
Константин 
Симонов: 
Зачем
ставить меня 
в безвыходное
положение?

Уральский предприниматель
Андрей Гавриловский приобрел
на парижском аукционе тридцать семь
предметов, связанных с жизнью
и творчеством Владимира Высоцкого. 
На аукцион их выставила вдова поэта 
Марина Влади. 
Купленные вещи станут экспонатами 
музея Высоцкого в Екатеринбурге
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ИМПОРТ В России вводят
строгий контроль
за товарами из Турции

По системе
«все учтено»

Елена Домчева, Татьяна Зыкова, Василий Миронов

ДЕСЯТКИ наименований продукции, произведенной в 
Турции, среди которой мясо, фрукты, овощи, сладости, оде-
жда, будут тщательно проверять на границе. У российских 
экспертов возникли большие вопросы к их качеству. Речи 
об эмбарго не идет, пояснил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. 

О том, что правительство поручило Россельхознадзору 
ввести особый режим проверок турецких товаров, сооб-
щил глава минсельхо-
за Александр Ткачев: 
«В последнее время 
к нам поступают об-
ращения потребите-
лей о безопасности 
продовольствия из 
Турции. Мы проана-
лизировали ситуа-
цию. В среднем 15 
процентов сельхоз-
продукции не соот-
ветствует 
российским 
нормам».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Максим
Топилин о том,
каким будет
продолжение программы
«Доступная среда»

Среда семь дней 
в неделю

Ирина Невинная

ПРАВИТЕЛЬСТВО одобрило продление программы «До-
ступная среда» до 2020 года. А с января 2016 года вступит в 
силу закон, который наконец-то обяжет все ведомства и ор-
ганизации повернуться лицом к инвалидам, введя ответст-
венность их руководителей за сохранение барьеров. Речь 
не только о «физических» препятствиях на транспорте и в 
зданиях, но и расширении возможностей получить образо-
вание и работу. На вопросы «Российской газеты» ответил 
министр труда и социальной защиты Максим Топилин.

Каковы основные итоги выполнения программы в 2011—
2015 годах? Что удалось сделать, что не получилось?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Главное, что удалось — мы в корне поменя-
ли подход к теме инвалидности и системе социальной под-
держки инвалидов. Куда двигаться — было ясно: это мак-
симально возможная интеграция инвалида в общество. 
На это указывают положения Конвенции по правам инва-
лидов, которую Россия ратифицировала в 2012 году. 
Основное — инвалид не должен ощущать себя изгоем, у 
него должны быть равные права и возможности с 
остальными гражданами. Но каким образом это 
обеспечить, было совсем не просто определить.
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Прямая речь Владимир Пучков: После ликвидации ЧС в Крыму
все генераторы, техника, мобильные городки спасателей останутся там

Просвет

Юрий Гень,
«Российская газета», 
Краснодарский край

В
чера на Кубани задержали 
семерых сотрудников Бело-
реченской воспитательной 

колонии, в том числе и руководи-
теля исправительного учрежде-
ния. Их подозревают в жестоком 
избиении семерых осужденных 
подростков, один из которых по-
лучил тяжелую травму, был го-
спитализирован в районную 
больницу и через несколько ча-
сов скончался. На место ЧП сразу 
выехал директор ФСИН России 
Геннадий Корниенко.

Вопиющий случай в кубан-
ском районном городке мгновен-
но вылился в скандал всероссий-
ского масштаба. Еще более пи-

кантность ситуации придавал 
тот факт, что Белореченская под-
ростковая колония считается од-
ним из образцово-показатель-
ных учреждений ФСИН России. 
Хотя после этого ЧП здесь сразу 
вспомнили, что в 2011 году в уч-
реждении произошел бунт за-
ключенных, которые обвиняли 
тогда конвоиров в жестоком об-
ращении. После этого в колонии 
начался эксперимент по созда-
нию облегченных условий содер-
жания для осужденных. Даже тю-
ремные нары заменили на обыч-
ные кровати. Однако после слу-
чившегося убийства в «образцо-
вом» учреждении вскрылся це-
лый ряд нарушений.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» источник в правоохра-
нительных органах, семерых 

подростков доставили в Белоре-
ченскую колонию по этапу в 
ночь с 24 на 25 ноября. По уста-
новленным нормам их отправи-
ли в комнату дезинфекции, где 
ребята должны были помыться и 
получить новую одежду. Однако 
когда малолетние преступники 
зашли в помещение, на них 

вдруг набросились несколько 
мужчин в масках и начали же-
стоко избивать.

По одной из версий правоох-
ранителей, сотрудники колонии 
якобы получили информацию, 
что «новенькие» планируют 
устроить беспорядки в учрежде-
нии, и решили таким образом за-

ранее провести «воспитатель-
ное» мероприятие среди прибыв-
ших новичков. Но после побоев 
один из заключенных не смог 
подняться, а затем умер в боль-
нице. Врачи установили у него 
черепно-мозговую травму и пе-
реломы ребер. Остальные шесте-
ро подростков отделались ссади-
нами и синяками.

— В настоящее время по факту 
смерти 16-летнего осужденного 
возбуждено уголовное дело по 
статье «умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью, по-
влекшее по неосторожности 
смерть потерпевшего», — сооб-
щила «РГ» старший помощник 
руководителя краевого следст-
венного управления 
СКР по Краснодарскому 
краю Наталья Смяцкая.

Тимофей Борисов

Д
еловой завтрак с главой 
МЧС России  Владими-
ром  Пучковым был за-
планирован не вчера. 
Помешали события в 

Крыму, что и понятно — чрезвы-
чайный министр должен быть  в 
первую очередь на ЧС. Зато те-
перь нам представилась возмож-
ность первыми расспросить его 
после  его возвращения из поезд-
ки на полуостров. 

Владимир Андреевич, сегодня 
пришло приятное известие. 
Цифры такие: из 300 с лишним 
населенных пунктов, которые 
были изначально обесточены, 
сейчас без света только 19. Так 
это или нет? Остаются ли угол-
ки, где люди  сидят в  полной тем-
ноте? И  способно ли МЧС в 
принципе запитать пусть и по 
аварийной схеме такой гигант-
ский регион, как Крым?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Столь обширного 
отключения энергии в масшта-
бах страны еще не было ни разу. 
Представьте, мы потеряли почти 
60 процентов энергомощностей 
целого российского региона в те-
чение считаных минут.

Что продемонстрировало это 
ЧП? Во-первых, органы управле-
ния быстро и оперативно приня-
ли все необходимые меры по ми-
нимизации потерь и оказания по-
мощи людям. И потери оказались 
минимальными. 

Во-вторых, своевременно 
были приняты дальнейшие реше-
ния: обеспечили устойчивую ра-
боту всех социально значимых 
объектов и объектов с круглосу-
точным пребыванием людей. Это 
результат грамотной работы ко-
миссии по чрезвычайным ситуа-
циям в Республике Крым и в  Се-
вастополе. Было организовано 
«веерное отключение» населен-
ных пунктов с тем, чтобы люди 
получали хотя бы в минимальном 
объеме энергетику. Однако, про-
блемы, конечно, были, но на ме-
стах специалисты их оперативно  
старались их решать.

Третье, и очень важное, это 
спокойная и выверенная позиция 
жителей Крыма. 

Конечно, есть населенные пун-
кты, особенно отдаленные, кото-
рые остаются без электричества, 
но мы развернули там «городки 
жизнеобеспечения», помогаем в 
подвозе воды и в реше-
нии большого количест-
ва проблем.

ЧП На Кубани в колонии надзиратели насмерть забили 16-летнего подростка

Пинком на путь исправления
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Наблюдателям 
на выборах 
в  Госдуму осе-
нью 2016 года 
будут 240 тысяч 
россиян

3
70 тысяч
призывников 
уже получили 
новую военную 
форму и отпра-
вились служить 
в части

5
Сменный фюзе-
ляж для самоле-
та, представ-
ленный Airbus, 
сэкономит 
время пассажи-
рам и авиаком-
паниям

13
Фильмы, книги 
и фестивали, 
которым надо 
уделить время 
в эти выходные

15
Антон 
Шипулин 
начинает борь-
бу за Кубок 
мира по биатло-
ну в морозном 
Эстерсунде

ДАТА

САМЫЙ ВЫСОЦКИЙ

11-летний Ваня Плотников живет в Севастополе на аппарате искусственной вентиляции легких. Для него энергоблокада несет особый риск .

Австралийский доллар  47,4367
Азербайджанский манат  62,7650
Армянский драм**  13,6528
Белорусский рубль****  35,9496
Болгарский лев  35,6221
Бразильский реал  17,5460

Венгерский форинт**  22,3129
Вон Республики Корея***  57,1649
Датская крона*  93,4067
Доллар США  65,6836
Евро  69,7034
Индийская рупия**  98,6018

Казахстанский тенге**  21,3800
Канадский доллар  49,3416
Киргизский сом**  89,9159
Китайский юань  10,2799
Молдавский лей*  32,6703
Новый туркменский манат  18,7667

Норвежская крона*  75,8033
Польский злотый  16,3140
Румынский лей  15,6905
СДР  90,2204
Сингапурский доллар  46,6569
Таджикский сомони*  99,3550

Турецкая лира  22,6800
Узбекский сум***  24,0159
Украинская гривна*  27,6563
Фунт стерлингов  99,1757
Чешская крона*  25,7765
Шведская крона*  75,1125

Швейцарский франк  64,2006
Южноафриканский рэнд*  46,2740
Японская иена**  53,5799

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.11.15 
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ПРОЦЕНТОВ
продовольствия из Турции 
не соответствует нормам РФ

Акцент

 В 2011 году в колонии произо-
шел бунт заключенных, кото-
рые обвиняли тогда конвои-
ров в жестоком обращении

Задумывались ли те экстремисты на 

Украине, которые взорвали ЛЭП, 

кому и какие бедствия они могут при-

нести? Наверняка знали, что постра-

дают простые люди, пострадают 

дети, особенно те, кто прикован к по-

стели. Знали, но для них жизнь ребен-

ка или старика ничего не значит и не 

стоит. 

Крымчанин Максим Казачков живет в 

Симферополе на аппарате искусст-

венного дыхания. Он родился с тяже-

лым наследственным заболеванием — 

синдромом Верднига-Гоффмана (спи-

нальной мышечной атрофией первой 

степени). Дышать самостоятельно 

может от силы 30 минут, потом надо 

подключать аппарат искусственной 

вентиляции легких. На аккумуляторах 

он может проработать только семь ча-

сов, потом его надо заряжать четыре 

часа. А электричество по графику 

дают часа на два-три.

— Была ситуация, когда на аппарате 

оставалось заряда на полчаса, — рас-

сказывает мама Максима Ирина. — 

Если бы не дали свет, пришлось бы 

среди ночи везти аппарат в поликли-

нику и заряжать аккумулятор. У нас 

есть резервный ИВЛ, но заряд он дер-

жит только четыре часа. 

Помимо аппарата ИВЛ малышу нуж-

ны увлажнитель и устройство для от-

ведения мокроты, а у них заряд бата-

реи держится только пару часов. 

Семья старается не унывать. Когда 

нет света, играют в нарды, читают ма-

лышу при свечах. Максим особенно 

любит включать музыкальные иг-

рушки и слушать, как поет мама. Он 

еще не знает, что впереди зима, в 

Крыму надо запускать котельные, на 

которые потребуется энергия. И что 

его жизнь оказалась под угрозой из-

за политической игры, которую ве-

дут националисты по ту сторону гра-

ницы. 

Тронет ли эта история хоть кого-то в 

Киеве, кто принимал решение отре-

зать Крыму электричество? Проду-

мывал схему, чтобы как можно боль-

нее ударить по жителям Крыма и не 

давать энергию. Но за что киевские 

власти наказывают крымских детей? 

Максима Казачкова, Ваню Плотни-

кова...

Подготовила Юлия Крымова
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ЭНЕРГОБЛОКАДА — ТЯЖЕЛЕЕ ВСЕГО ДЕТЯМ

Почему упал
вертолет Ми-8
в Игарке
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Акцент

 «Была ситуация, когда 
на аппарате оставалось
заряда на полчаса», — расска-
зывает мама Максима Ирина

Олланд — Путину: 
Франция хочет 
работать рука 
об руку с Россией 
ради общей цели
Страница 2
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ФОРУМ Парламентарии 
стран ОДКБ выступили 
против имитации борьбы 
с террором

Бороться вместе 

Татьяна Замахина, Санкт-Петербург

«МЫ ВМЕСТЕ будем бороться с терроризмом и выигра-
ем эту войну», — говорили парламентарии стран Органи-
зации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), ко-
торые собрались вчера в Санкт-Петербурге. Главы парла-
ментов Ирана, Пакистана, Афганистана и других стран, 
которые не понаслышке знают об этой угрозе, приветст-
вовали действия России. Ведь если на Западе борьба с тер-
роризмом превратилась в «игру» и «имитацию», то в РФ 
за дело взялись серьезно, оценили представители стран — 
партнеров по ОДКБ.

Усиление террористической угрозы выводит органи-
зацию на первый план: в новой архитектуре безопасности 
ей отводится одна из центральных ролей. Не случайно в 
Таврический дворец, где проходила сессия, съехались 
представители не только стран организации (Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России и Таджикиста-
на). Прибыли делегации Афганистана и Сербии (эти две 
страны имеют статус наблюдателя), а также Пакистана и 
Ирана.

Спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, 
которого на три года 
переизбрали предсе-
дателем ассамблеи, 
начал с самого акту-
ального — инцидента 
со сбитым россий-
ским бомбардиров-
щиком Су-24. «Это 
было сделано самым 
подлым, трусливым 
и коварным образом, 
— оценил Нарышкин. 
— Мы квалифицируем это как преступление, как органи-
зованное убийство». Он добавил, что «в этом преступле-
нии есть действующие лица и исполнители в лице полити-
ческого и военного руководства Турции». В России, по его 
словам, расценивают содеянное как «акт пособничества 
международному терроризму».

Теперь неизвестно, когда в парламентские отношения 
РФ и Турции вернется атмосфера доверия, сомневается 
спикер Госдумы. «Хотя я понимаю, что тот преступный 
приказ отдавали не парламентарии», — добавил он.

Выступавший следом глава нижней палаты Афганиста-
на Адбул Рауф Ибрагими поблагодарил Россию за помощь 
в борьбе с терроризмом. В свою очередь, спикер Нацио-
нальной ассамблеи Пакистана Сардар Аяз Садик выразил 
уверенность: «Мы вместе будем бороться и выиграем эту 
войну!» Он подробно рассказал о том, как его страна стра-
дает от мирового зла: Пакистан, по его словам, потерял по 
этой причине более 65 тыс. жизней. «Террористическая 
угроза не имеет принадлежности к религии, сочувствия к 
детям и женщинам, — резюмировал парламентарий. — Му-
сульманство часто ассоциируется с терроризмом, но 
наша религия говорит: «Если убиваешь человека, убива-
ешь все человечество». «Мы полностью разделяем ваше 
мнение, — сказал спикер российской Госдумы. — Террори-
сты прикрываются исламом, но мы знаем, что это на са-
мом деле мирная религия».

Представитель парламента Ирана Алаэддин Боруджер-
ди прямо говорил об имитации деятельности коалиции, 
созданной под эгидой США. «Американцы борьбу с терро-
ризмом превратили в игру, а Россия очень серьезно и эф-
фективно делает свое дело», — оценил иранец. Он заявил о 

том, что Иран готов делиться опытом борьбы с террориз-
мом, который страна накопила в течение десятилетий, — в 
том числе готова к обмену информацией по поводу «Ис-
ламского государства». Как напомнил Сергей Нарышкин, 
в Багдаде уже эффективно действует единый информаци-
онный центр Ирана, Ирака, Сирии и России. На основа-
нии разведданных, поступающих в этот центр, россий-
ская авиация успешно наносит удары по объектам инфра-
структуры террористических организаций. «Надеюсь и 
уверен в том, что наша коалиция, которая ведет прямую 
борьбу с международным терроризмом, будет только рас-
ширяться», — сказал спикер Госдумы.

Как заявил в разговоре с журналистами глава между-
народного комитета Совфеда Константин Косачев, одной 
из целей инцидента с российским бомбардировщиком как 
раз и было стремление сорвать создание коалиции, где 
осью могла бы стать связка Москва — Париж. К ней могли 
бы присоединиться многие европейские страны и даже 
США, сказал сенатор. Но все же сегодня шанс на то, что 
эта коалиция будет создана, сохраняется, считает он.

Участники сессии ПА ОДКБ приняли официальное об-
ращение к парламентам мира и международным парла-
ментским организациям: они призывают объединить уси-
лия в противодействии терроризму. Парламентарии ре-
шили совершенствовать национальные законодательства 
в сфере терроризма — в частности, речь о пресечении его 
финансирования. Для целей этой борьбы ОДКБ собирает-
ся объединить усилия с Шанхайской организацией со-
трудничества (ШОС).

ВЫБОРЫ

ЦИК 
опасается за 
безопасность 

НА ПОЛИЦИИ 
НЕ ЭКОНОМИТЬ

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Центральной 
избирательной комиссии Влади-
мир Чуров обещает в следующем 
году одну из самых ярких и кон-
курентных думских кампаний 
последнего десятилетия.

«Подготовка к федеральным 
выборам уже идет, — заявил он, 
выступая вчера на пленарном за-
седании Общественного научно-
методического консультативно-
го совета при ЦИК. — Она начина-
ется с чистого листа, относитель-
но чистого, потому что все пар-
тии и потенциальные кандидаты 
анализируют опыт предыдущих 
выборов». 

Предстоящая федеральная 
кампания, по всей видимости, 
будет отличаться неприятной и 
неожиданной новизной: с учетом 
сложной международной обста-
новки ведомство не исключает 
вероятности террористических 
актов на избирательных участ-
ках. Владимир Чуров выразил 
опасение, что режим экономии и 
сокращения штатов в МВД мо-
жет создать проблемы для обес-
печения безопасности в ходе го-
лосования в 2016 году. Правда, 
он добавил, что речь пока идет 
лишь об опасениях. «Мы, разуме-
ется, будем делать все, чтобы эти 
опасения не превратились в ре-
альность. Однако ситуация пара-
доксальная: риски террористи-
ческих актов — а избирательные 
участки являются лакомым объ-
ектом для террористов — возра-
стают, тогда как численность лю-
дей, которые обязаны занимать-
ся профессиональной охраной, 
уменьшается», — посетовал он. 

Как обычно, на избиратель-
ных участках будут присутство-
вать не только граждане страны, 
пришедшие выразить свое воле-
изъявление, но и множество на-
блюдателей. Чуров сообщил, что 
от России будут работать поряд-
ка 240 тысяч человек. Кроме 
того, в настоящее время ведомст-
во ожидает начала переговоров 
по приглашению международ-
ных наблюдателей. «Вопрос в 
том, кого и сколько приглашать, 
ибо понятно, что институт меж-
дународного наблюдения — это 
на 90% политика и 10% — объек-
тивность», — заметил глава ЦИК. 
В связи с этим он поддерживает 
предложение ряда стран о том, 
чтобы заключить международ-
ное наблюдение в правовые рам-
ки, установив строгую числен-
ность наблюдателей от каждой 
миссии и четко прописав их пол-
номочия. «Фактически под ви-
дом международного наблюде-
ния нередко осуществляется 
вмешательство во внутренние 
дела государства, не говоря уже о 
сборе разведывательной инфор-
мации», — указал Чуров. 

В свою очередь, руководитель 
Российского общественного ин-
ститута избирательного права 
Игорь Борисов высказал опасе-
ние, что западные наблюдатели 
не смогут объективно оценить 
выборы в России, учитывая ме-
ждународную политическую си-
туацию. И было бы целесообраз-
но разработать рекомендации на 
тему того, кого приглашать для 
наблюдения — с учетом того, что 
основной целью института меж-
дународного наблюдения являет-
ся содействие реализации изби-
рательных прав, а не усиление 
давления на государство.

Между тем член Совета Феде-
рации Олег Морозов выразил 
мнение, что Россия имеет самое 
либеральное законодательство о 
партиях в мире. Он напомнил, 
что сейчас в стране зарегистри-
ровано более 70 партий и почти 
все из них допущены до участия в 
выборах. Кроме того, существует 
так называемая парламентская 
льгота, при которой партии, у ко-
торых есть представительство 
хотя бы в одном заксобрании, ос-
вобождаются от сбора подписей 
на думских выборах. «Сейчас та-
ких партий 14. Мы понимаем, 
что на выборы Государственной 
Думы 2016 года выйдет именно 
эта команда из 14 партий, кото-
рые будут иметь равные права», 
— отметил Морозов. По его мне-
нию, этого вполне достаточно 
для конкурентной политической 
жизни. «Политическая система 
развивается в соответствии с той 
триадой, которую озвучил пре-
зидент. Она должна быть конку-
рентной, открытой и легитим-
ной. На мой взгляд, она туда и 
идет», — резюмировал сенатор. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин отметил отсутствие извинений от Анкары за сбитый Су-24

Турецкий тупик
Кира Латухина

Р
оссия до сих пор не получи-
ла от Турции ни извинений, 
ни предложений по компен-

сации ущерба, ни обещаний на-
казать виновных за необъясни-
мую атаку на бомбардировщик 
Су-24, которая противоречит и 
здравому смыслу, и международ-
ному праву. Москва сожалеет, 
что Анкара сознательно загоняет 
двусторонние отношения в ту-
пик. Об этом президент Влади-
мир Путин заявил в Кремле на 
церемонии вручения веритель-
ных грамот.

Церемония символизирует 
официальное начало работы гла-
вы диппредставительства. Вери-
тельные грамоты Путин принял у 
послов 15 стран: Кореи, Зимбаб-
ве, Палестины, Южной Осетии, 
Маврикия, Панамы, Судана, Ир-
ландии, Шри-Ланки, Бахрейна, 
Швеции, Эстонии, Малайзии, Из-
раиля и Конго.

«Ответственные, нацеленные 
на взаимопонимание и сотрудни-
чество усилия дипломатии осо-
бенно востребованы в нынешней 
сложной международной ситуа-
ции, когда все мы сталкиваемся с 

беспрецедентными по своему 
масштабу и характеру вызовами 
и угрозами», — подчеркнул прези-
дент. «Эти угрозы, прежде всего, 
связаны с террором, с его варвар-
скими коварными преступления-
ми», — продолжил Путин. «Пози-
ция России в отношении терро-
ризма всегда была последователь-
ной, твердой и ясной: с этим злом 
нужно бороться бескомпромис-
сно, последовательно», — обозна-
чил глава государства. «Любые 
попытки обелить терроризм, пот-
ворствовать террористам должны 
рассматриваться фактически как 
соучастие в терроре, соучастие в 
преступлениях», — подчеркнул он.

«Именно пассивность ряда 
стран, а зачастую и непосредст-

венное пособничество террориз-
му, собственно, и привело к воз-
никновению кошмарного фено-
мена так называемого Исламско-
го государства, — продолжил Пу-
тин. — Террористов, их незакон-
ную торговлю нефтью, людьми, 
наркотиками, произведениями 
искусства, оружием не только 
покрывали и покрывают, но на 
этом кое-кто продолжает зараба-
тывать, причем зарабатывать со-
тни миллионов и миллиарды дол-
ларов».

Глава государства выразил 
надежду, что после теракта про-
тив российского авиалайнера в 
Египте, трагических событий во 
Франции, жестоких массовых 
убийств в Ливане, Нигерии, 

Мали придет понимание необхо-
димости объединения усилий 
международного сообщества в 
борьбе с террором.  «Будем на-
стойчиво продолжать наши по-
пытки договориться со всеми 
партнерами, в том числе в рам-
ках венского процесса, — сказал 
президент. — Мы исходим из за-
интересованности всех госу-
дарств мира именно в такой ско-
ординированной совместной ра-
боте».

«Мы считаем абсолютно не-
объяснимыми предательские уда-
ры в спину от тех, в ком мы видели 
партнеров и союзников по анти-
террористической борьбе, — под-
черкнул президент. — Имею в виду 
инцидент со сбитым турецкими 
военно-воздушными силами рос-
сийским бомбардировщиком».

«То, что произошло два дня 
назад в небе над Сирией, проти-
воречит здравому смыслу и меж-
дународному праву: самолет был 
сбит над сирийской террито-
рией», — оценил глава государст-
ва. «При этом до сих пор мы не 
слышим ни внятных извинений с 
высшего политического уровня 
Турции, ни предложений по воз-
мещению вреда и ущерба, ни об-

ещания наказать преступников 
за содеянное преступление, — 
сказал он. — Создается впечатле-
ние, что турецкое руководство 
сознательно загоняет российско-
турецкие отношения в тупик, — 
мы сожалеем об этом».

По традиции, во время церемо-
нии президент отдельно остано-
вился на отношениях России с ка-
ждым из представленных госу-
дарств. Особо стоит выделить го-
сударства Ближнего Востока. 

Партнерские отношения с Из-
раилем находятся на высоком 
уровне, охарактеризовал прези-
дент. «Будем и впредь поддержи-
вать контакты с израильским ру-
ководством в целях установления 
справедливого, всеобъемлющего 
и долгосрочного мира на Ближ-
нем Востоке, обмениваться ин-
формацией на антитеррористиче-
ском треке», — сказал он. «Отно-
шения дружбы связывают Россию 
и Палестину. Поддерживаем пале-
стинцев в их стремлении к уста-
новлению справедливого и все-
объемлющего мира на Ближнем 
Востоке», — отметил Путин.

Акцент

 Создается впечатление, что 
турецкое руководство созна-
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турецкие отношения в тупик
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Террористы 
прикрываются 
исламом, 
но мы знаем, что это 
на самом деле 
мирная религия

Западные наблюда-
тели не смогут объ-
ективно оценить 
выборы в России

Сергей Нарышкин расценивает содеянное военными Турции
как «акт пособничества международному терроризму».

Михаил Александрович Мень
Министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства
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Визит Лидеры России и Франции обсудили возможности создания 
антитеррористической коалиции 

Враг — один для всех

Кира Латухина 

В
чера вечером в Кремле 
прошли переговоры ли-
деров России и Фран-
ции. Москва готова к 
совместной антитерро-

ристической работе с Парижем, 
заявил президент РФ. Терроризм — 
наш общий враг, подчеркнул 
Франсуа Олланд, призвав создать 
широкую коалицию.

«Уважаемый господин прези-
дент, дорогой Франсуа, — обратил-
ся к французскому коллеге Влади-
мир Путин. — Мы видим, что вы 
уделяете большое внимание и 
прикладываете много усилий для 
создания широкой антитеррори-
стической коалиции». «Вы знаете 
нашу позицию: мы готовы к такой 
совместной работе. Более того — 
считаем ее абсолютно необходи-
мой», — продолжил российский 
лидер. «И в этом смысле наши по-
зиции с вами совпадают», — заме-
тил он.

«Россия давно сталкивается с 
тяжелыми террористическими 
актами и давно несет серьезные 
потери», — напомнил Владимир 
Путин. «Поэтому мы понимаем 
ваши чувства и чувства францу-
зов, — сказал он. — Знаю, что завтра 
во Франции — день памяти жертв 
террористических актов. Мы 
скорбим вместе с вами по поводу 
потерь, которые Франция поне-
сла».

«Это тяжелые потери, — про-
должил российский президент. — 
По последним данным, насколько 
я знаю, 130 человек считаются по-
гибшими, более 350 ранены».

«Вы знаете, что и Россия поне-
сла серьезные потери в результате 
отвратительного террористиче-
ского акта в отношении нашего 
гражданского самолета, — сказал 
Владимир Путин. — И все это за-
ставляет нас объединять усилия в 

борьбе с общим злом». «Мы гото-
вы к этому сотрудничеству», — за-
ключил он.

«Дорогой Владимир!» — обра-
тился к российскому президенту 
Франсуа Олланд (лидеры уже дав-
но общаются на «ты»). «Мы зна-
ем, что терроризм общий враг, 
знаем, где находится террорист, 
как называется. У него есть своя 
территория, финансы, армия, по-
этому нам необходимо создать 
широкую и сильную коалицию», 
— заявил он. 

Совет Безопасности ООН еди-
ногласно принял резолюцию о 
том, что все страны должны объе-
диниться в борьбе с терроризмом 
и ИГИЛ, напомнил французский 
лидер. «Именно поэтому я нахо-
жусь сегодня здесь в Москве, с то-
бой, для того, чтобы мы вместе 
смогли найти решение, скоорди-
нировать наши действия для того, 
чтобы вместе бороться эффектив-
но против этого общего врага, и 
одновременно нашли политиче-
ское решение для урегулирования 
ситуации в Сирии», — сказал он.

«Настало время взять на себя 
ответственность за происходя-
щее», — призвал Франсуа Олланд. 
Он поблагодарил российский на-
род за реакцию на теракты в Пари-
же и выразил соболезнования в 
связи с потерями, которые поне-
сла от террористов наша страна.

Атака на российский Су-24, вы-
полнявший антитеррористиче-
ские задачи в Сирии, подрыв тер-
рористами пассажирского самоле-
та над Синаем, теракты в Париже, 
Тунисе, Ливане и Мали подчерки-
вают особую значимость объеди-
нения усилий в борьбе с экстреми-
стами, считают в Кремле.

На этой неделе Франсуа Ол-
ланд уже провел череду встреч с 
международными лидерами, речь 
шла о создании антитеррористи-
ческой коалиции. В частности, он 

побеседовал с президентом США 
Бараком Обамой, канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель, британским 
премьером Дэвидом Кэмероном и 
главой итальянского правительст-
ва Маттео Ренци. После чего прие-
хал в Россию.

Пока идут разговоры о коали-
ции, сотрудничество военных Рос-
сии и Франции уже началось: на-
лажен контакт между генштаба-
ми, а также взаимодействие рас-
положенного в восточном Среди-
земноморье соединения ВМФ Рос-
сии и французской авианосной 
ударной группировки ВМС. Уже 
известно одно из предложений 
Олланда, которое поддерживает 
Москва: закрытие турецко-си-
рийской границы.

По окончании переговоров 
Владимир Путин и Франсуа Ол-
ланд вышли к журналистам. Пере-

говоры, сказал российский прези-
дент, «прошли в доверительном и 
конструктивном ключе». Перво-
степенное внимание было уделе-
но вопросам совместной борьбы с 
терроризмом, от ударов которого 
недавно пострадали и Россия, и 
Франция. «Это наша общая траге-
дия, мы едины в своем намерении 
найти и покарать преступников», 
— подчеркнул Владимир Путин. 

Российская операция в Сирии 
будет продолжена, заверил рос-
сийский президент, боевики несут 
серьезные потери. «Те, кто приме-
няет в отношении террористов 
двойные стандарты, использует 
их для достижения своих полити-
ческих целей, ведет с ними пре-
ступный бизнес, играют с огнем», 
— предупредил глава Российского 
государства. Такие действия, зая-
вил он, рано или поздно выйдут 
боком пособникам террористов. 

Россия и Франция прекрасно 
знают, что такое дух союзничест-
ва, напомнил Владимир Путин, та-
кое было уже не раз в истории. В 
ходе переговоров два президента 
договорились усилить работу на 
антитеррористическом треке. 
«Мы с господином Олландом рас-
сматриваем такое взаимодейст-
вие как конкретный, практиче-
ский вклад в формирование анти-
террористической коалиции ши-
рокого антитеррористического 
фронта под эгидой ООН, — сказал 
российский президент. — Отмечу, 
что число стран, разделяющих эту 
инициативу, растет».

«Мы все страдаем от террориз-
ма, он может ударить в любой точ-
ке, поэтому необходимо действо-
вать», — заявил Франсуа Олланд. И 
действовать он призвал сообща. 
«Именно в этом смысл нашей 
встречи в Москве», — сказал пре-
зидент Франции. «Мы с президен-
том Путиным договорились по 
трем основным пунктам: во-пер-

вых, мы собираемся интенсифи-
цировать обмен разведданными и 
любой информацией между наши-
ми силами; удары по «Исламско-
му государству» будут интенси-
фицированы и станут объектом 
скоординированной работы; и 
третье — мы должны сосредото-
чить наши авиаудары на «Ислам-
ском государстве» и других терро-
ристических группировках», — по-
яснил Франсуа Олланд. «Франция 
готова и желает работать рука об 
руку с Россией ради общей цели», 
— заверил президент Франции. 

Отвечая на вопросы журнали-
стов, Владимир Путин пояснил: 
Россия с уважением относится к 
возглавляемой США коалиции 
против ИГИЛ (запрещена в Рос-
сии). При этом в Москве считают, 
«что лучше было бы создать еди-
ную общую коалицию и координи-
ровать общую работу в этих усло-
виях было бы проще, легче и гора-
здо эффективнее». «Но если наши 
партнеры к этому не готовы, хоро-
шо, мы готовы работать и в другом 
формате — в таком, который при-
емлем для наших партнеров», — 
подчеркнул Владимир Путин. 

«Но, конечно, инциденты, по-
добные уничтожению нашего са-
молета и гибели наших военно-
служащих, летчика и морского пе-
хотинца, который шел на выручку 
своим боевым товарищам, — абсо-
лютно неприемлемы, — заявил 
Владимир Путин. — И мы исходим 
из того, что этого не будет повто-
ряться». «Или нам такое взаимо-
действие ни с кем — ни с какой коа-
лицией, ни с какой страной — не 
нужно», — заключил он.

Франция готова и желает работать 
рука об руку с Россией, заявил 
Франсуа Олланд на переговорах 
с Владимиром Путиным. 

Акцент

 Число стран, разделяющих 
инициативу широкой анти-
террористической коалиции 
под эгидой ООН, растет 

Фото смотрите на сайте
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ИНИЦИАТИВА Круг лиц, которые 
не смогут выступать 
учредителями СМИ, 
предлагается расширить

Поправить 
выходные данные

Сергей Белов

КАБИНЕТ министров рассмо-
трел поправки в законодательст-
во, расширяющие круг лиц, кото-
рые не могут выступать в качест-
ве учредителей средств массовой 
информации.

Разработка изменений в Фе-
деральный закон «О средствах 
массовой информации», объя-
сняют в правительстве, связана 
с необходимостью совершенст-
вования регулирования проце-
дуры регистрации СМИ и взима-
ния государственной пошлины 
за предоставление государст-
венных услуг в этой сфере. Доку-
мент уточняет понятие «реги-
стрирующий орган» и дополняет 
список лиц, которые не могут 
учреждать СМИ. В частности, те-
перь, в дополнение к уже суще-
ствовавшим ограничениям, уч-
редителями СМИ не смогут быть 
лица, имеющие судимость за 
преступления против общест-
венной безопасности и против 
основ конституционного строя.

Вносятся новые положения в 
процедуру регистрации средств 
массовой информации. Так, 
определяется порядок выдачи 
свидетельства о регистрации 
или выписки из реестра зареги-
стрированных СМИ, порядок 
внесения изменений в запись о 
регистрации и исключения из 
реестра зарегистрированных 
СМИ, вводится обязанность уч-
редителя уведомлять регистри-
рующий орган о прекращении, 
приостановлении и возобновле-

нии деятельности СМИ. Доку-
мент вводит основания для отка-
за в выдаче разрешения на рас-
пространение продукции зару-
бежного периодического изда-
ния в России и аннулирования 
ранее выданного разрешения.

Кроме того, предлагается 
внесение изменений, устанавли-
вающих взимание госпошлины 
за выдачу разрешений на рас-
пространение в России продук-
ции зарубежных периодических 
изданий. Сейчас эта госуслуга 
оказывается без взимания пош-
лины. При этом трудозатраты 
сотрудников Роскомнадзора по 
экспертизе поступающих доку-
ментов одинаковы — что для рос-
сийских, что для иностранных 
заявок на регистрацию. Так что, 
по мнению авторов законопро-
екта, предлагаемые изменения 
направлены в первую очередь на 
то, чтобы устранить существую-
щие преимущества учредителей 
зарубежных изданий.

Это не все новации. Поправки 
в статью 27 закона о СМИ, вво-
дятся требования к выходным 
данным, которые должно разме-
щать сетевое издание. Сейчас 
они распространяются только 
на периодические печатные из-
дания и копии радио-, теле-, ви-
део- или кинохроникальных 
программ. Это, по мнению авто-
ров законопроекта, позволит 
всем заинтересованным сторо-
нам «динамично реагировать на 
распространение деструктив-
ной информации на сайтах сете-
вых изданий».

АВТОМОБИЛИ 
Скрытым
патрулям
полиции
теперь
помогают
байкеры 
и таксисты

ГАИ ГЛЯДИТ 
В ОБА

Иван Игнатченко,
Владимир Баршев

СТОЛИЧНАЯ Госавтоинспек-
ция подвела первые итоги рабо-
ты скрытых патрулей на улицах 
Москвы. 

С 13 ноября этого года сто-
личные гаишники практикуют 
так называемую систему скрыто-
го патрулирования. Полицейские 
следят за ситуацией на дорогах за 
рулем автомобилей без мигалок 
и опознавательных знаков. Рас-
познать такой автомобиль среди 
общего потока невозможно. 
Единственное, что его отличает 
от других машин, — водители в 
полицейской форме.

Инспекторы едут по маги-
страли и высматривают водите-
лей, которые нарушают правила, 
затем садятся им на хвост и фик-
сируют нарушение. После чего 
сообщают о нарушении ближай-
шему патрулю ДПС. И уже обыч-
ные инспекторы разбираются с 
виноватым.

При этом скрытый патруль 
обязан сообщать о любых фак-
тах нарушений. Будь то проезд 
на красный свет или движение с 
излишней тонировкой. Любой 
полицейский должен пресекать 
любое нарушение правил. Таков 
закон. Поэтому неправильно 
установленные номера, напри-
мер расположенные за стеклом 
автомобиля, вместо того чтобы 
находиться на месте, положен-
ном для регистрационного зна-
ка, — тоже повод для остановки и 
оформления постановления. У 
некоторых водителей вошло в 
моду с помощью черной изолен-
ты или краски менять ту или 
иную цифру, а то и букву, чтобы 
не отвечать за штраф, выписан-
ный в режиме автоматической 
фиксации. Такие подделки легко 
распознаются на глаз. 

СЛУЖБА

70 тысяч 
новобранцев 
уже отправили 
в войска

ПРИЗЫВНИК 
В ТРИ ЦВЕТА

Юрий Гаврилов

ДО ОКОНЧАНИЯ осеннего 
призыва в армию чуть больше 
месяца, а в минобороны уже под-
вели промежуточные итоги сол-
датского набора.

По данным Управления 
пресс-службы и информации во-
енного ведомства, к местам про-
хождения службы отправились 
свыше 70 тысяч новобранцев. А с 
учетом парней, по которым при-
зывные комиссии уже вынесли 
положительное решение, эти 
цифры в самое ближайшее время 
вырастут до 137 тысяч. 

Иными словами, на конец но-
ября призывной указ президен-
та РФ, по которому до нового 
года комиссариаты обязаны по-
ставить в военный строй чуть бо-
лее 147 тысяч молодых людей, 
фактически выполнен более чем 
на 90 процентов. 

Абсолютное большинство но-
вобранцев будут служить в Рос-
сийской армии. Но свежее по-
полнение вольется и в другие ми-
нистерства и ведомства, где за-
коном предусмотрена военная 
служба. В частности, Внутрен-
ние войска МВД и воинские фор-
мирования МЧС. 

Кроме того, 564 парня, кото-
рым религиозные и иные опреде-
ленные нашим законодательст-
вом мотивы запрещают брать в 
руки оружие, отправятся на аль-
тернативную гражданскую 
службу.

Как и в прежние годы, весь 
ход призывной кампании контр-
олируют общественные право-
защитные организации, в том 
числе комитеты солдатских ма-
терей. Что же касается родите-
лей новобранцев, то они имеют 
возможность сопровождать сво-
их сыновей в воинские части.

Одной из новаций, которая 
нынешней осенью коснулась ар-
мейских призывников, стала 
значительно измененная форма 
одежды.  Она будет трех цветов: 
синяя, оливковая и черная. А еще 
введена так называемая офисная 
форма. 

Правительство Кабмин введет санкции против Турции 

Ответ на агрессию

Владимир Кузьмин

П
равительство в тече-
ние двух дней подго-
товит бессрочный 
экономический от-
вет на сбитый Турци-

ей в сирийском небе российский 
бомбардировщик Су-24.

«Это, безусловно, акт агрес-
сии против нашего государства 
со стороны Турции, нашего сосе-
да и к тому же еще члена Северо-
атлантического альянса», — зая-
вил вчера на заседании прави-
тельства премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Москва уже 
предприняла и еще предпримет 
ответные дипломатические и во-
енные шаги, пообещал он. Теперь 
будут задействованы и экономи-
ческие ограничения, которые в 
среду президент и глава кабмина 
обсудили в Екатеринбурге. «Пра-
вительству поручено выработать 
систему мер реагирования на акт 
агрессии в экономической и гу-
манитарной сферах», — сообщил 
премьер-министр.

Готовящиеся решения основы-
ваются на законе о специальных 
экономических мерах от 2006 
года, рассчитанном для подобно-
го рода ситуаций. «Там установ-
лен такой набор мер: это и прио-

становление реализации про-
грамм экономического сотрудни-
чества, и ограничения по финан-
совым операциям, и ограничения 
по внешнеторговым сделкам, и 
изменения по таможенным пош-
линам — ввозным и вывозным — 
меры воздействия на туристиче-
скую сферу, на перевозки, вклю-
чая транзит, перемещение воз-
душных и водных судов, и на гу-
манитарные контакты. Наконец, 
на  использование  рабочей 
силы», — перечислил Медведев.

Все меры сведут в единый еди-
ный нормативный акт — указ пре-
зидента и принятое на его осно-
вании постановление правитель-
ства. «В этих документах речь 
пойдет о введении ограничений и 
запретов на деятельность эконо-
мических структур Турции на 

территории России, ограниче-
нии и запрете поставок продук-
ции, включая продовольствен-
ные товары, на выполнение ра-
бот и оказание услуг турецкими 
компаниями и о других ограни-
чительных мерах», — заявил гла-
ва кабинета министров. 

Под ограничения попадет и 
ряд инвестиционных проектов, 
сотрудничество по которым с 
Турцией определялось высоким 
уровнем доверия с этим госу-
дарством. «Эти инвестпроекты 
могут быть заморожены или 
просто свернуты», — объявил 
Дмитрий Медведев. 

— Также предлагаю свернуть 
переговоры по подготовке согла-
шения о преференциальном ре-
жиме для услуг и инвестиций с 
Турцией, — добавил он.

На подготовку предложений 
председатель правительства дал 
министерствам и ведомствам два 
дня. «Срок в этих документах не 
будет установлен, — подчеркнул 
премьер. — Этот срок будет зави-
сеть и от международной ситуа-
ции, и от вопросов обеспечения 
безопасности в рамках закона о 
специальных экономических ме-
рах. Наконец, от наших отноше-
ний с Турцией».

Россия будет действовать не 
только в рамках собственного за-
конодательства, но и строго в 
рамках международных норм. 
«Такого рода ограничения нахо-
дятся в полном соответствии с 
правилами Всемирной торговой 
организации», — указал министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев. 21-я статья Гене-
рального соглашения по тарифам 
и торговле от 1994 года позволя-
ет вводить все указанные ограни-
чительные меры в области тор-
говли товарами и услугами и ин-
вестиций в случае угрозы для на-
циональной безопасности. При 
этом правительство учтет инте-
ресы российского бизнеса, что-
бы не нанести ущерб отечествен-
ным компаниям, которые ведут 
хозяйственную деятельность с 
турецкими предприятиями и 

предпринимателями. Ограниче-
ния в отношении Турции могут 
коснуться даже крупных инве-
стиционных проектов. Глава ми-
нэкономразвития уточнил, что 
под их действия попадает как 
строительство атомной электро-
станции «Аккую», так и проект 
газопровода «Турецкий поток». 
«Этот проект ничем не отличает-
ся от любого другого проекта, и 
точно так же речь идет о нашем 
инвестиционном сотрудничест-
ве», — заявил Улюкаев, отвечая на 
вопросы журналистов. Совер-
шенно точно останавливается 
работа по подготовке соглаше-
ния о свободной торговле услуга-
ми и инвестициями, долгосроч-
ной пятилетней программе по 
торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудничест-
ву, соглашению о создании фонда 
совместных инвестиций. Нако-
нец, министр не исключил, что 
Россия пойдет на отмену авиасо-
общения с Турцией. 

Премьер подчеркнул, что санкции 
в отношении Турции будут действо-
вать строго в рамках международ-
ных норм.

Акцент

 Дмитрий Медведев: 
Это, безусловно, акт агрессии 
против нашего государства 
со стороны Турции
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РУКИ НЕ ЗАНЯТЫ
ИЗВЕСТНЫЕ трудности, переживаемые сейчас россий-
ской экономикой, не отозвались резкими колебаниями 
на рынке труда. Численность официально зарегистриро-
ванных безработных в октябре выросла на 0,1 процента и 
составила чуть более 935 тысяч человек. Это меньше, чем 
в марте, когда службы занятости зарегистрировали око-
ло миллиона безработных. «Мы наблюдаем достаточно 
спокойную ситуацию, — заявил министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин. — Мы сохраняем уровень 
безработицы на уровне 5,2 процента по методологии 
МОТ, что практически соответствует прошлогоднему пе-
риоду». При этом уровень неполной занятости, по оцен-
кам минтруда, вырос на 40 процентов. Предприятий, из-
менивших режим работы, сейчас более полутора тысяч. 
Их работники находятся в простое, в неоплачиваемых от-
пусках или заняты неполный рабочий день. Эксперты от-
мечают несоответствие между значительным числом 
уволенных и низким ростом безработицы. Они объясня-
ют это постепенным перетеканием людей в теневую за-
нятость, неподотчетную официальной статистике. 

Наиболее подверженными экономическим неуряди-
цам оказались крупные и средние предприятия. За девять 
месяцев 2015 года их численность снизилась на 0,5 мил-
лиона человек. Испытывают трудности и рыночные ком-

пании, чутко реаги-
рующие на падение 
спроса. Например, 
компании финансо-
вого сектора. Там 
произошло значи-
тельное сокращение 
персонала. Потеряли 
работу многие спе-
циалисты по займам, 
оформители креди-
тов, аналитики цен-
ных бумаг. Кроме 
того, кое-где не у дел 
остались брокеры по 

недвижимости, менеджеры по продажам, менеджеры по 
развитию. По данным опроса, проведенного Российской 
ассоциацией электронных коммуникаций, 38 процентов 
менеджеров сократили свой персонал. Увольнения и ка-
дровую реорганизацию собираются провести 39 процен-
тов из 108 компаний, работающих в IT, телекоммуника-
циях, финансах, фармацевтике и строительстве. 

Грядет и сокращение госаппарата. Например, в рам-
ках реформы МВД предусмотрено увольнение около 100 
тысяч сотрудников. А всего к 2018 году должно быть со-
кращено 10 процентов госслужащих. 

 Сокращение трат на содержание госаппарата вообще-
то планировалось и ранее. Собственно, планировалось 
сокращение самого госаппарата. Эту работу предполага-
лось провести в рамках разработанной министерством 
труда и социальной защиты федеральной программы 
развития государственной гражданской службы на 
2015—2018 годы. По данным Росстата, в стране сегодня 
насчитывается почти 50 тысяч чиновников федерального 
уровня и около 1,5 миллиона — на уровне регионов. Из 
них 81,7 процента работают в органах исполнительной 
власти, 14,9 процента — в судах и прокуратуре, 2,1 про-
цента — в законодательных органах, 1,1 процента — в дру-
гих государственных структурах. За счет чего конкретно 
будет сокращаться госаппарат и, соответственно, расхо-
ды на него, пока нет полной ясности. В общих чертах вы-
полнение этой задачи министерству труда и социальной 
защиты видится так: частично перераспределить фун-
кции и полномочия государственных органов, исключить 
их дублирование, а также провести оптимизацию чи-
сленности госслужащих. 

 А вот в Крыму, по данным минтруда, безработица 
вдвое уменьшилась. Всего 1 процент из 2,2 миллиона жи-
телей полуострова сегодня не имеют работы. 

Самый низкий уровень безработицы отмечается в Мо-
скве. Он сейчас составляет около 0,5 процента. С начала 
года в столичную службу занятости обратились чуть бо-
лее 140 тысяч тысяч человек, которым в данный момент 
предлагается 105 тысяч 267 вакансий. 

Примечательно и вот что: экономический кризис пока 
не конвертируется в политическую нестабильность. Что 
протестные выступления вероятны, полагают 27 процен-
тов опрошенных, но большинство (77 процентов) участ-
вовать в них не собираются. Кто-то (37 процентов) счита-
ет такие выступления бесполезными, кому-то (28 про-
центов) не хочется столкновений с полицией, кто-то (26 
процентов) боится вызвать недовольство работодателя. 

Не сбываются страшные пророчества и насчет гастар-
байтеров. Кому-то казалось, что если их выкинут с рабо-
ты, они хлынут на улицу, и мы получим скачкообразный 
рост преступности, а в ответ — сильный всплеск социаль-
ного недовольства, который будет носить радикально-на-
ционалистический характер. Ничего подобного не случи-
лось. Да, многие из 
миллионов мигран-
тов потеряли работу 
на стройках, но на-
шли ее в ремонте дач 
и квартир, рознич-
ной торговле, ком-
мунальном секторе. 
Эти люди легально 
работают, они ле-
гально пересекли 
границу, у них есть 
регистрация, кото-
рая рано или поздно 
закончится и ее при-
дется продлевать. Так с чего же вдруг они выйдут на ули-
цы и примутся грабить местное население? В массе своей 
это нормальные люди.

 Общая тенденция к росту безработицы пока сохраня-
ется. Но пока сохраняется и массовый оптимизм. Хуже 
будет, когда он иссякнет. Если население не верит в стаби-
лизацию рынка труда, то такой психологический настрой 
дает свои плоды. Тревожное ощущение становится эко-
номическим фактором — подобно тому, как инфляцион-
ные ожидания разгоняют инфляцию, а панические пред-
чувствия насчет курсового роста доллара непременно 
сбываются. Безработица — она еще и в головах. И ни офи-
циальная, ни даже независимая статистика здесь никого 
ни в чем не убеждают.

А что же сами граждане, те, кто уже потерял или вот-
вот потеряет работу? Как показывают опросы, большин-
ство из них уповает на то, что «правительство людей не 
бросит». Мечтаю увидеть в теленовостях сюжет о том, 
как, угодив в жернова безработицы, человек сменил про-
фессию, нашел какое-то спасительное занятие и в конце 
концов сам себя вытащил из трясины экономических не-
урядиц. 

Если население 
не верит в стабили-
зацию рынка труда, 
то такой психологи-
ческий настрой 
дает свои плоды

Общая тенденция 
к росту безработицы 
пока сохраняется. 
Но пока сохраняет-
ся и массовый 
оптимизм

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Сотрудники службы безопасности
метро получат право на оружие 
и обязательный досмотр

Такому не откажешь

Светлана Батова

Е
сли в прошлом году до-
смотр в столичной подзем-
ке прошли всего 400 тысяч 

пассажиров, то в этом сотрудни-
ки службы безопасности прове-
рили уже более 11 млн человек. С 
помощью установленных на 
станциях досмотровых аппара-
тов они проверили 6,5 млн сумок 
и чемоданов (в прошлом году все-
го 300 тыс.), выявили 25 тыс. 
предметов, запрещенных к пере-
возке. Об этом сообщил началь-
ник Московского метрополитена 
Дмитрий Пегов.

Скоро полномочия сотрудни-
ков службы безопасности тран-
спортных предприятий, в том чи-
сле и метрополитенов в нашей 
стране, еще более расширятся. 
Они получат право даже не толь-
ко носить, но и применять огне-
стрельное оружие. Соответству-
ющие поправки в транспортное 
законодательство ждут подписа-
ния в правительстве РФ.

Собственно, закон, предус-
матривающий существование 
подразделений безопасности на 
объектах транспортной инфра-
структуры, сотрудники кото-
рых обладают практически та-
кими же правами, что и поли-
цейские, существует в России 
уже два года. В том числе касаю-
щимися и оружия, и проведения 
обязательных досмотров и про-
файлинга — собеседования, в 
ходе которого по мимике, эмо-
циям, реакциям можно предпо-
ложить, есть ли у человека ка-
кой-либо преступный умысел. 
Не хватает пока лишь подзакон-
ных актов для того, чтобы по-

добные службы получили необ-
ходимую аккредитацию. Эти-то 
документы и готовятся сейчас к 
подписанию в правительстве 
РФ.

Как сообщили «РГ» в Мини-
стерстве транспорта РФ, сотруд-
ники будущих подразделений 
обязаны будут ежегодно прохо-
дить профилактические медос-
мотры, включающие в себя ис-
следования на наличие в орга-
низме наркотических, психо-
тропных веществ и их метаболи-
тов, а также периодические про-
верки на пригодность к действи-
ям в условиях, связанных с при-
менением огнестрельного ору-
жия и спецсредств. После про-
фподготовки и медосмотра они 
будут иметь право при исполне-
нии должностных обязанностей 
на применение физической 
силы, специальных средств и 
служебного огнестрельного ору-
жия в порядке, предусмотрен-
ном ФЗ от 14 апреля 1999 года № 
77-ФЗ «О ведомственной охра-
не».

Пока же служба безопасности 
в том же метро, например, лишь 
предложит подозрительному 
пассажиру пройти досмотр, а тот, 

в свою очередь, имеет право от-
казаться от этого. В итоге ее со-
труднику, рассказали «РГ» в 
пресс-службе столичного метро-
политена, остается лишь предло-
жить этому человеку доброволь-
но покинуть метро. Ну а если они 
откажутся, то вызвать сотрудни-
ка полиции, у которого есть все 
права провести досмотр. Когда 
же подзаконные акты будут при-
няты, службу безопасности ме-
тро преобразуют в подразделе-
ние транспортной безопасности, 
и она сможет обходиться своими 
силами.

По мнению руководителя ин-
формагентства «Индустрия без-
опасности» Сергея Груздя, по-
дразделения транспортной без-
опасности смогут заработать в 
полную силу быстро, ведь сегод-
ня службы безопасности факти-
чески уже выполняют их роль и 
имеют обученные кадры. Да сами 
пассажиры стали значительно 
бдительнее. Они обращают вни-
мание на забытые вещи, сообща-
ют о подозрительных предметах 
по громкой связи машинисту. В 
случае необходимости на следу-
ющей станции вагон встречает 
сотрудник полиции.

Акцент

 Сегодня служба безопасно-
сти метро может лишь пред-
ложить подозрительному пас-
сажиру пройти досмотр

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1192560
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ЛИДЕРЫ Социальная программа
«ЕвроХима» признана лучшей
в России

Обустроить жизнь 
в малых городах

Лариса Розова

ПРОГРАММА компании «Евро-
Хим» «Качественная городская 
среда» названа в числе лучших 
на Всероссийском конкурсе 
«Лидеры корпоративной благот-
ворительности-2015», организо-
ванном деловой газетой «Ведо-

мости», международной сетью 
аудиторско-консалтинговых 
фирм PricewaterhouseCoopers и 
«Форумом доноров». Она побе-
дила в номинации Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей «Лучшая про-
грамма, раскрывающая полити-
ку корпоративной благотвори-
тельности и принципы социаль-
ных инвестиций компании».

Вопреки кризису компания 
наращивает бюджеты на благот-
ворительные программы. Повы-
шение качества жизни и улуч-

шение городской среды прожи-
вания для каждого работника 
компании — такова стратегиче-
ская линия «ЕвроХима» в соци-
альной сфере. В названную 
выше программу входят два 
уникальных проекта комплек-
сной застройки городов Котель-
никово в Волгоградской области 
и Березники в Пермском крае, 
рассчитанные на проживание 
около 14 тыс. человек. Кроме 
того, программа включает в 
себя комплексные проекты ре-
конструкции коммунальной ин-
фраструктуры и разработку ма-
стер-планов перспективного 
развития городов. Парки, спор-
ткомплексы, дороги и другие со-
циальные объекты будут по-
строены в городах Ковдор Мур-
манской области, Кингисепп — 
Ленинградской, Новомосковск 
— Тульской области, Невинно-
мысск — Ставропольского края и 
Белореченск Краснодарского, 
где расположены предприятия 
компании Андрея Мельниченко.

Подчеркнем, «ЕвроХим» 
стремится, чтобы городская 
среда обитания соответствовала 
современным стандартам каче-
ства, была удобна для жителей. 
Для этого применяются пер-
спективные технологии жилищ-
ного строительства. В целом, к 
2015 году «ЕвроХим» инвести-
ровал в свою социальную про-
грамму 3,38 миллиарда рублей, 
из них в 2014 г. — более 820 мил-
лионов.

ИНИЦИАТИВА Таможенники 
рассказали о новых пошлинах 
на международные посылки

Евросбор

Татьяна Зыкова 

РОССИЙСКИЕ власти предла-
гают ввести обязательный сбор в  
диапазоне 10—15 евро для физлиц 
на товары стоимостью от 22 до 
150 евро из зарубежных интер-
нет-магазинов До 22 евро товары 
пошлинами облагаться не будут. 
Об этом сообщила журналистам 
статс-секретарь, замруководите-
ля Федеральной таможенной 
службы Татьяна Голендеева.

Разговор  состоялся после  он-
лайн-видеоконференции с гра-
жданами. Посылки дороже 150 
евро обойдутся заказчикам в 10—
15 евро плюс 30 процентов от та-
моженной стоимости товаров. По 
аналогичной многоступенчатой 
системе сборов работают  страны 
Евросоюза.

Вариант обязательного сбора 
по инициативе российской сторо-
ны должен был обсуждаться  на 
этой неделе на заседании Евра-
зийской экономической комис-
сии. Но был снят.  Возражает про-
тив введения единого размера 
сбора Казахстан.

 По  словам Голендеевой , пози-
ция России состоит в том, чтобы  
унифицировать сбор для всех 
пяти стран  Евразийского эконо-
мического союза, то есть для Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана,  
Киргизии и России.

И это  понятно, ведь иначе ин-
тернет-товары будут  «перете-
кать» через страны с более льгот-
ными условиями доставки. 

Белоруссия, например, уже 
установила нормы беспошлинного 
ввоза товаров физлицами в почто-
вых отправлениях до 200 евро. 
«Если мы упремся в стену и не най-
дем компромисса, возможно, Рос-
сия введет свой сбор на националь-
ном уровне, что не хотелось бы», — 
уточнила Татьяна Голендеева.

Идея о снижении порога бес-
пошлинной интернет-торговли до 
150 долларов витает в российском 
правительстве уже более двух лет, 
но решение не принято, так как 

требует единого подхода в рамках 
пяти государств — членов Евра-
зийского экономического союза. 
Сегодня в Россию можно достав-
лять без пошлин в адрес одного 
физического лица интернет-по-
сылки до тысячи евро и до 31 ки-
лограмма в месяц.

Спорный вопрос на заседании 
Совета ЕАЭС на уровне вице-пре-
мьеров пяти стран планируется 
вновь обсудить на следующей не-
деле, 2 декабря. От России на сове-
щании ждут  первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова.

Татьяна Голендеева и руково-
дители подразделений ФТС обща-
лись с гражданами более двух ча-
сов, отвечая на деловые и житей-
ские вопросы « глаза в глаза». 
Предпринимателей, как всегда, 
интересовало упрощение тамо-
женных процедур, подготовка Та-
моженного кодекса Евразийского 
экономического союза. 

Татьяна Голендеева сообщила, 
что одно из важных для бизнеса 
упрощений — это подача таможен-
ных деклараций без подтвержда-
ющих документов. Также элек-
тронная предварительная инфор-
мация о перемещении товаров бу-
дет использоваться не только та-
можней, как сегодня, но и другими 
органами власти. Например, нало-
говой службой.  Замглавы ФТС по-
радовала бизнес и  резким сокра-
щением сроков выпуска товаров. 
Будущими правилами ЕАЭС на  
это отведено 4 часа после реги-
страции грузовых деклараций 
вместо нынешних 24 часов. В то-
нусе российских таможенников, 
как выразилась Голендеева, дер-
жит и «дорожная карта», которая 
определяет развитие таможенной 
деятельности на годы вперед. Биз-
нес интересовался, возможен ли 
транзит санкционных продуктов 
через Россию в страны-партнеры 
по ЕАЭС? Ответ прозвучал одноз-
начный — нет. Чтобы поместить то-
вары под процедуру транзита, их 
надо сначала ввезти в Россию, а 
это запрещено, пояснили в ФТС.  

Повышение качест-
ва жизни и улучше-
ние городской среды 
обитания каждого 
работника — страте-
гическая линия 
компании

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация муниципального образования «Сельское по-

селение Соловецкое», являясь заказчиком и организатором обще-
ственного обсуждения, объявляет о проведении общественного 
обсуждения в форме опроса, по вопросу оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду в рамках разработ-
ки проекта: «Строительство технологического причала в поселке 
Соловецкий Приморского района Архангельской области». Оцен-
ка воздействия на окружающую среду проводится с ноября по де-
кабрь 2015 года.

С документацией можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
публикации по адресу: Архангельская область, пос. Соловецкий, 
ул. Заозерная, 4. Прием замечаний и предложений осуществляется 
в виде почтовых отправлений по адресу заказчика: 164070, Архан-
гельская область, пос. Соловецкий, ул. Заозерная, 4, т./ф 8 (818-
35-90) 3-36, либо на электронный адрес: mo_solovki@mail.ru. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Ленинградского окружного 
военного суда;

— председателя Реутовского гарнизонного военного 
суда;

— заместителя председателя Нижегородского гарнизон-
ного военного суда;

— заместителя председателя Оренбургского гарнизон-
ного военного суда;

— судьи Московского гарнизонного военного суда;
— судьи Нижегородского гарнизонного военного суда;
— судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 28 декабря 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СПК «Межениновский» совместно с администрацией 
Томского района Томской области информирует обществен-
ность и всех заинтересованных лиц о намечаемом проектирова-
нии и реализации проектной документации «Молочный ком-
плекс на 1800 голов дойного стада». Строительство планируется 
в окрестностях с. Рыбалово Томского района Томской области.

Общественность приглашается к обсуждению материалов по 
охране окружающей среды и оценке воздействия на окружаю-
щую среду при реализации проектной документации, в том числе 
при строительстве и эксплуатации объекта обезвреживания от-
ходов, образующихся от содержания крупного рогатого скота.

Общественные слушания состоятся 28.12.2015 г. в 14.00 
местного времени по адресу: 634518, Томская область, Том-
ский район, с. Рыбалово, ул. Коммунистическая, 7, тел. 8 (3822) 
919-147.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
634050, г. Томск, ул. К. Маркса, 56, каб. 706, тел. 8 (3822) 40-89-
88, и вышеуказанному адресу Администрации Рыбаловского 
сельского поселения, Томского района Томской области.

По вышеперечисленным адресам можно ознакомиться ма-
териалами раздела охраны окружающей среды (ООС).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Отдых Самый большой каток в Европе откроется ледовым парадом

Сверкающий лед ВДНХ

Сергей Жуков

С
егодня на ВДНХ от-
кроется самый боль-
шой в Европе каток с 
искусственным ледя-
ным покрытием. Зри-

телей ждет праздничное шоу с 
красочным парадом и выступле-
ния олимпийских чемпионов по 
фигурному катанию и фейервер-
ком.

Каток разместился на глав-
ной аллее ВДНХ — от Централь-
ного до 58-го павильона. Его 
площадь со всей инфраструкту-
рой превышает 67 тысяч кв. м. 
По своей форме с высоты пти-
чьего полета он напоминает зо-
лотой ключик. Сказочную ат-
мосферу катку придает яркая 
подсветка фасадов зданий, огра-
ждения и пешеходного моста. 
«Засверкает» и сам лед — каж-
дый вечер он будет превращать-
ся в один большой медиаэкран. 
Администрация ВДНХ в этом 
году постаралась учесть все 

ошибки прошлого сезона: поя-
вились дополнительные кассы и 
раздевалки, отдельный павиль-
он для людей со своими конька-
ми. Все это, по словам гендирек-
тора главной выставки страны 
Екатерины Проничевой, позво-
лит увеличить число посетите-
лей на 20—25%. В прошлом году 
здесь покатались более полуто-
ра миллиона человек. В этом се-
зоне, уверена она, будет не 
меньше. 

В день открытия организато-
ры пообещали эксклюзивную 
программу. Впервые праздник 
начнется с большого ледового 

парада, в котором примут учас-
тие более 150 человек. К участ-
никам карнавального шествия 
смогут присоединиться обыч-
ные посетители, которые успеют 
купить билеты на церемонию от-
крытия. «Специального дресс-
кода не планируется, — пояснила 
Проничева. — Но мы будем рады, 
если москвичи придут в яркой 
одежде». Кульминацией шоу ста-
нет фейерверк и выступление 
олимпийских чемпионов по фи-
гурному катанию — Алексея Ягу-
дина, Татьяны Тотьмяниной и 
Максима Маринина.

Качество льда еще под моро-

сящим дождем проинспектиро-
вал известный фигурист Илья 
Авербух. Выполнив несколько 
трюков, спортсмен поделился 
впечатлениями с корреспонден-
том «РГ»:

— Каждый каток прекрасен 
по-своему, но здесь есть не-
сколько неоспоримых плюсов. 
Главные преимущества — протя-
женность и инфраструктура. 
Ведь важно не только надеть 
коньки и поехать, важна атмос-
фера, комфортные раздевалки, 
теплые кафе, просто просмотро-
вые точки, откуда можно пона-
блюдать за катающимися и по-
чувствовать себя частью боль-
шого праздника. В этом году 

Авербух на базе катка открыва-
ет свою школу фигурного ката-
ния. Она начнет работу 1 декаб-
ря на детской площадке, пло-
щадь которой станет в два раза 
больше. Профессиональные 
тренеры и мастера спорта помо-
гут детям встать на коньки, а из-
вестные фигуристы и чемпионы 
несколько раз в месяц будут ве-
сти мастер-классы. Программа 
рассчитана на детей от 4 до 12 
лет. Занятия платные. Стои-
мость абонементов от 5500 ру-
блей — в зависимости от количе-
ства уроков и выбранных дней 
недели.

В большом ледовом параде примут 
участие более 150 человек.Акцент

 Площадь катка на ВДНХ 
со всей инфраструктурой 
составит более 67 тысяч кв. м

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В столице может появиться 
авиастроительный кластер

На крыло
Александр Мелешенко

М
эр столицы Сергей Собя-
нин вчера посетил опыт-
но-конструкторское 

бюро имени Сухого, где объявил 
о планах по созданию в Москве 
авиастроительного кластера. Та-
кую возможность сейчас рассма-
тривает городское правительст-
во. В кластер могут войти столич-
ные производственные площад-
ки Объединенной авиастрои-
тельной корпорации, профиль-
ные вузы, НИИ и компании, заня-
тые в смежных с авиастроением 
областях.

— Авиастроение является од-
ной из ведущих отраслей про-
мышленности Москвы и оказы-
вает большое влияние на эконо-
мику города, — подчеркнул Собя-
нин. — На предприятиях авиапро-
ма в столице работают 35 тысяч 
человек, а с учетом смежных 
компаний, учреждений науки и 
образования — число занятых в 
отрасли превышает 100 тысяч 
человек. И город будет оказывать 
всемерное содействие для даль-
нейшего развития этого ком-

плекса, привлечения в него инве-
стиций, создания технопарков и 
технополисов.

Предлагается, что в москов-
ском авиастроительном класте-
ре будет сосредоточено около 
70% научных и конструктор-
ских разработок всего россий-
ского авиастроения. К тому же 
его создание даст толчок разви-

тию городской экономики — мо-
гут быть открыты десятки новых 
производств с большим количе-
ством высокооплачиваемых ра-
бочих мест, требующих квали-
фицированных кадров. Как след-

ствие вырастут и налоговые по-
ступления в бюджет. В прошлом 
году одно только ОКБ Сухого за-
платило 909 млн руб. налогов, из 
них 257 млн — в бюджет Москвы. 
А все вместе расположенные в 
столице авиастроительные 
предприятия платят миллиарды 
налогов. Кроме того, они при-
влекают лучших специалистов и 

ведут разработку самых передо-
вых технологий — как в граждан-
ской, так и военной сферах. К 
примеру, Собянину вчера пока-
зали стенды, на которых прохо-
дят испытания и дорабатывают-
ся системы многоцелевого ис-
требителя пятого поколения 
ПАК ФА (Т-50). Эта машина — бу-
дущее российской военной ис-
требительной авиации.

В ОКБ Сухого первыми в оте-
чественном самолетостроении 
внедрили электронное или без-
бумажное проектирование, по-
зволяющее сократить время раз-
работки новых моделей самоле-
тов с 8 до 3—4 лет. Кроме того, на 
предприятии постоянно внедря-
ют новейшее оборудование, по-
зволяющее снижать число испы-
тательных полетов на опытных 
образцах самолетов. И вместе с 
тем постоянно привлекают но-
вые кадры. За 9 месяцев этого 
года в ОКБ взяли на службу 264 
человека, причем 92 из них — мо-
ложе 30. Среднее число претен-
дентов на одну вакансию соста-
вило рекордные 50 человек!

— Планы на 2016 год у нас тоже 
связаны с набором порядка тыся-
чи человек в ОКБ и опытные про-
изводства на московских пло-
щадках, — рассказал президент 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации Юрий Слюсарь. 
— Мы очень надеемся, что нам 
удастся привлечь молодых талан-
тливых специалистов. В этом 
смысле я рассчитываю, что пред-
приятия, расположенные в горо-
де, будут не только привлекать 
молодежь, но и давать ей возмож-
ность развиваться.

Это не пустые слова. К 30 го-
дам более 80% в принятых в кон-
структорское бюро молодых кон-
структоров-выпускников дости-
гают должностей инженеров-
конструкторов или занимают ру-
ководящие должности.

Сергей Собянин: Авиастроение — 
одна из ведущих отраслей про-
мышленности Москвы.

ПРАВО

На конгрессе 
обсудили 
проблемы 
бизнеса

ВЗЯЛИ 
ПОД ЗАЩИТУ

Борис Ямшанов

НАЦИОНАЛЬНАЯ ассоциация 
объединений офицеров запаса 
«Мегапир» и Торгово-промыш-
ленная палата РФ провели оче-
редной, третий по счету между-
народный бизнес-конгресс «Без-
опасность и защита предприни-
мательства».

Активное участие в ставшем 
традиционным форуме приняли 
Общественная палата РФ, Обще-
российский народный фронт, 
Общероссийская организация 
малого и среднего предпринима-
тельства «ОПОРА России», дру-
гие общественные объединения, 
представители государственных 
органов и деловых кругов.

Выбор тем для анализа и эк-
спертных оценок нынче продик-
товала сама жизнь. Разного рода 
закордонные санкции и запреты 
осложняют жизнь крупного и эк-
спортно-ориентированного биз-
неса, а также предприниматель-
ства, связанного с передовыми 
технологиями. Но, как говорит-
ся, нет худа без добра, не на тех 
напали. Госпрограммы импорто-
замещения продукции, техноло-
гий и комплектующих в рамках 
Евразийского экономического 
союза, стратегическое партнер-
ство со странами АТЭС, БРИКС и 
ШОС, поддержка участников го-
соборонзаказа создают привле-
кательный инвестиционный 
климат в регионах страны и ус-
ловия для выгодной экономиче-
ской международной интегра-
ции. Не случайно в работе биз-
нес-конгресса приняли заинте-
ресованное участие послы и ра-
ботники посольств более 20 го-
сударств, представители дело-
вых кругов многих стран, в том 
числе из Китая.

По мнению председателя ор-
гкомитета конгресса, гендирек-
тора «Мегапира» Александра 
Каньшина, эпоха ориентации на 
западные общества как на един-
ственно верный образец разви-
тия уходит в прошлое.

С такой целью, считают 
участники форума, нужно отка-
заться от изживших себя эконо-
мических догматов и запустить 
новую модель  экономического 
роста. В частности, для поддер-
жки отечественных производи-
телей открыть им доступ к инве-
стиционным ресурсам под 
5—6 процентов годовых, обеспе-
чить проектное финансирование 
и компенсировать треть затрат 
после выхода проекта на запла-
нированную мощность. Предла-
галось сократить в два раза раз-
мер взносов для малого бизнеса, 
а также ввести налог на вывоз из 
страны капитала с последующим 
возмещением его по операциям 
импорта. Эксперты высказыва-
ли и другие смелые идеи, способ-
ные, по их мнению, не только 
преодолеть кризисные явления, 
но и обеспечить устойчивый 
рост ВВП на 7—8 процентов в год. 
Впрочем, реальность таких ре-
шений в конкретных сегодняш-
них условиях — это пища для ума 
наших ключевых финансистов и 
экономистов, которые присутст-
вовали на конгрессе. В их числе 
были вице-президент ТТП Дмит-
рий Курочкин, академик РАН 
Абел Аганбегян, секретарь Сове-
та министров обороны госу-
дарств — членов СНГ Александр 
Синайский, другие ведущие 
представители ведомств.

Дмитрий Курочкин и прези-
дент крупной экономической 
корпорации КНР Кай Чэн-Лянь 
подписали на форуме меморан-
дум о взаимном сотрудничест-
ве. Его цель — совместными уси-
лиями помочь преодолеть ны-
нешнюю рецессию и возобно-
вить устойчивый социально-
экономический рост. В рамках 
конгресса прошло также межре-
гиональное совещание предста-
вителей офицерских собраний — 
членов Национальной ассоциа-
ции объединений офицеров за-
паса «Мегапир», куда входят бо-
лее 42 тысяч человек. В итого-
вом документе участники выра-
зили стремление формировать 
офицерский корпус обновлен-
ной Российской армии как эли-
ту общества, бережно хранить 
боевые традиции Вооруженных 
сил.

Эпоха ориентации 
на западные обще-
ства как на единст-
венно верный обра-
зец развития уходит 
в прошлое

КСТАТИ
Каток на ВДНХ сегодня открывается в 20.00. Он будет работать 
ежедневно, кроме понедельника, с техническим перерывом с 15.00 до 
17.00. Часы работы: вторник, среда, четверг — с 11.00 до 23.00; пятни-
ца, суббота, воскресенье — с 10.00 до 23.00.

Акцент

 В ОКБ Сухого время 
разработки новых моделей 
самолетов сократили 
с 8 до 3—4 лет

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Просвет
Как выглядит «горо-
док жизнеобеспече-
ния», что он собой 

представляет?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Городки в разных 
местах различные.  В них входят, 
как полевая кухня, специальные 
электростанции, которые позво-
ляют подзарядить сотовый теле-
фон, палатки, где можно полу-
чить необходимую помощь. Так-
же мы организовали подвоз воды 
туда, где это было необходимо, и 
оказали помощь местным жите-
лям, так сказать, по ситуации, ис-
ходя из их просьб.

Приоритет такой работы — 
восстановление всей системы 
связи, чтобы люди получали сво-
евременно всю необходимую ин-
формацию, о графике включения 
или отключения электроэнер-
гии, о местах получения необхо-
димой помощи и поддержки, ин-
формацию о тех решениях, кото-
рые принимаются. 

 Сегодня дополнительно мы 
перебрасываем спецбортами 
МЧС России в Крым генераторы, 
дополнительно туда направляют-
ся наши подразделения жизнео-
беспечения с Северного Кавказа, 
из Южного региона с тем, чтобы 
оказать помощь и поддержку лю-
дям в первую очередь в отдален-
ных сельских поселениях.

Также мы под эгидой нацио-
нального антикризисного центра 
взяли под жесткий контроль пе-
ремещение топлива и грузов на 
территории Крымского полуо-
строва. Фактически организова-
ли «зеленые коридоры», по кото-
рым поступает вся необходимая 
продукция, топливо, продукты 
питания, предметы первой необ-
ходимости, медикаменты. Ситуа-
ция находится под контролем.

Дефицита топлива не предвидит-
ся? Там же огромное количество 
генераторов теперь работает, со-
ответственно и расход бензина и 
солярки увеличился.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Перебоев сейчас 
уже нет. Кроме того, предприни-
маются дополнительные меры, 
чтобы было обеспечено устойчи-
вое снабжение и топливом, и 
предметами первой необходимо-
сти. С учетом текущего потребле-
ния топлива, в наличии запас то-
плива на 25 суток. На особом 
контроле находятся социально 
значимые объекты, принято ре-
шение детские сады и младшие 
классы отправить на каникулы, 
на отдых. 

Мы обратились к руководите-
лям организаций и учреждений с 
тем, чтобы они в этой непростой 
ситуации поддержали и отправи-
ли в краткосрочные отпуска тех 
родителей, которые вынуждены 
пока сидеть с детишками дома.

Я пообщался с жителями, с 
гражданами, и что очень приятно 
— не было никаких жалоб.

Что вам говорили люди, о чем 
спрашивали?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Люди настроены 
очень позитивно — преодолеть 
совместно эту непростую ситуа-
цию. Те, кто был там со мной, 
были удивлены оптимизмом, 
стойкостью и пониманием сло-
жившейся ситуации. 

Понятно, что у населения есть, 
так сказать, типовые проблемы, 
а есть очень индивидуальные, 
единичные. В частности, мы сей-
час проверяем, информацию из 
Интернета о том, что в Севасто-
поле без света боится остаться 
семья, в которой ребенок под-
ключен к аппарату искусствен-
ного дыхания в домашних усло-

виях. Родители очень опасаются, 
что аккумулятора не хватит, 
если отключение будет слишком 
долгим. Возможна ли точечная, 
адресная помощь таким семьям 
с нестандартными проблемами?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Конечно. Прио-
ритет нашей работы — это оказа-
ние помощи и поддержки каждо-
му человеку. Особенно в много-
детных семьях. 

Именно поэтому мы дополни-
тельно поставляем сейчас туда 
генераторы небольшой мощно-
сти, которые позволят адресно, 
конкретно, с учетом ситуации за-
питать отдельно взятый дом, от-
дельно взятую квартиру, а также 
обеспечить работу сотовой свя-
зи, аптек и других небольших, но 
важных объектов.

По самым оптимистическим 
расчетам, только через три неде-
ли энергетики смогут прокинуть 
кабель с Кубани. Это очень дол-
го, тем более на пороге зима. Ка-
ким образом будете выходить из 
положения?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: На заседании ра-
бочей группы мы приняли все не-
обходимые решения. Утвердили 
оптимальный план «веерного» 
отключения или включения 
энергетики. Также мы этот план-
график взяли под жесткий контр-
оль. Работает комплексная меж-
ведомственная группа, которая 
контролирует все вопросы, в том 
числе,  с точки зрения справедли-
вости при распределении энерге-
тики.

Каким образом соблюдается, 
если так можно сказать, справед-
ливость подачи тока в населен-
ные пункты? А то по первым кар-
тинкам из Крыма были видны ос-
вещенные ночные витрины ма-
газинов, а рядом темные окна 
домов. 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Есть утвержден-
ный график, он должен выпол-
няться. К сожалению, в первые 
сутки в отдельных населенных 
пунктах были сбои, невыполне-
ние графика, было нежелание от-
дельных руководителей отклю-

чать свои организации, учрежде-
ния, снижать энергопотребление. 
Но сейчас это  уже все поправили. 

Судя по телевизионным картин-
кам, которые показывают, сото-
вая связь восстановлена на всем 
полуострове? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да, одно из пер-
вых, что сделано — восстановили 
связь, работу Интернета, чтобы 
обеспечить доведение всей необ-
ходимой информации до граждан 
и минимизировать все потери, 
которые были.

На заседании рабочей группы 
было принято решение по уско-
ренному введению энергомоста, 
который строился в плановом по-
рядке. В конце декабря первая 
очередь уже заработает.

Вы обращались к вашим украин-
ским коллегам-спасателям, что-
бы помочь восстановить взор-
ванные ЛЭП? Или, может, они 
предлагали вам свою помощь в 
минимизации потерь от аварии в 
Крыму? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Россия и Украина 
— это два соседа, две братские 
страны. Но понятно отношение к 
официальным структурам, кото-
рые обязаны были обеспечить 
устойчивые системы жизнеобе-
спечения и не сделали этого, ко-
торые придумывают то продо-
вольственную блокаду, то тран-
спортную, теперь вот придумали 
блокаду энергетики.

 Конечно, никаких положи-
тельных эмоций это у жителей 
полуострова, да я думаю, и у всех 
жителей России не вызывает. Это 
дикость.

То есть они отказались от нашей 
помощи в восстановлении ЛЭП?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Они могут само-
стоятельно устранить эту ава-
рию, нужно только желание офи-
циальных государственных 
структур это сделать. 

Известно, что, находясь в Крыму, 
вы посетили симферопольскую 
клиническую больницу № 6. Там 
вам в коридоре встретились не-
сколько пациентов. Что они вам 
сказали? Они вас чем-то удивили?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Во-первых, мы 
приехали туда совершенно вне-
планово, поэтому та сценка 
вышла неожиданной и для них, и 
для меня. При встрече с людьми, 
которые приехали в травмпункт 
со своими бедами, проблемами, 
больше всего меня удивила по-
зиция мамы, у которой дочка 
подвернула ногу. Я ее спросил: 
как у вас настроение? Она сказа-
ла: «Спасибо всем за помощь и 
поддержку, мы настроены пози-
тивно». Я спрашиваю: «А дочка 
как?» «С дочкой все будет хоро-
шо. А со светом мы все понима-
ем. Мы потерпим». Поговорил 
также с молодыми родителями, 
которые маленькую девочку 
тоже туда привезли. Люди на-
строены очень положительно и 
понимают сложность этой ситу-
ации, готовы оказывать помощь 
и поддержку всем структурам, 
которые помогают преодоле-
вать трудности. Это для нас 
очень важно.

А может, они понимают другое, 
что лучше пусть «Правый сек-
тор» отключает им свет, нахо-

дясь по ту сторону границы, чем 
если бы он это делал, находясь у 
них под дверью?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Все люди это по-
нимают. Но дело даже не в этом. 
Есть такое понятие у человека — 
счастье. Жители полуострова 
сегодня счастливы. Они счаст-
ливы потому, что видят те пози-
тивные изменения, которые ре-
ально произошли и каждый день 
происходят на территории по-
луострова. Знаете, что мне ска-
зали люди в Крыму: «Мы отвы-
кли, чтобы органы госвласти 
или кто-то из чиновников вооб-
ще о нас заботился».

Как сейчас работают паромы, 
насколько возросла на них на-
грузка?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Нагрузка на па-
ромную переправу, конечно, 
возросла, тем более неблаго-
приятные погодные условия 
сыграли свою роль, и паромы 
некоторое время не работали.  
Уже определены приоритеты до-
ставки грузов на полуостров, 
сделали «зеленый транспор-
тный коридор», и в основном 
все доставляется наземным 
транспортом.

Авиацией мы доставляем 
только генераторы малой мощ-
ности, которые в первую оче-

редь нужны точечно, адресно, по 
конкретным объектам. Взят на 
особый контроль весь трафик 
перемещения и бензовозов, и 
всех служб, которые обеспечи-
вают работу системы снабжения 
по временной схеме. 

И могу сказать, что приходи-
лось применять достаточно жест-
кие меры, отключая некоторые 
организации, учреждения. Но те 
предприятия, где круглосуточ-
ная работа, конечно, были на осо-
бом контроле: водозаборы, ин-
тернаты, больницы и другие со-
циальные объекты. Как их можно 
оставить без электричества? 

Эти партии генераторов и мо-
бильных установок так и оста-
нутся в Крыму? Или же МЧС сно-
ва  заберет их на материк?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Все то, что мы 
туда доставили, помимо генера-
торов это еще и городки жизнео-
беспечения, полевые кухни, тя-
желая техника, трейлеры для пе-
ревозки электростанций и мно-
гое другое — все останется в ре-
зерве на территории полуостро-
ва. И в случае ЧС будет снова ис-
пользоваться. Причем, МЧС уже 
выделило дополнительные фи-
нансовые средства, чтобы после 
этой чрезвычайной ситуации 
провести технические регла-
менты, техническое обслужива-
ние техники, экипировки, осна-
щения, то есть всего того, что 
останется там.

Как в эти первые дни работала 
банковская система?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Банковская си-
стема в эти дни работала с тру-
дом. Поэтому взяты на особый 
контроль и все базовые учре-
ждения банковской инфра-
структуры запустили в первую 
очередь. Также взяты на особый 
контроль все учреждения соци-
ального обеспечения, чтобы ни 
в коем случае не было сбоев ни 
по начислению пенсий, ни тем 
более по их выплатам. Но в пер-
вые сутки, в первые часы, ко-
нечно, были проблемы.

Как долго продлится работа по 
оказанию помощи людям в этой 
ситуации?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: В настоящий мо-
мент на контроле оказание помо-
щи каждой семье, каждому дому, 
каждому поселку,  организована 
устойчивая работа социальной 
инфраструктуры. Федеральные 
структуры совместно с руковод-
ством Республики Крым и города 
Севастополь  продолжат оказание 
адресной и конкретной помощи 
людям до полного восстановления 
энергоснабжения полуострова.

Полный текс «делового завтрака» 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»

Глава МЧС Владимир Пучков в честь 25-летия «Российской газеты» наградил 25 сотрудников газеты. В их числе руководитель компьютерного произ-
водства «РГ» Марина Овсяникова. Кстати, через месяц такой же юбилей в четверть века отметит и само МЧС.

Акцент

 Авиацией мы доставляем 
только генераторы, 
все остальное, в том числе 
и топливо — по земле

МНЕНИЕ

КТО КОМАНДУЕТ В КИЕВЕ?
Глава непризнанного крымско-татарского меджлиса Мустафа Джемилев зая-

вил, что участники энергоблокады Крыма не считают нужным возобновлять по-

ставки электроэнергии на полуостров. Известный уголовным прошлым «право-

защитник», которому не решается противоречить даже президент Украины, 

объявил властям свой «указ»: Киев не должен «включать свет» до тех пор, пока 

крымчане не сделают первый шаг и не освободят некоего Ахмета Чийгизова. Тот 

был арестован в начале 2015 года по обвинению в организации массовых беспо-

рядков у стен крымского парламента и смерти двух человек. При этом Джеми-

лев с уверенностью заявил, что украинское руководство, которое настаивает на 

возобновлении поставок в Крым, обязательно изменит свою позицию, как толь-

ко глава непризнанного меджлиса поговорит с президентом Петром Порошен-

ко.  И того, что так произойдет, нельзя исключать: глава украинского государства 

уже неоднократно «прогибался» перед шантажистами из меджлиса в расчете 

на политические дивиденды. Но каждый раз был обманут...  

Подготовила Анна Федякина
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Общественные слушания
ОАО «РЖД» информирует о проведении общественных обсуж-

дений проектов реконструкции мостов на 5874 км ПК6, 5886 км 
ПК7, 5889 км ПК9, 5891 км ПК3, 5891 км ПК6, 5897 км ПК1, 
5902 км ПК10 ЗабЖД. Участки планируемой реконструкции мо-
стов расположены в Хилокском р-не на линии Петровский Завод — 
Чита. Ответственный орган  — администрация МО «Хилокский 
район». Форма обсуждения — слушания, форма представления за-
мечаний и предложений — записи в журнал.

Ознакомиться с материалами и представить замечания и пред-
ложения можно по адресу: г. Хилок, ул. Ленина, д. 9, к.14, 
с 11.12.2015 г. Слушания состоятся 28.12.2015 в 15.00 в актовом 
зале по адресу: г. Хилок, ул. Ленина, д. 9. Телефон: (3022) 32 11 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное управление по 
безопасному хранению и уни-
чтожению химического оружия 
при Министерстве промышлен-
ности и торговли Российской 
Федерации (Федеральное управ-
ление) досрочно выполнило все 
показатели государственного 
оборонного заказа 2015 года.

— Текущий год был самым 
насыщенным и значимым в деле 
избавления России от запасов 
химического оружия. Сразу на 
четырех объектах полностью за-

вершены работы, — сообщил на-
чальник Федерального управле-
ния генерал-полковник Валерий 
Капашин. 

Досрочно справился с зада-
нием гособоронзаказа 2015 года 
и последний остающийся дей-
ствующим объект в пос. Кизнер 
Удмуртской Республики, там 
уничтожено более 44% запасов 
отравляющих веществ.

Федеральное управление чет-
вертый год подряд досрочно вы-
полняет гособоронзаказ.

Химразоружение с опережением 
графика

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ   Airbus запатентовала самолет со съемной кабиной для пассажиров. Но создание такого
лайнера с нуля потребует около 10 лет и миллиарды долларов 

Посадка без самолета
Ариадна Рокоссовская

Е
вропейская авиастроитель-
ная компания Airbus запа-
тентовала самолеты со 

съемными кабинами, которые 
позволят сократить время ожи-
дания посадки. Однако для обслу-
живания таких лайнеров нужны 
специально оборудованные аэ-
ропорты.

Съемный модуль включает в 
себя пол, соединенную с ним 
верхнюю часть фюзеляжа само-
лета и торцевые стенки, которые 
образуют кабину для перевозки 
пассажиров, багажа или их ком-
бинации», — сообщает британ-
ское издание Daily Mail. По за-
мыслу разработчиков, по приле-
те в аэропорт назначения каби-
ну с пассажирами можно будет 
сразу же снять с самолета, а на 
ее место немедленно установить 
другую — уже заполненную 
людьми. Это позволит сэконо-
мить время и авиаперевозчи-
кам, и пассажирам, которые бу-
дут занимать свои места в сало-

не заранее — еще на территории 
аэропорта.

В авиации такое изобретение 
может стать прорывом, ведь, по 
данным компании Boeing, каждые 
сэкономленные десять минут про-
стоя повышают производитель-
ность самолета на 8,1 процента. 
Для авиакомпаний, прибыль кото-
рых в среднем составляет 8,27 
доллара с человека, это немало. 

Правда, не стоит ждать, что само-
леты со съемными модулями ско-
ро появятся в наших аэропортах. В 
популярном журнале об иннова-
циях Wired проанализировали ин-
формацию о заявке Airbus, на днях 
одобренной Службой патентов и 
торговых марок США, и при-
шли к неутешительному 
выводу: создание 

такого самолета с нуля потребует 
около десяти лет и миллиарды 
долларов вложений. Для обслужи-
вания таких самолетов каждый аэ-
ропорт должен иметь соответст-
вующее оборудование — кран и 
док-станцию, чертежи которых 
включены в документацию запа-
тентованного изобретения. Но та-
кое переоборудование термина-
лов также обойдется в немалую 

сумму, если соответствующее ре-
шение вообще будет принято. К 
тому же мало какая отрасль регу-
лируется так тщательно, как про-
изводство самолетов, и получить 
протокол безопасности, который 
гарантирует, что съемный модуль 
не оторвется от лайнера на высоте 
в тысячи метров, будет непросто.  

Кстати, самолеты со съемными 
кабинами не единственное за по-
следние несколько лет изобрете-
ние Airbus. Daily Mail напоминает, 
что компания уже выступила с 
концепцией размещения пасса-
жирских кресел одно над другим, 
что позволило бы вместить в са-
лон больше людей, предложила 
устанавливать в самолетах «вело-
сипедные» высокие сиденья без 
спинки и планирует запатенто-
вать интерактивные стекла иллю-
минаторов, на которых пассажи-
ры смогут просматривать инфор-
мацию о достопримечательностях 
по курсу следования воздушного 
судна.
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ПРОЕКТ ФАС уточнит, кого 
в России можно считать 
иностранным 
инвестором

Свой чужой

Юлия Кривошапко

ПРИОБРЕТЕНИЕ электронных торговых площадок, 
специализирующихся на госзакупках, может потребо-
вать предварительного согласования с правкомиссией 
по контролю за осуществлением иностранных инвести-
ций. Такие поправки подготовила Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС).

Речь о корректировке закона 57-ФЗ об иностранных 
инвестициях. Госдума уже приняла пакет поправок в пер-
вом чтении. Ко второму ФАС подготовила изменения. 
Одно из них касается расширения перечня стратегических 
видов деятельности. Сделки с активами в этих отраслях 
контролируются через процедуру предварительного со-
гласования сделок иностранных инвесторов. К стратегиче-
ским активам допускаются компании, готовые выполнить 
все наложенные на них Россией обязательства.

Как рассказал «РГ» начальник управления контроля 
иностранных инвестиций ФАС Армен Ханян, перечень 
предлагается дополнить новым видом деятельности, осу-
ществляемым оператором электронной площадки в сфере 
закупок для муниципальных и госнужд. «Это важно, по-
скольку операторы электронных площадок отвечают за 
проведение аукционов по закупкам за счет бюджетных 
средств и обеспечивают их эффективное расходование», — 
пояснил Ханян. К стратегическим видам деятельности ФАС 
считает нужным отнести разработку, изготовление, испы-
тание, эксплуатацию и утилизацию ядерного оружия и 
ядерных энергетических установок военного назначения.

Еще одна поправка касается уточнения понятия ино-
странный инвестор. «В связи с возникающими вопросами 
можно ли относить россиян, имеющих двойное гражданст-
во, к иностранным инвесторам, предлагается внести в поня-
тийный аппарат закона прямое на то указание, — пояснил 
Ханян. — Хотя и в 160-м ФЗ говорится, что физлицо, дееспо-
собность и правоспособность которого определяется зако-
нодательством другого государства, является иностранным 
инвестором, тем не менее для исключения неоднозначно-
сти мы решили внести такую точечную поправку».

По прилете в аэропорт кабину с пассажирами можно будет заменить на следующую — уже заполненную людьми.

Запатентованное компанией Airbus 
изобретение позволило бы самоле-
там не простаивать в аэропортах в 
ожидании загрузки, а выполнять 
свою главную функцию — осу-
ществлять воздушные перевозки.

ОТДЫХ Сотрудничество
с Турцией в сфере 
туризма прекратится

Море волнуется

Алена Узбекова

СОТРУДНИЧЕСТВО с Турцией в сфере туризма прио-
становлено, это недвусмысленно дал понять руководи-
тель Ростуризма Олег Сафонов.

«Очевидно, что сотрудничество с Турцией в туристи-
ческой отрасли будет прекращено», — заявил он, доба-
вив, что инцидент с российским бомбардировщиком Су-
24, сбитым турецкими ВВС над территорией Сирии, бу-
дет иметь серьезные и долгосрочные последствия. 

Российские туристы ежегодно приносили турецкой 
туриндустрии более 10 миллиардов долларов. На курор-
тах этой страны отдыхали около 4,5 миллиона наших со-
граждан, это сопоставимо, например, с потоком на ку-
рорты Краснодарского края. 

МИД России подтвердил рекомендацию россиянам 
воздержаться от поездок в Турцию. Туроператоры в соот-
ветствии с рекомендациями МИД и Ростуризма прекра-
тили бронирование туров в Турцию. Сейчас, сообщил 
Олег Сафонов, согласно сведениям туроператоров, 
в Турции остаются почти 10 тысяч российских туристов, 
почти все они вернутся в плановом порядке до 7 декабря, 
лишь несколько десятков должны приехать в Россию в 
конце декабря.

Соперничать с Турцией по количеству отдыхающих 
из России мог только Египет. Помимо этих стран есть не-
мало направлений, где также тепло в апреле, мае и октя-
бре и даже зимой, но они пока значительно дороже.

Поэтому, вероятно, серьезное значение имеют укре-
пляющиеся связи России со странами Юго-Восточной 
Азии. Так, достигнута договоренность о прямом авиасо-
общении между нашей страной и Камбождей. Ростуризм 
выстраивает отношения с Вьетнамом. С этой страной 
был подписан ряд документов, направленных на разви-
тие двусторонних отношений в сфере туризма. Помимо 
Вьетнама и Камбоджи весьма перспективными направ-
лениями являются Таиланд, он популярен у россиян 
много лет, а также Индия, Шри-Ланка, Индонезия, ку-
рорты Латинской Америки. 

При этом в Ростуризме подчеркивают, что главное — 
внутренний туризм. А из-за девальвации рубля, прекра-
щения полетов в Египет, а затем и прекращения продажи 
путевок в Турцию выездной турпоток по итогам года со-
кратится более чем на 40 процентов, при этом внутрен-
ний туризм вырастет на 30 процентов, въездной — на 
16 процентов, прогнозирует глава Ростуризма.
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Среда семь дней в неделю
Возьмем тему предо-
ставления инвалидам 
технических средств 

реабилитации. Если в 2005—2008 
годах на ТСР из федерального 
бюджета направляли 4 млрд ру-
блей в год, то сейчас — 30 млрд. 
Важно, что на протяжении по-
следних пяти лет очередность на 
получение ТСР практически 
устранена. Так, в этом году мы 
планируем закрыть 98% потреб-
ности.

Качество реабилитационной 
техники тоже постепенно улуч-
шается. Вспомним, сколько еще 
недавно было нареканий по по-
воду инвалидных колясок. В То-
льятти совместно с немецкой 
компанией наладили их произ-
водство, и теперь можем предо-
ставлять каждый год не менее 40 
тыс. удобных и надежных коля-
сок. Мы планируем, что объем 
производимых в стране техниче-
ских средств будет расти: один 
из разделов обновленной про-
граммы как раз касается импор-
тозамещения. Пока 52% закупае-
мых средств — импортные. 

Тему техсредств, как и многие 
другие, мы обсуждаем с органи-
зациями инвалидов — Всероссий-
ским обществом инвалидов, все-
российскими обществами глу-
хих, слепых. И это еще один важ-
ный результат, как мне кажется. 
Да, спорим постоянно, но научи-
лись находить общий язык.

Что происходит с городской сре-
дой? В городах стало удобнее, но 
до Европы нам по-прежнему да-
леко.
М АК С И М  ТО П И Л И Н : На старте нам 
было важно разобраться, чего не 
хватает, чтобы сделать среду до-
ступной, и как этого достичь. А 
дальше — создать механизм, ис-
пользуя который, все регионы, 
федеральные ведомства, бизнес 
постепенно начали проводить 
необходимое переустройство.

Начали мы с паспортизации 
объектов, решали вместе с обще-
ственниками, что является прио-
ритетным объектом, то есть с чем 
работать в первую очередь. Ведь 
понятно, что невозможно абсо-
лютно все сделать доступным, и 
этого нет ни в одной стране мира. 
В приоритете — транспорт, поли-
клиники, школы, театры, музеи, 
спортивные сооружения. Боль-
шинство регионов приходилось 
буквально заставлять занимать-
ся доступностью. В том числе че-
рез выделение субсидий из феде-
рального бюджета. Важно запу-
стить механизм, а дальше он дол-
жен уже работать автоматиче-
ски.

Результатом программы ста-
ло участие в ней порядка 70 ре-
гионов, и, что еще важнее, был 
принят федеральный закон 
№419, который вступит в силу с 
2016 года. Нам удалось заложить 
в него ключевой принцип: по-
вернуться лицом к инвали-
дам. Порядки обеспечения 
доступности с абсолютно 
конкретными требованиями 
и критериями, согласно это-
му закону, будут приняты 
для всех видов транспорта, 
учреждений культуры, ин-
формации и связи, здравоох-
ранения, образования, торгов-
ли, общественного питания, 
физкультуры и спорта, одним 
словом, во всех сферах нашей 
жизни. Все ведомства до 1 
июля 2016 года долж-
ны внести в свои 
регламенты тре-
бования — как 
будет обеспечи-
ваться доступ-
ность их услуг 

для колясочников, слабовидя-
щих и других инвалидов. И со-
блюдение этих порядков — на-
пример, установка пандуса, 
удобного лифта, навигация для 
слепых и глухих — станет обяза-
тельным. Изменения произой-
дут не сразу, конечно, предусмо-
трена этапность. Но, главное, 
определена ответственность и 
есть требование принять дорож-
ные карты с четкими сроками их 
реализации и значениями пока-
зателей доступности.

А кто отвечает за обустройство 
жилья? Почему установка эле-
ментарного пандуса превраща-
ется порой в неразрешимую 
проблему?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Жилье — это очень 
важно и в то же время очень 
сложно. Уже действуют новые 
строительные нормы по отноше-
нию к строящимся объектам, в 
том числе жилым домам. Но не 
решена проблема приспособле-
ния функционирующего жилого 
фонда. Минстрой не случайно 
просит дать время на разработку 
соответствующих норм: необхо-
димо учесть множество деталей. 
Минтруд для того и проводил 
«пилоты» в регионах, чтобы выя-
вить скрытые проблемы. Напри-
мер, в казанском метро «спот-
кнулись» о такую, казалось бы, 
мелочь: двери вагона должны 
вплотную стыковаться с опреде-
ленным местом на платформе, 
иначе инвалид на коляске не мо-
жет въехать в вагон. Понадоби-
лось искать технологические ре-
шения, проводить инструктаж 
сотрудников метрополитена. В 
строительстве жилья то же са-
мое. Изменить все и сразу не по-
лучится. У нас даже проектиров-
щиков и архитекторов готовят 
так, что они не думают о проекте 
с точки зрения доступности и 
удобства для инвалидов. 

Что касается установки пан-
дусов в жилых домах… Здесь, 
скорее, не отсутствие финансо-
вых возможностей у того же му-
ниципалитета или управляющей 
организации, а элементарное от-
сутствие ответственности. Но-
вый закон, кстати, ситуацию ис-
правляет. В нем четко прописано, 
что за доступность услуги на ка-
ждом объекте, будь то госучре-
ждение или коммерческий банк, 
отвечает его руководитель.

С жильем есть еще одна слож-
ность: установка того же панду-
са, другие изменения должны со-
гласовываться с собственниками 
квартир. К сожалению, бывает, 
что получить такое согласие не 
удается. Мы сейчас обсуждаем с 
ВОИ возможные поправки в Жи-
лищный кодекс, чтобы решить 
эту проблему. 

Да, такое решение очень нужно. 
Типичный случай в Красноярс-
ке: муниципалитет собирается 
разместить на первом этаже жи-
лого дома реабилитационный 
центр для детей-колясочников. 
Жильцы возражают и против 
пандуса, и против центра: не хо-
тят постоянно сталкиваться во 
дворе с инвалидами… Правда, 
никакие нормативы и законы не 
заставят людей стать терпимее.
МАКСИМ ТОПИЛИН: Здесь я с вами не 
согласен. Отношение к людям с 
инвалидностью постепенно ме-
няется. Посмотрите: каждый та-
кой инцидент выплескивается в 
СМИ, и общество бурно реагиру-
ет, возмущается. В прессу попа-
дают не только случаи с извест-

ными людьми, но и с рядовыми 
гражданами. Это 

означает, что мы 
научились реа-

гировать на нечеловеческое от-
ношение к инвалидам. Кстати, 
сами инвалиды ощущают поло-
жительные сдвиги в отношении 
общества к ним и их проблемам. 
По опросам, доля инвалидов, по-
ложительно оценивающих такие 
изменения, увеличилась с 32,2% 
в 2011 году до 46 % в 2014-м.

Суть в том, что многие десяти-
летия инвалиды в нашей стране 
негласно были отделены от обще-
ства. И вот результат: граждане, 
допустим, работники тех же 
кафе, магазинов, не знают эле-
ментарных вещей: как подойти к 
инвалиду, как ему помочь. Не 
знают, например, что коляска — 
это зона личного пространства, 
ее нельзя задевать, опираться на 
нее. Ребенок-аутист, попадая в 
непривычную обстановку, часто 
пугается, а персонал думает, что 
он капризничает, плохо себя ве-
дет. Отсюда и конфликты.

Но необходимо встречное дви-
жение. Инвалиды тоже должны с 
пониманием относиться к воз-
можным ограничениям. Помните 
ситуацию, когда группу колясоч-
ников сняли с авиарейса? Поче-
му? Есть требования безопасно-
сти на борту. Например, обеспе-
чение экстренной эвакуации пас-
сажиров в случае ЧП. Поэтому и 
количество билетов на один рейс 
для маломобильных пассажиров 
ограничено. Важно знать правила 
— и следовать им, ведь многие во-
просы уже урегулированы. 

Расскажите о разделе програм-
мы для глухих: если предостав-
ление сурдопереводчика, пропи-
санное в нормативных докумен-
тах, это все же пока скорее экзо-
тика, то бегущую строку в ново-
стях мы все видим. Расширяется 
перечень программ со скрытым 
субтитрированием — и это реаль-
ная помощь тем, кто не слышит. 
Лет пять назад этого вообще не 
было…
МАКСИМ ТОПИЛИН: Уже порядка 13 
тыс. часов вещания — почти треть 
эфирного времени — на пяти кана-
лах обеспечены субтитрами. Пока 
это в основном новостные про-

граммы, часть — развлекательные, 
но в планах — увеличение числа 
телеканалов и расширение пере-
чня программ. К 2020 году пока-
затель должен составить 19 тыс. 
часов вещания. Разработка аппа-
рата онлайнового субтитрирова-
ния, который распознает русскую 
речь, позволит эту работу делать 
быстрее и проще.

Наконец, мы вплотную заня-
лись художественными фильма-
ми. Минкультуры должно опре-
делить перечень лучших кино-
лент, которые предстоит субти-
трировать. А с 2017 года все но-
вые фильмы, снятые при государ-
ственной поддержке, должны 
иметь версию с субтитрами.

В перспективе, и мы это обсу-
ждаем с коллегами из минком-
связи, субтитрирование, воз-
можно, станет обязательным 
условием получения лицензии на 
телевещание. А если говорить о 
кино, сети смогут получить про-
катное удостоверение, если вы-
полнят условие: обеспечить суб-
титрами — постепенно, мягко — 
сначала 20 процентов фильмов, 
потом 30, потом 50.

Сейчас уже 13% школ доступны 
для детей-инвалидов. При этом 
некоторые специалисты уверя-
ют, что инклюзия пока больше 
на бумаге: детей переводят из 
спецшкол в обычные, но потом 
они оказываются на домашнем 
обучении. Надо ли «форсиро-
вать» инклюзию, или все же со-
хранять «концентрацию» специ-
алистов и технологий по реаби-
литации в специализированных 
детских садах и школах?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Прежде всего это 
выбор и ответственность родите-
лей — что лучше: быть ребенку 
дома или социализироваться в 
школе.

Была программа минобрнау-
ки, по которой в семьи с детьми-
и н в а л и да м и  п е р е да в а л и с ь 
компьютеры для домашнего или 
дистанционного обучения. Но 
постепенно мы пришли к пози-
ции, что совместное обучение с 
обычными детьми для многих де-
тей-инвалидов — оптимальный 
вариант, потому что расширяет 
круг общения, и ребенок лучше 
готовится к взрослой жизни. Ко-
нечно, коррекционные школы 
останутся — есть очень сложные 
формы инвалидности. Сейчас 
наша задача и задача минобрнау-
ки — обеспечить подготовку пре-
подавателей для обычных школ, 
которые смогут полноценно ра-
ботать с детьми-инвалидами.

Другая проблема инклюзии — 
готовность принять таких детей. 
Бывает, что родители здоровых 
детей возражают. Но я не раз ви-
дел и противоположное: детишки 
сами помогают, опекают одно-
классников-инвалидов. 

По-моему, ключевой элемент в 
оказании помощи инвалиду — 
это его трудоустройство. Но, 
условно говоря, если работа за-
ключается в надевании резино-
вой трубочки на пипетку (для 
слепых), и так каждый день в те-
чение многих лет — вряд ли это 
можно считать полноценным ре-
шением. Какие новые возможно-
сти появляются?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы пришли к вы-
воду, что главный результат реа-
билитации инвалида — это его вы-
ход на рынок труда. С 2013 года у 
нас была программа, по которой 
ежегодно создавалось более 14 
тыс. специализированных рабо-
чих мест. Сейчас мы меняем под-
ход: будем так же дифференциро-
ванно подходить к нуждам инва-
лидов, но начинать прежде всего 
со школы и профориентации.

Другое важное изменение — 
переформатирование работы го-
сударственной службы занято-
сти. Сейчас центры занятости 
населения работают только с 
теми, кто туда приходит. Не при-
шел человек — нет проблемы. Ти-
пичная картина: приезжаю в 
центр занятости, внешне все 
сделано — пандусы, указатели, 
широкие дверные проемы. Но 
когда спрашиваю у директора, 
сколько инвалидов приходит, 
скольким нашли рабочее место — 
не знает.

В идеале службы занятости 
должны работать вместе с бюро 
медико-социальной экспертизы. 
1 января 2016 года вступает в 
силу приказ, по которому бюро 
МСЭ обязано информировать 
органы занятости о каждом тру-
доспособном инвалиде, о его 
возможностях, чтобы дополнить 
программу реабилитации инди-
видуальным планом трудоу-
стройства. Эти службы должны 
научиться говорить между со-
бой на одном языке, понимать, 
что человеку нужно с точки зре-
ния восстановления навыков, 
какое рабочее место ему подхо-
дит и так далее. Для этого не 
надо дополнительных финансов. 
Куда важнее индивидуальный 
подход к каждому. 

Акцент

 Внешне все сделано — 
пандусы, указатели, широкие 
дверные проемы. 
Но когда спрашиваю у дирек-
тора, сколько инвалидов 
приходит, скольким нашли 
рабочее место — не знает.
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Перестройка под нужды инвалидов 
транспорта и уже построенных зда-
ний будет проводиться поэтапно.
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Максим Топилин: Отношение к людям с инвалидностью постепенно меняется, мы научились бурно реагировать 
на нечеловеческое поведение некоторых людей по отношению к инвалидам.
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ТЫСЯЧ ЧАСОВ 
вещания на 5 телеканалах сопро-
вождаются субтитрами

ТРАНСПОРТ  Торговым
центрам предложили
снизить стоимость
парковки 

Дорого и пусто

Ольга Игнатова 

ПАРКОВКА в торговых центрах должна стоить дешевле, 
чем стоит сейчас в городе. К такому заключению пришли в 
департаменте транспорта Москвы после мониторинга рабо-
ты частных подземных паркингов.

По мнению первого замруководителя департамента 
Сергея Андрейкина, 200 руб./час — слишком дорого. Имен-
но такую цену установили владельцы ряда торговых цен-
тров и гостиниц в центре столицы, имеющие свои паркин-
ги. …Восемь вечера, улица Тверская.  Платные парковки на 
Тверской и прилегающих улицах забиты. В поисках сво-
бодного места можно долго нарезать круги. А на «Цен-
тральной парковке» отеля «Ритц-Карлтон» из 365 мест 
156 в это время пустуют. И неудивительно: на улице час 
стоянки — 80 руб., а под землей — 200. И хотя со второго 
часа стоянки на улице стоимость тоже увеличивается — до 
130 руб., но стоять тут все равно дешевле. На час вечером в 
центр мало кто приезжает. Заглянула в «Ритц-Карлтон» 
утром, паркинг тоже не был забит.  Та же картина по сосед-
ству — в торговом центре «Охотный ряд» на Манежной 
площади. Стоимость часа стоянки — те же 200 руб. Большая 
«цумовская» парковка на 550 машин — снова полупусто и 
200 руб. Между тем, рассказывает Сергей Андрейкин, пар-
ковка на улично-дорожной сети во всем всегда стоит доро-
же, чем в подземной стоянке. У нас же — все наоборот. В 
дептрансе считают, что оптимальная цена стоянки в част-
ном подземном паркинге не должна превышать 60 руб./час 
либо парковка может быть вообще бесплатной.  «Ряд тор-
говых центров с пониманием отнесся к нашему предложе-
нию сделать это, — говорит Андрейкин. — С другими диалог 
продолжаем».  Руководитель экспертного центра Probok.
net Александр Шумский с пессимизмом смотрит на воз-
можность повлиять на владельцев торговой недвижимо-
сти. А глава муниципального собрания района Таганский 
Илья Свиридов считает, что при выдаче разрешительной 
документации застройщикам надо учитывать не только 
наличие в проекте паркинга, но и прописывать в условиях 
максимально допустимые цены на парковку в нем. 

СОЦЗАЩИТА Инвалид 
в столице может
заработать 120 тысяч
рублей в месяц

И квота 
не нужна

Сергей Бабкин

ПРАВИТЕЛЬСТВО Москвы временно прекратило суб-
сидировать работодателей, квотирующих места для ин-
валидов. Недобросовестные коммерсанты открывают 
такие вакансии только «на бумаге», а на деле получают 
бюджетные деньги и никого не трудоустраивают, конста-
тировали в департаменте труда и социальной защиты.

Подобных случаев с начала года в Москве насчитывается 
как минимум семь, сообщил на пресс-конференции руково-
дитель департамента труда и соцзащиты Владимир Петро-
сян. Сейчас со всеми работодателями, взявшими на службу 
«привидения», департамент разбирается в судах. Но стало и 
понятно: идея с квотированием изжила себя. Сейчас чинов-
ники вместе с общественными организациями инвалидов 
работают над новыми схемами, которые позволят обеспе-
чить работой каждого трудоспособного инвалида. Пока же 
трудоустроены только 53% москвичей с ограниченными 
возможностями здоровья. Деталей новой системы работы с 
коммерсантами в департаменте не раскрывают, но одну из 
идей Петросян озвучил. 

Одним из условий для получения субсидий, по мнению 
городских властей, должно стать оборудование рабочего 
места для конкретно-
го инвалида. Коммер-
сант получит деньги 
лишь тогда, когда, к 
примеру, установит 
стол, стул и компью-
тер, соответствую-
щие особым параме-
трам нуждающегося 
в работе человека. 
Другая проблема — 
многие ярмарки ва-
кансий, которые про-
водят в госучрежде-
ниях, не решают сво-
ей главной задачи. «Я был на одной из них, — признался 
Владимир Петросян. — Впечатление, будто побывал на вос-
точном базаре. Очереди, мелкий шрифт на информацион-
ных плакатах. Сложно получить даже информацию о ва-
кансиях». Немного лучше ситуация с частными посредни-
ками между соискателями и работодателями. Они актив-
нее подбирают персонал, плотнее работают с инвалидами. 
В основном предлагаются рабочие вакансии, но требуют-
ся врачи, работники офисов. Зарплата предлагается от 
«минималки» и до 120 тысяч рублей в месяц.

Получить такую работу инвалиду можно, лишь имея об-
разование. Получить его в Москве сейчас не проблема: в си-
стеме социальной защиты впервые открылись девять реа-
билитационно-образовательных учреждений, в которых 
учатся 2780 москвичей. Для инвалидов оборудованы не 
только учебные заведения, но и все учреждения соцсферы. 
Например, практически во всех поликлиниках созданы ка-
бинеты мужского и женского здоровья, которыми могут 
воспользоваться инвалиды. Почти на 80% оборудованы 
больницы и театры. Правда, серьезные проблемы с рестора-
нами. Этот сегмент бизнеса редко обращает внимание на 
людей с ограниченными возможностями, а воздействовать 
на коммерческий сектор госорганы не могут. В любом слу-
чае стоит задача, напоминает Петросян, научить здоровых 
москвичей воспринимать инвалидов как равных себе. Так 
должно быть и на работе, и на отдыхе. Идея создать в Москве 
специализированные пляжи для инвалидов, по его словам, 
считается перспективной. 

В основном инвали-
дам предлагают 
рабочие вакансии, 
но требуются 
и врачи, и работни-
ки офисов
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ВЗГЛЯД ИЗ ГРЕЦИИ 

С 2008 по 2011 год F-16 
и другие самолеты 
турецких ВВС ежегодно 
пересекали греческую 
границу по тысяче 
и более раз 

Двойные 
стандарты 
Анкары

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

БЕЗДОКАЗАТЕЛЬНЫЕ заявления Анкары о наруше-
нии воздушного пространства Турции российским Су-
24, что якобы стало причиной атаки нашего самолета ту-
рецким F-16, спровоцировали бурю возмущения в Гре-
ции. И это не случайно — подкошенная затянувшимся 
экономическим кризисом Эллада сталкивается с турец-
кими провокациями в небе над восточной частью Эгей-
ского моря практически каждый день.

Согласно данным Фессалийского университета, рас-
положенного в центральной Греции, только в 2014 году 
греческими министерством обороны зафиксировано 
2244 вторжения турецких самолетов и вертолетов в воз-
душное пространство Эллады. Примечательно, что годом 
ранее нарушений было значительно меньше — «всего» 
636. Известно и то, что с 2008 по 2011 год F-16 и другие 
самолеты турецких ВВС ежегодно пересекали греческую 
границу по тысяче и более раз. 

«Если бы мы сбивали их самолеты каждый раз, когда 
они нарушают нашу границу, то у турков вообще не оста-
лось бы самолетов. Тем более у нас есть российские си-
стемы С-300, расположенные на Крите», — пояснил «РГ» 
источник в оборонном ведомстве Эллады. 

Территориаль-
ный спор между дву-
мя странами — чле-
нами НАТО вызван 
отказом Анкары 
признавать 10-миль-
ную воздушную 
зону вокруг много-
численных грече-
ских островов — в 
Турции уверены, что 
их пилоты летают в 
«международном 
пространстве» и категорически отказываются сообщать 
греческим диспетчерам о вхождении в район полетной 
информации (FIR) Греции.

В 2006 году рутинный перехват «залетевших» в чужое 
воздушное пространство турецких «Фантомов» и F-16 
закончился трагически: турецкий и греческий истреби-
тель столкнулись в воздухе, что привело к гибели пилота 
истребителя греческих ВВС. За десять лет до этого — в ян-
варе 1996 года дело едва не дошло до полноценного воен-
ного конфликта между Афинами и Анкарой, когда в ре-
зультате греко-турецкого противостояния вокруг не-
большого острова Имия потерпел крушение греческий 
военный вертолет, на борту которого погибли три офице-
ра. До сих пор в Греции считают, что вертолет был сбит 
турками.

В этой связи не удивительно, что двойные стандарты, 
примененные Турцией в отношении сбитого самолета 
ВКС России, вызвали гнев пользователей греческих соци-
альных сетей, пишет афинская газета «Прото тема». Все 
без исключения крупные местные издания в среду вышли 
с показательными заголовками на первых полосах: «Эр-
доган играет с огнем», «Турция подливает масло в огонь», 
«Кошмар рядом с нами», «Опасные игры Турции».

По словам гене-
рального директора 
Греческого фонда 
европейских и 
внешнеполитиче-
ских исследований 
(ЭЛИАМЕП) Таноса 
Докоса, «действия 
Турции определен-
но вызывают горь-
кую усмешку у лю-
бого грека на фоне 
явного, регулярно-
го и интенсивного 
нарушения турка-
ми воздушного про-
странства Греции, а 
также их частыми 
пролетами на низ-
кой высоте над гре-
ческими островами 

в Эгейском море». При этом он признает, что «после 
крушения российского самолета нарушения воздуш-
ного пространства Греции турецкими ВВС прекрати-
лись и в последние дни таких случаев не было». Танос 
Дакос также полагает, что Эрдоган поставил себя в 
сложную ситуацию, когда нужно либо продолжать не-
избирательную помощь антиасадовским силам, либо 
реально бороться с терроризмом, и тогда «любое се-
рьезное противодействие исламистам может дорого 
обойтись самой Анкаре». «Как бы там ни было, в лю-
бом случае приоритетами Турции в Сирии останутся 
свержение Асада и противодействие возникновению и 
оформлению курдской автономии», — считает грече-
ский политолог. .

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Россия развернула в Сирии первый комплекс С-400

Зонтик раскрывается
Сергей Птичкин

Н
овейший зенитно-ракетный 
комплекс С-400 развернут 
в районе базы Хмеймим. 

Комплекс был переброшен в тече-
ние суток военно-транспортной 
авиацией из Подмосковья. В Сирии 
уже несут боевое дежурство ракет-
но-пушечные «Панцири». А в аква-
тории Средиземного моря на бор-
ту крейсера «Москва» в боеготов-
ность приведены морские системы 
ПВО «Форт» — аналоги сухопутных 
С-300.

Это означает, что все силы, на-
земные и воздушные, которые ве-
дут борьбу с боевиками-джихади-
стами на территории Сирии, полу-
чают надежное прикрытие. Оно за-
щитит от любой воздушной агрес-
сии и при необходимости от ракет-
ных атак.

Кроме этого, самолеты и верто-
леты, отправляющиеся на боевые 
задания, будут сопровождаться ис-
требителями прикрытия и воздуш-
ными носителями систем радиоэ-
лектронной борьбы.

Не секрет, что это вызвано ата-
кой турецкого истребителя на 
фронтовой бомбардировщик Су-
24, в результате которой россий-
ский самолет был сбит, а его ко-
мандир подполковник Олег Пеш-
ков погиб. 

Раньше в таком усилении ПВО 
не было никакой необходимости. 
Российское командование и мысли 
не допускало о том, что боевой са-
молет, работающий по уничтоже-
нию наземных баз ИГИЛ (органи-
зации, запрещенной в РФ), а также 
ее полевой инфраструктуры, будет 
намеренно сбит не боевиками, а 
истребителем страны НАТО. 

Только этим можно объяснить, 
что бомбардировщик, вылетавший 
на не очень сложное задание, летел 
без прикрытия истребителей. Они 
ему на высоте 6 км были просто не 
нужны. С земли из переносных зе-
нитно-ракетных комплексов тер-
рористы не могут достать самолет 
на такой высоте — ПЗРК выше трех 
километров цель не поражает. А ра-
кет ПВО большой дальности у тер-
рористов нет.

По нормальной человеческой 
логике мы, российские военные, и 
военные НАТО все делаем одно 
дело — воюем с целой армией меж-
дународных террористов. И долж-
ны прикрывать спины друг друга, а 
не стрелять в них. Увы, с логикой и 
вообще с человеческой порядочно-
стью у НАТО что-то не заладилось. 
Теперь российский контингент 
просто вынужден прикрывать себя 

сам со всех направлений, в том чи-
сле и со спины.

Как будет работать комплек-
сная система обеспечения безопа-
сности нашей авиации? 

Воздушное пространство над 
всей Сирией и прилегающими к 
ней странами, нравится им это или 
нет, будет постоянно сканировать-
ся радиолокационными станция-
ми систем ПВО, входящими в ком-
плексы С-400 и «Форт». Возможно, 
в работу включат станции дальне-
го обзора войск радиотехнической 
разведки. То есть командование 
российским военным континген-
том в Сирии будет знать в режиме 
реального времени, на какой высо-
те и дальности находятся все лета-
ющие объекты. Объекты эти будут, 
естественно, идентифицироваться.

В случае выполнения боевой за-
дачи бомбардировщиками или 
штурмовиками их прикроют наши 
истребители Су-30СМ, возможно, 
сирийские МиГ-29. Угроза воздуш-
ной атаки будет сразу фиксиро-
ваться специальными системами 
этих истребителей. К примеру, лет-
чик истребителя получает инфор-
мацию, что его самолет или само-
леты, которые он прикрывает, ска-
нируются неизвестными радиоло-
кационными станциями. Он сразу 
сообщает об этом на КП и начинает 
самостоятельно выяснять, откуда 
исходит угроза и насколько она 
опасна. Происходит это в считаные 
секунды, так как задействуются 
мощные бортовые вычислитель-
ные комплексы. Внезапно атако-
вать группу боевых самолетов не 
получится.

Если все ограничится радиоло-

кационным сканированием, 
источник которого определяется 
очень быстро, полет продолжится в 
соответствии с заданием. Если же 
произойдет ракетная атака, то 
мгновенно включатся системы ра-
диоэлектронного противодейст-
вия, создающие перед ракетными 
головками радиолокационного на-
ведения непреодолимые преграды, 
и пускаются ракеты-перехватчи-
ки, которые уничтожат ракеты с 
инфракрасными головками наве-
дения, такими, которыми был сбит 
Су-24М. 

Если наши самолеты будут ата-
кованы чужими истребителями с 
расстояния в несколько киломе-
тров, то нападающие могут быть 
гарантированно сбиты ракетно-
пушечным огнем Су-30СМ.

Наземный КП оценивает обста-
новку и принимает решение о при-
влечении дополнительных средств 
защиты. 

Если воздушный бой случится 
на удалении в несколько сот кило-
метров от базового аэродрома, то 
по вражеским самолетам может 
быть нанесен массированный удар 
ракетами систем ПВО С-400 и 
«Форт».

А если вдруг наши самолеты 
кто-то решит атаковать в непо-
средственной близости от базы, то 
их своим ракетно-пушечным ог-
нем встретит «Панцирь-С1». 

Конечно, это крайний случай. 
Вряд ли кто-то после турецкой про-
вокации решится на повторную 
атаку российских боевых самоле-
тов или вертолетов в небе Сирии и 
даже на ее границах. Для того что-
бы гарантированно избежать воз-

душного боя, чреватого непредска-
зуемыми последствиями, можно 
поступить проще. Расчищать рос-
сийским самолетам небо средства-
ми радиоэлектронной борьбы. Тог-
да все чужие истребители, риск-
нувшие приблизиться к россий-
ским, будут просто терять управ-
ление — их бортовая радиоэлектро-
ника станет выходить из строя, что 
приведет к неизбежному падению 
самолета.

Кстати, именно этого, возмож-
но, в НАТО опасаются больше все-
го. Уже появилась информация в 
зарубежных СМИ о том, что «тур-
ки сбили самолет, чтобы вынудить 
Москву включить систему радиоэ-
лектронной борьбы, тем самым 
дав возможность американским 
специалистам раскрыть ее се-
крет». Будто бы американцы при-
слали в Турцию самых лучших спе-
циалистов в области радиоэлек-
тронной борьбы. Их задача — фик-
сировать работу российских стан-
ций РЭБ, чтобы потом найти воз-
можность парировать противодей-
ствие своим радиоэлектронным 
системам. 

Скорее всего, это лишь очеред-
ная версия. Но она говорит о мно-
гом. Прежде всего о том, что для за-
щиты своей авиации у российских 
военных есть еще много скрытых 
резервов. Какие из них и в каком 
объеме будут раскрыты, покажет 
ближайшее будущее.

Читайте также: Стали 
известны подробности 
операции по спасению 
штурмана Су-24 в Сирии 
www.rg.ru/art/1192418

МЕЖДУ ТЕМ
По мнению CNN, главным военным вызовом можно на-
звать  решение Москвы разместить в Сирии современный 
ракетный комплекс «земля-воздух» С-400 для обеспечения  
безопасности авиации. Этот шаг позволит российским во-
енным контролировать все воздушное пространство над 
Сирией. По факту это будет означать, что любой само-
лет, неважно, турецкий или другой страны НАТО, должен 
будет получить «зеленый свет» от русских, считает меж-
дународный корреспондент телекомпании Мэтью Чанс.   
Премьер Турции Ахмет Давутоглу взял на себя ответст-
венность за инцидент с российским бомбардировщиком 
Су-24, сообщило CNN.  «Я лично дал указание турецким 
ВВС сбить самолет», — признался  политик. Он утвер-
ждал, что решение было принято в течение пяти минут 
после получения доклада от министра обороны о наруше-
нии иностранным самолетом турецкого воздушного про-
странства. Однако турецкий информационный портал 
Haber Diyarbakir сообщил, что на полях G-20 в Белеке пре-
зидент США Барак Обама мог согласиться с планами Тур-
ции осуществить нападение на российские самолеты, при-
нимающие участие в операции против террористов «Ис-
ламского государства». Ставилась задача сорвать Венские 
переговоры по формированию широкой коалиции против 
террористов.Новейшие зенитно-ракетные системы ПВО С-400 уже доставлены в Сирию, они прикроют авиабазу Хмеймим 

и российские самолеты.

Действия Турции 
определенно вызы-
вают горькую 
усмешку у любого 
грека

Двойные стандарты, 
примененные 
Анкарой в отноше-
нии сбитого самоле-
та ВКС России, 
вызвали гнев поль-
зователей грече-
ских социальных 
сетей и СМИ

Минобороны Турция отказалась передать нам материалы по атаке на Су-24М

Переговоры, 
которых не было
Юрий Гаврилов

К
ак и следовало ожидать, 
руководство Минобо-
роны России не стало 
тянуть с реализацией 
плана действий, кото-

рый наши генералы оперативно — 
за одну ночь — разработали после 
атаки турецких летчиков на бом-
бардировщик Су-24.

Спустя всего сутки после реше-
ния перебросить в Сирию зенит-
ные ракетные системы С-400 это 
грозное оружие ПВО было достав-
лено самолетами военно-тран-
спортной авиации РФ на аэро-
дром Хмеймим. «Комплекс раз-
вернут и уже заступил на боевое 
дежурство по прикрытию райо-
на», — сообщил вчера вечером 
официальный представитель Ми-
нобороны России Игорь Конашен-
ков. Он прокомментировал, мягко 
говоря, странную реакцию на это 
событие американских диплома-
тов в Москве. В посольстве США 
заявили, что «переброска этих си-
стем еще больше осложнит и без 
того тяжелую ситуацию в небе над 
Сирией».

— Что тут сказать? — задался 
вопросом Конашенков. — До 
вторника мы в целом разделяли 
это мнение, будучи уверенными, 
что наши самолеты, уничтожаю-
щие объекты ИГИЛ (запрещен-
ная в РФ террористическая орга-
низация), гарантированы от атак 
со стороны возглавляемой США 
так называемой «антиигилов-
ской коалиции». Теперь мы бу-
дем обеспечивать безопасность 
самолетов нашей авиагруппы 
при действиях против террори-
стов ИГИЛ и других террористи-
ческих группировок более над-
ежными способами.

Официальный представитель 
Минобороны России также на-
помнил, что с 10.00 25 ноября 
гвардейский ракетный крейсер 
«Москва» занял назначенный 
район в прибрежной части Лата-
кии и приступил к несению бое-

вого дежурства по противово-
здушной обороне российской 
авиабазы.

Конашенков обнародовал не-
которые детали 12-часовой опера-
ции по поиску и спасению штур-
мана сбитого турками над терри-
торией Сирии бомбардировщика 
Су-24, предварительно оговорив-
шись, что все подробности этих 
действий по понятным причинам 
озвучить не может. 

Со слов генерала, кроме нашей 
группы поиска в данном районе 
также активно вели охоту за рос-
сийским пилотом боевики и еще 
ряд других подразделений, осна-
щенных современным специаль-
ным оборудованием для пеленга. 

«Как только наш летчик ока-
зался в безопасности, по указан-
ному району наносились масси-
рованные удары российскими 
бомбардировщиками и реактив-
ной артиллерией сирийских пра-
вительственных войск в течение 
длительного времени», — сообщил 
Конашенков и добавил, что дейст-
вовавшие в этом районе террори-
сты и другие таинственные груп-
пы были уничтожены.

Есть и другие свежие новости 
из провинции Латакия. Офици-
альный представитель Миноборо-
ны России рассказал, что в резуль-
тате многократного нанесения на-
шей авиацией ударов по боевикам 
сирийские правительственные 
войска взяли под полный контр-
оль горные районы на севере этой 
провинции. 

Тем самым полностью пере-
крыв трансграничную поставку 
вооружения, боеприпасов и дру-
гого материального имущества 
террористам в Латакии. Более 
того, в других районах на севере 
Сирии, по словам Конашенкова, 
российская авиация контролиру-
ет все основные пути доставки 
оружия, боеприпасов и матери-
альных средств боевикам терро-
ристической группировки ИГИЛ.

Генерал также сообщил, что в 
среду наш военный атташе в Тур-

ции посетил генштаб турецких во-
оруженных сил, чтобы получить 
материалы якобы имевших место 
аудиопереговоров экипажа турец-
кого истребителя F-16 с пилотами 
российского бомбардировщика 
Су-24. «Нашему военному пред-
ставителю было доведено о невоз-
можности передачи каких-либо 
материалов, касающихся атаки 23 
ноября», — не скрывал Конашен-
ков. — Более того, представители 
турецкого генерального штаба со-
общили, что какие-либо подобные 
материалы в СМИ они не распро-
страняли.

— В таком случае это еще одно 
подтверждение того, что появив-
шиеся сегодня в отдельных СМИ 
некие аудиозаписи переговоров 
турецких пилотов с нашим эки-
пажем — привычная фальшивка, 

— сделал вывод официальный 
представитель военного ведом-
ства РФ. 

Вбросом, по его словам, явля-
ются и сообщения в отдельных за-
рубежных СМИ о якобы уничто-
жении российскими самолетами в 
районе пограничного перехода 
Баб эль-Салам колонны грузови-
ков «гуманитарного конвоя» из 
Турции. Конашенков обратил вни-
мание, что на распространенных в 
сети Интернет фотографиях и ви-
деоматериалах с места событий, 
во-первых, отсутствуют какие-ли-
бо воронки от разрывов боепри-
пасов. Во-вторых, нет никаких 
осколков, которыми должны были 
быть посечены все грузовики в ре-
зультате обстрела и бомбежки. И, 
наконец, нет никаких останков са-
мих боеприпасов. «Поэтому реко-

мендуем в следующий раз заго-
ревшийся конвой грузовиков с бо-
еприпасами для боевиков, дейст-
вующих севернее Алеппо, не выда-
вать за «гуманитарную помощь», 
— заявил генерал. Он также напом-
нил, что раньше турецкая сторона 
о направлении в этот район како-
го-либо гуманитарного конвоя ни-
кому не сообщала. Не говоря уже о 
том, что любой гуманитарный 
конвой специально маркируется.

«Сегодня в соответствии с ра-
нее принятым решением прерва-
ны все действовавшие каналы вза-
имодействия между Минобороны 
России и вооруженными силами 
Турции, — сообщил Конашенков. — 
Это касается не только так назы-
ваемой «горячей линии», которая 
была развернута для исключения 
возможных инцидентов в воздухе 
в ходе уничтожения объектов тер-
рористической инфраструктуры в 
Сирии. Также был отозван пред-
ставитель российского ВМФ, на-
ходившийся в Турции для коорди-
нации действий Черноморского 
флота и турецких ВМС».

Генерал рассказал, что за про-
шедшие трое суток российская 
авиагруппа в Сирии продолжала 
активно вести разведку целей и 
наносить удары по отдельным 
объектам террористических груп-
пировок. С 23 по 26 ноября само-
леты ВКС России выполнили 134 
боевых вылета и отработали по 
449 объектам в провинциях Алеп-
по, Дамаск, Идлиб, Латакия, Хама, 
Хомс, Ракка и Дейр-эз-Зор. 

В окрестностях населенного 
пункта Эль-Карьятейн (провин-
ция Хомс) бомбардировщик Су-

24М уничтожил заглубленный 
склад боеприпасов бандформиро-
ваний ИГИЛ. Прямым попаданием 
авиабомбы ОФАБ-250-270 и в ре-
зультате детонации взрывчатых 
веществ склад был полностью 
уничтожен.

В окрестностях населенного 
пункта Зайтан в провинции Ид-
либ, по словам генерала, звено 
штурмовиков Су-25 нанесло удар 
по скоплению боевиков группи-
ровки «Джабхат ан-Нусра». В ре-
зультате прямых попаданий авиа-
ционных бомб уничтожены танк, 
две бронемашины и три автомо-
биля с установленными на них ми-
нометами. Противник понес зна-
чительные потери в живой силе.

Кроме того, российская авиа-
ция продолжает наносить удары 
по объектам нефтепереработки на 
территориях, подконтрольных 
террористической организации 
ИГИЛ. Так, 24 ноября бомбарди-
ровщик Су-34 нанес удар по ко-
лоннам автомобилей-наливников 
и объектам переработки и хране-
ния нефтепродуктов в районе не-
фтеносных полей на севере и вос-
токе Сирии в провинциях Дейр-
эз-Зор и Ракка. «По имеющимся 
данным, блокированные в районе 
населенных пунктов Телль-Биса и 
Эр-Растан в провинции Хомс бан-
дформирования исламистов про-
должают нести потери в результа-
те ударов нашей авиации. На на-
правлении Мхин, Эль-Карьятейн 
боевики отошли на 4—6 киломе-
тров», — сообщил Конашенков.

Крейсер «Москва» прикроет рос-
сийских военных в Сирии не только 
ракетами, но и своей артиллерией.

Базовый лагерь боевиков в провинции Ракка был уничтожен высокоточ-
ным оружием, примененным авиацией ВКС России.

По позициям боевиков-джихадистов в районе, где сбили Су-24М, 
уже нанесен ракетно-бомбовый удар сокрушительной мощности.
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ГЕОПОЛИТИКА Какие правила безопасности в Европе хочет пересмотреть альянс 

Генсек НАТО против лунатизма
Анна Федякина

П
ересмотреть правила ев-
ропейской безопасности 
ради большей предсказуе-

мости и стабильности предло-
жил генсек НАТО Йенс Столтен-
берг. С таким призывом он вы-
ступил в авторской статье, опу-
бликованной в четверг в испан-
ской газете El Pais.

Анализируя итоги экстрен-
ной встречи НАТО, на которой 
обсуждался сбитый российский 
самолет Су-24, Столтенберг ут-
верждал, что безопасность в Ев-
ропе стала менее предсказуе-
мой и менее стабильной. «Необ-
ходимо  модернизировать пра-
вила для того, чтобы они отра-
жали актуальную действитель-
ность, — написал Столтенберг в 
статье. — Необходимо без опове-
щения проводить инспекции 
маневров, о которых не было за-
явлено заранее. Необходимо 
снизить критерии для оповеще-
ния о подобных учениях. Необ-
ходимо предпринять меры, ко-
торые сделают военную дея-
тельность в Европе более про-
зрачной». 

Кроме того, генсек НАТО от-
метил, что более современные и 
наступательные критерии тран-
спарентности должны быть об-
щими, согласованными на базе 
ОБСЕ. «Необходимо, чтобы они 

стали общими, чтобы отвечать 
на возможные инциденты  в мор-
ском и воздушном пространстве, 
— заявил Столтенберг. — НАТО со-
блюдает эти нормы и продолжит 
это делать. Но очевидно, что нам 
нужен новый режим, согласо-
ванный в рамках ОБСЕ». 

В завершение статьи генсек 
НАТО отметил, что без новых 
правил риск просчетов и инци-
дентов, которые могут привести 
к конфронтации, будет с каждым 
разом усиливаться. «Нам не сле-
дует лунатиком идти по направ-
лению к непреднамеренной 
эскалации», — отметил Столтен-
берг.

Впрочем, несмотря на завере-
ния генсека НАТО о том, что 
альянс не ищет конфронтации с 
Россией, действия военного бло-
ка говорят об обратном. 

НАТО в этом году начало реа-
лизовывать план по наращива-
нию военного присутствия на 
своих восточных границах. 
Альянс расширяет военную дея-
тельность у границ России, кото-
рая предусматривает формиро-
вание продолжительного рота-
ционного присутствия военных 
и приближение к российской 
границе военной инфраструкту-
ры, в том числе командных шта-
бов и пунктов по предваритель-
ному размещению тяжелой во-
енной техники.

При этом основным дестаби-
лизирующим фактором для си-
стемы безопасности в Европе 
Столтенберг традиционно счи-
тает, разумеется, не действия 
альянса, а военные учения Рос-
сии. Стоит отметить, что упре-
кам в адрес Москвы посвящена 
значительная часть статьи ген-
сека НАТО о модернизации ев-
ропейской безопасности. В 
принципе он признает, что все 
страны имеют право на военные 
учения, но все же выражает не-
довольство тем, что Москва про-
водит военные учения, не сооб-
щая об этом альянсу. При этом в 
НАТО не вспоминают, что имен-
но по их инициативе в 2014 году 
были приостановлены все кон-
такты по гражданскому и воен-
ному сотрудничеству с Россией. 
Комментируя ситуацию с Су-
24, Столтенберг подтвердил, 
что никаких контактов с Мо-
сквой нет. «Были контакты меж-
ду Анкарой и Москвой, Турцией 
и Россией, но прямых контактов 
между НАТО и Россией пока не 
было. Однако мы поддерживаем 
связь с Турцией, нашим союзни-
ком по альянсу, которая ведет 
диалог с российскими властя-
ми», — пояснил он. 

Генсек НАТО не в первый раз 
заводит разговор о необходимо-
сти координировать с Россией 
проведение военных учений и 

оповещения о них. Но все иници-
ативы зашли в тупик из-за отсут-
ствия диалога между сторонами.  
В свою очередь, постоянный 
представитель России при НАТО 
Александр Грушко, комменти-
руя ситуацию со сбитым турец-
кими ВВС российским бомбар-
дировщиком, заявил о том, что 
альянс не прошел «экзамен на 

объективность». «НАТО не заин-
тересовано в эскалации. Я ду-
маю, что в НАТО просто опаса-
ются последствий для себя, если 
этот инцидент не будет урегули-
рован. Поскольку Турция явля-
ется членом НАТО и НАТО связа-
но с Турцией целым рядом обяза-
тельств», — пояснил Александр 
Грушко. 

КОНФЛИКТ

Новая элита
Польши
создается 
по ночам

СЕЙМУ 
НЕ СПИТСЯ

Ариадна Рокоссовская

ИЗБРАННЫЙ в конце октября 
парламент Польши в ночь на чет-
верг объявил недействительными 
последние выборы судей консти-
туционного трибунала страны. 
Также ночью, сразу после утвер-
ждения в сейме нового правитель-
ства, в отставку отправились главы 
польских силовых ведомств. Как 
сообщает информационное агент-
ство AFP, новые власти спешат 
взять под контроль спецслужбы и 
органы правосудия. 

По итогам парламентских и 
президентских выборов теперь вся 
власть в Польше принадлежит од-
ной политической формации — пра-
вой консервативной партии «За-
кон и Справедливость». Это позво-
ляет официальной Варшаве прово-
дить в жизнь практически любые 
инициативы. Уже назначены новые 
руководители агентства внутрен-
ней безопасности, разведки, воен-
ной разведки и военной контрраз-
ведки. А новым координатором ра-
боты спецслужб в ранге министра 
стал человек, еще в марте признан-
ный судом первой инстанции ви-
новным в превышении служебных 
полномочий и приговоренный к 
трем годам лишения свободы. Это 
бывший глава Центрального анти-
коррупционного бюро Мариуш Ка-
минский. Очевидно, что новой пра-
вящей партии, восемь лет ждавшей 
своего часа, не терпится изменить 
очень многое. Так что за новый со-
став Государственного трибунала 
Польши новый сейм также голосо-
вал ночью, а новая редакция закона 
о конституционном суде Польши, 
прошла через обе палаты и была 
подписана президентом всего за 
один день. Такая поспешность выз-
вала бурю не только в рядах оппо-
зиции, но также среди юристов и 
правозащитников. По данным 
местных СМИ, в документе содер-
жатся различные недочеты и даже 
грамматические ошибки. 

Финансы США выделили 300 миллионов долларов Украине на закупку 
оружия, в том числе летального

В Киев с гранатометом

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

П
резидент Украины 
П е т р  П о р о ш е н к о 
приветствовал под-
писание американ-
ским президентом 

проекта оборонного бюджета 
США на 2016 финансовый год, 
который в числе прочего предус-
матривает выделение Киеву до 
300 миллионов долларов воен-
ной помощи, включая поставки 
оружия. «Спасибо президенту 
Обаме за мощную военную по-
мощь Украине! Это пример пар-
тнерской солидарности и поддер-
жки», — написал Порошенко в 
своем Twitter.

Но чему так обрадовался 
украинский лидер, не совсем 
понятно. Обама в среду действи-
тельно поставил свою подпись 
под обновленным законопроек-

том о расходах на оборону на 
2016 финансовый год в объеме 
607 миллиардов долларов. Один 
из разделов документа в прин-
ципе наделяет министра оборо-
ны США полномочиями израс-
ходовать по согласованию с гос-
департаментом до 300 миллио-
нов долларов на оказание помо-
щи Украине в сфере безопасно-
сти и ведения разведки. Под 
этим, в том числе, понимается и 
возможность поставок оружия, 
включая противотанковые ком-

плексы. Однако пункт лишь раз-
решает, а не обязывает админи-
страцию принять такое реше-
ние и устанавливает верхний 
потолок расходов, оставляя кон-
кретные шаги и суммы на ее ус-
мотрение.

Если говорить об оружии, то 
новость для Украины небольшая, 
поскольку правом на его постав-
ки для ВСУ конгресс наделил Об-
аму еще в конце 2014 года. Одна-
ко Обама этими полномочиями 
не воспользовался, а после Минс-
ка-2 в феврале положил конец 
спекуляциям на эту тему, в кото-
рый раз отказавшись вооружать 
украинских силовиков. Никаких 
сигналов о готовности пересмо-
треть свою позицию Белый дом 
не давал, этот вопрос публично 
вообще не обсуждался последние 
несколько месяцев. 

Слова благодарности от Поро-
шенко за «мощную поддержку» 
звучат фальшиво и потому, что, 
откровенно говоря, американ-
ский президент категорически 
противился идее поставок ору-
жия на Украину и публично гро-
зился наложить вето на соответ-
ствующий законопроект в 2014 
году. Он подписал его только по-
сле того, как стало очевидно, что 
обе палаты конгресса подавляю-

щим большинством поддержива-
ют документ и смогут преодо-
леть президентское вето. Уж коли 
Порошенко не терпится поблаго-
дарить кого-то в Вашингтоне, так 
это конгрессменов, где подавля-
ющее большинство действитель-
но призывало администрацию 
вооружать Киев и проводить бо-
лее жесткую линию в отношении 
Москвы, систематически вклю-
чая соответствующие положения 
в оборонный бюджет.

Впрочем, стоит отметить, что 
сдержанная позиция по оружию 
тем не менее не помешала адми-
нистрации поставлять на Украи-
ну различные виды «нелеталь-
ной» помощи, а также организо-
вать обучение на полигоне в 
Львовской области батальонов 
Национальной гвардии Украины. 
На днях американские десантни-
ки начали очередной цикл обуче-
ния, теперь уже для подразделе-
ний ВСУ. В администрации дали 
понять, что эта работа будет про-
должена.

Ликование Порошенко можно 
объяснить разве что тем, что по-
водов для радости у украинского 
лидера в последнее время не так 
много. После того, как в начале 
сентября орудия на востоке Ук-
раины затихли, а обстановка во-
круг Сирии, напротив, прикова-
ла к себе внимание всей планеты, 
для высокопоставленных амери-
канских политиков и крупных 
СМИ украинская тема ушла на 
второй план. Работа теперь боль-
ше ведется на уровне западных 
руководителей среднего звена, 
которые переключились с воен-
ного конфликта на давно обещан-
ные украинской властью рефор-

мы. Ведь уже не раз в США с разо-
чарованием обращали внимание 
на неспособность, а главное не-
желание официального Киева бо-
роться с коррупцией. 

Столтенберг думает о новых правилах, которые снизят риск конфронтации.

Акцент

 До сих пор Обама был 
категорически против поста-
вок оружия на Украину МЕЖДУ ТЕМ

Как следует из подписанного Оба-
мой текста военного бюджета, 
часть средств будет потрачена 
на поставки «летальных воору-
жений». То есть «противотанко-
вого оружия, минометов, крупно-
калиберного оружия и боеприпа-
сов к нему, гранатометов с грана-
тами, а также легкого стрелко-
вого оружия». Хотя названия кон-
кретных типов оружия в доку-
менте не указаны, украинские по-
литики неоднократно озвучивали 
американским «друзьям» свои по-
желания. В частности, много го-
ворилось о поставках противо-
танковых комплексов «Джаве-
лин» — их поставки обещал сена-
тор Джон Маккейн. «Противо-
танковые комплексы «Джаве-
лин» — один из ключевых видов во-
оружения, которые, на наш 
взгляд, мы должны предоста-
вить», — заявил недавно он после 
встречи с очередными украински-
ми визитерами.Кроме того, среди 
пожеланий украинской стороны 
значилась широкая номенклату-
ра стрелкового оружия, например, 
крупнокалиберные снайперские 
винтовки «Баррет», скоро-
стрельные пушки «Бушмастер», 
противотанковые ракеты TOW 
и многое другое.

Подготовил Павел Дульман

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

Глава Белого дома не прочь побаловаться с ружьишком. Но поставлять 
оружие Киеву не спешит.
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Украинцы 
и греки начали 
учиться 
в крымских 
вузах

СТУДЕНТЫ 
ПРОРВАЛИ 
БЛОКАДУ

Елена Гусакова

МЕЖДУНАРОДНАЯ изоляция 
Крыма не отпугнула иностранных 
студентов и абитуриентов, и здесь 
завершился набор иностранцев на 
коммерческие отделения вузов.

В Крымский федеральный уни-
верситет имени В.И. Вернадского, 
объединяющий шесть учебных за-
ведений, поступили 814 студентов 
из более чем 25 стран, рассказала 
начальник отдела международного 
образования Татьяна Сержанова. В 
целом в КФУ обучается 2702 ино-
странца. В их числе традиционно 
много украинцев, индийцев, ниге-
рийцев, узбеков. Но есть и европей-
цы. В Крыму остались «грызть гра-
нит науки» американцы, канадцы, 
латвийцы, англичане и немцы. Та-
ких студентов несколько десятков.

В министерстве образования, 
науки и молодежи РК поясняют: 
все иностранцы обучаются не в ре-
спубликанских вузах, а в учрежде-
ниях, входящих в состав федераль-
ного университета. Дипломы феде-
ральной структуры не могут не 
признаваться за пределами стра-
ны. Абитуриенты из дальнего зару-
бежья в основном поступают на ме-
дицинские факультеты — «стомато-
логию», «лечебное дело», где стои-
мость обучения составляет от 133 
до 150 тысяч рублей в год. Учиться 
им придется пять-шесть лет. Так 
что каждый из иностранцев оста-
вит в Крыму около 700—900 тысяч 
рублей без учета проживания и пи-
тания, и таких студентов, по сло-
вам замдиректора Медакадемии 
Сергея Кутия, более пятисот, при-
мерно как и в прошлом году, и сре-
ди них — два гражданина Греции.

Руководитель Центра по рабо-
те с иностранными студентами 
Таврической академии Анатолий 
Гурин рассказал, что в вуз посту-
пили 104 студента из Украины. Из 
них 92 — жители юго-востока — 
прошли по квоте Министерства 
образования и науки РФ и обуча-
ются на бюджетной основе. 
Остальные ребята из Днепропе-
тровской, Запорожской, Херсон-
ской и других областей, а также 
из Киева — «платники». 

ПОЗИЦИЯ Европе рассказали 
о Турции и России 

Войны не будет

Павел Дульман

БОМБАРДИРОВКИ, которые проводят российские Во-
енно-космические силы в Сирии, направлены на недопу-
щение разрастания «Исламского государства» (органи-
зация запрещена в России), потому что не бороться с 
террористами, закрыть на них глаза — это «страусиная 
позиция». Так описал мотивацию России постоянный 
представитель нашей страны при Евросоюзе Владимир 
Чижов.

«Это была бы, как мы, русские, говорим, страусиная 
философия — закопать голову в песок и верить, что тебя 
не тронут. Мы знаем, например, что более двух тысяч 
россиян сражаются в Сирии на стороне «Исламского го-
сударства» и других террористических групп. Мы не хо-
тим, чтобы эти люди вернулись в Россию — мы пошли 
туда в попытке предотвратить распространение ИГИЛ 
на Россию, ее союзников и соседей», — сказал он, отвечая 
на вопрос телеканала «Евроньюс», не разочаровались ли 
россияне в сирийской операции после террористическо-
го акта в небе Синая и инцидента с Турцией. При этом 
Чижов исключил вероятность возможного военного от-
вета Анкаре за сбитый Су-24.

«В военном плане мы, разумеется, не собираемся объ-
являть Турции войну, но дальнейшие операции россий-
ских ВКС в Сирии будут сильнее защищены. Но, разуме-
ется, этот инцидент, эта провокация с турецкой стороны 
негативно отразится на наших двусторонних отношени-
ях», — сказал Владимир Чижов. Он также в очередной раз 
напомнил европейским журналистам, что российский 
бомбардировщик не нарушал воздушное пространство 
Турции и, согласно всем признакам, провокация против 
него готовилась заранее.

«Это не было нарушением турецкого воздушного 
пространства — вольным или невольным. При той скоро-
сти, которой обладают такие самолеты, пролет над тер-
риторией соседней страны занял бы считаные секунды. 
Это гораздо меньше, чем требуется в данном случае ту-
рецким истребителям, чтобы по приказу подготовиться, 
взлететь и сбить российский самолет. Это ясное указа-
ние на то, что весь инцидент был спланирован зара-
нее», — заявил российский дипломат.

По системе 
«все учтено»

По словам Ткачева, только с начала 2015 года 
было зарегистрировано 40 случаев выявления 
остатков запрещенных и вредных веществ в ту-

рецкой продукции животного происхождения. С 16 ноя-
бря Россельхознадзор закрыл поставки мяса птицы од-
ного из крупнейших турецких производителей в связи с 
обнаружением там листерии — бактерии, которая может 
быть опасна для человека. Нарушения обнаружены и в 
овощах, фруктах, указывают в минсельхозе. 

Внимание на их качество Роспотребнадзор обратил 
давно. В группу высокого риска вошла мясная продук-
ция, продукция из водных биоресурсов, кондитерские 
изделия, а также фрукты, овощи, орехи и продукты их пе-
реработки. Из торгового оборота в этом году было изъя-
то более 800 килограммов продуктов, которые не соот-
ветствовали требованиям качества и безопасности.

В Федеральной таможенной службе пока ситуацию не 
комментируют. Также там не подтверждают информа-
цию о введении стопроцентного досмотра товаров из 
Турции. Известно, что тотальный досмотр означает пол-
ную остановку небезопасных или запрещенных к ввозу в 
страну товаров. Процедура предусмотрена в рамках си-
стемы управления рисками. Эта система достаточно за-
крытая, для служебного пользования. Рисковым при 
этом может быть любой товар.

О том, сможет ли Россия обойтись без турецких това-
ров, мы поговорили с экспертами «РГ». Сначала о про-
дуктах. Россияне не почувствуют дефицита овощей и 
фруктов, если Россия примет решение отказаться от по-
ставок продовольствия из Турции, заявил министр Алек-
сандр Ткачев. «Мы заместим, допустим, по овощам — нам 
будут поставлять такие страны, как Иран, Азербайджан, 
Узбекистан, Марокко, Израиль; по цитрусовым, я думаю, 
что активно подключатся к этому вопросу ЮАР, Аргенти-
на», — сказал он в интервью телеканалу «Россия 1». Позже 
глава минсельхоза в интервью телеканалу «Россия 24» 
заявил, что российская розница заместит турецкие про-
дукты в течение не-
дели в случае необ-
ходимости. Он также 
отметил, что «турец-
кая продукция ни-
когда не отличалась 
качеством». «Я над-
еюсь, что к Новому 
году россияне не по-
чувствуют вот этой 
замены, и продукция 
будет качественная. 
Многие страны, в об-
щем-то, бьются за 
рынок российский», 
— сказал Александр 
Ткачев.

Какие продукты экспортирует в Россию Турция? На-
пример, томаты, рассказала директор Института аграр-
ного маркетинга (ИАМ) Елена Тюрина. На нее приходит-
ся около 40 процентов поставок. А импорт томатов в 
осенне-зимний период доходит до 50—60 процентов. В 
общем объеме российского импорта доля турецких ци-
трусовых составляет 21 процент, огурцов — 20 процен-
тов, косточковых фруктов — 19,5 процента, лука — 17 
процентов. 

Что касается собственного производства, в России в 
последние два года произошла активизация на рынках 
производства и хранения овощей. Инвестиции в проек-
ты по производству, хранению и транспортировке 
вышли на третье место по объему после вложений в 
свино- и птицекомплексы. «Хотя объемы производства 
там пока минимальные, — замечает Елена Тюрина. — 
Сейчас необходимо пересмотреть структуру финанси-
рования инвестиционных проектов в пользу дефицит-
ных продуктов».

По данным Ассоциации текстильщиков России, ту-
рецкий текстиль занимает 30 процентов нашего рынка. 
Снижение поставок позитивно скажется на российском 
производстве — на короткое время турецкие вещи можно 
заменить другим импортом, а в итоге будем шить сами, 
уверены там. 

В Ассоциации компаний розничной торговли опро-
вергли ранее появившуюся информацию о том, что ре-
тейлерам была направлена рекомендация отказаться от 
турецких товаров. «Мы сейчас ничего не предпринима-
ем и никак не можем оценить ситуацию до тех пор, пока 
не появится официального документа», — сообщила «РГ» 
пресс-секретарь АКОРТ Ксения Бурданова. По ее словам, 
отказ от турецких продуктов — личное решение руковод-
ства отдельных региональных сетей. 

1

В этом году зареги-
стрировано 
40 случаев, когда 
в турецкой продук-
ции были обнару-
жены вредные 
вещества



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2015 
пятница №269 (6840)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Путешествие по карте Самый северный в мире небоскреб носит имя русского поэта. Остальные  архитектурные 
высоты России продолжают оставаться безымянными

Самый Высоцкий

Юрий Лепский 

Г
орным вершинам и у 
нас, и в мире повезло 
больше. Одна из вели-
чайших высот Гималаев 
названа Анапурной (бо-

гиня плодородия). Знаменитая 
японская Фудзи названа в честь 
богини огня. Есть пик Пушкина, 
пик Горького, пик Маяковского.
Есть даже пик Австрийского 
комсомола...

Оно и понятно: природные со-
здания — не человеческих рук 
дело, они совершенны и надмен-
ны, они стерпят любые имена, 
которые присваивают им копо-
шащиеся у их подножий. Другое 
дело — вершины, созданные рука-
ми человека. Их не меньше, чем 
природных, однако с человече-
скими именами у них — напря-
женка. Лично мне известны тол-
лько два именных небоскреба в 
мире: 828-метровый, самый вы-
сокий на Земле «Бурдж Халифа», 
названный в честь президента 
ОАЭ шейха Халифа бин Заеда 
аль-Нахайяна и 188-метровая 
башня «Высоцкий», что на улице 
Малышева в российском городе 
Екатеринбурге.  Российский 
«Высоцкий», как мне кажется, 
коренным образом отличается 
не только от арабской башни, но 
и ото всех остальных небоскре-
бов, существующих в мире.

Ну, то, что это самый север-
ный небоскреб — уже сказано. В 
конце концов, не так уж важно, 
северный он, южный, западный 
или восточный. Куда важнее, что 
это первый в мире небоскреб, 
названный именем поэта. А еще 
важнее, что Владимир Высоц-
кий, его поэзия и песни стали по-
будительным мотивом строи-
тельства высотки. Арабскому не-
боскребу имя всего лишь при-
своили, а уральская башня «под-
нялась» из мощного зерна поэ-
зии Высоцкого. В Екатеринбурге 
нашелся человек, который вырос 
на этой поэзии. Его зовут Андрей 
Николаевич Гавриловский.

Когда ему было девять лет, 
случилось несчастье: погиб отец. 
Мама, подкошенная горем, ока-
залась в больнице. На какое-то 
время Андрюшка остался один. 
Мыкался по знакомым, торговал 
картошкой, ягодами и овощами 
на рынке.. . Однажды в чужом 
доме услышал песни Высоцкого. 
Это было второе серьезное по-
трясение в его жизни. С тех пор 
стал слушать его песни постоян-

но, заучивал наизусть, пробовал 
петь сам. Мне он сказал так: «Вы-
соцкий тогда помог мне высто-
ять и даже в чем-то заменил 
отца». А потом он закончил шко-
лу и институт в родном городе, 
стал заниматься бизнесом и по-
тихоньку вырос в  одного из са-
мых известных в Свердловске 
частных инвесторов. Постороил 
крупный торговый и офисный 
центр «Антей», рядом с которым 
установил скультурную компо-
зицию «Высокий и Марина Вла-
ди». Когда Марина в первый раз 
приехала в Екатеринбург, то нао-
трез отказалась смотреть на соб-
ственное скульптурное изо-
бражение («мне еще рано 
сталкиваться с собственным 
памятником»). Но когда Анд-
рей рассказал ей, что у этой 
городской скульптуры стали 
собираться все молодожены 
города — согласилась. Приеха-
ла,  придирчиво оглядела, 
улыбнулась. Он понял, что ей 
понравилось.

Тогда же он приступил к сво-
ему главному проекту — к небо-
скребу «Высоцкий». Первое, 
что следовало сделать — найти 
архитектора. Дело в том, что все 
высотки в России проектирова-
лись иностранцами. Светила 
мировой архитектуры для Гав-
риловского были не по карману. 
Отечественных — амбициозных 
и талантливых — он не знал. Но 
они нашлись сами, причем тут 
же, в Екатеринбурге. За дело 
взялись молодые ребята — архи-
тектор Владимир Грачев и кон-
структор Андрей Молоков. По-
могали этой нахальной коман-
де и мэр города Аркадий Чер-
нецкий, и губернатор области 
Эдуард Россель. Так на улице Ма-
лышева стала расти башня. А 
когда она выросла, он пригласил 
всех, помогавших ему, на смо-
тровую площадку, на пятьдесят 
второй этаж. И люди, много лет 
прожившие в Екатеринбурге, 
впервые увидели родной город с 
такой высоты. Он оказался очень 
красив, и каждый высматривал в 
этой великолепной панораме 
своё детство, своё студенчество, 
свою молодость...

А потом он повел всех в музей 
Высоцкого.

Музей располагался тут же, 
на первом этаже высотки и был 
настоящим музеем, безо всяких 
натяжек. Тут приютился его гри-
мерный столик из театра на Та-
ганке, тут стоял его «Мерседес», 
который Гавриловский нашел в 
Грузии и выкупил за большие 
деньги у владельца. Ну, конечно 
же, тут была его гитара, пись-
ма... Бережные руки восстано-
вили обстановку его номера в 
гостиннице «Большой Урал», 
где он жил во время гастролей 
в Свердловске. Тут на стене 
висел таксофон. Любой мог 
снять его тяжелую трубку и 
услышать в ней хриплый зна-
комый голос: «Быть не мо-
жет! Повторите! Я уверен, 
дома! А, вот уже ответили. 
Ну, здравствуй, это я!»...

С Андреем Николаеви-
чем Гавриловским мы тоже 
говорили по телефону. Я 
попросил его назвать три 
любимых песни Высоцко-
го. Он назвал две: «Кони 
привередливые», «Две 
судьбы». А как называ-
лась третья — не помнил. Я 
попросил его напеть хотя 
бы несколько строчек. «У 
неё каждый вечер не гаснет 

окно/ И вчера мне лифтер расска-
зал за полбанки...», - начал он. А я 
закончил ему в ответ: «У неё два 
знакомых артиста кино/ И один 
популярный актер из Таганки...». 
Мы помолчали. Было такое ощу-
щение, что каждый сказал нуж-
ный пароль, дающий понимание 
того, что «он свой». Во всяком 
случае, контекст у нас оказался 
общим.

Однако ж, надобно теперь со-
общить читателю, почему со 
своим героем автор сумел пого-
ворить только по телефону. Со-
общаю. Дело не в личной занято-
сти бизнесмена Гавриловского. 
Дело в том, что его ищут пра-
вохранительные органы города 
Екатеринбурга. А он избегает 
встречи с ними и делает это да-
леко за пределами родного горо-
да. Естественно, уехеть из Екате-
ринбурга, не поговорив с ответ-
ственными представителями 
правохранительных органов я, 
как профессиональный журна-
лист, не мог. Только вот во всем 
областном управлении внутрен-
них дел для журналиста «Рос-
сийской газеты» не нашлось и 
пятнадцати минут. Вероятно, ог-
ромная личная занятость, под-
умал я и позвонил в Управление 
Ге н ер а л ь н о й  п р о к у р ат у р ы 
Уральского Федерального окру-
га, заместителю Генерального 
прокурора Юрию Александро-
вичу Пономареву. У него, не смо-
тря на огромное количество дел, 
время нашлось. Мы встретились 
и поговорили. Выяснилось, что 
никаких финансовых претензий 
у государства к Гавриловскому 
нет. Ни одной бюджетной копей-
ки он не присвоил. Говорят, что к 

нему есть претензии у арендато-
ров помещений в небоскребе. Но 
так это или нет может решить 
только суд. Правда, говорят еще, 
что при строительстве высотки 
Гавриловский снес два памятни-
ка архитектуры. И поскольку я — 
коренной свердловчанин — та-
ких памятников на улице Малы-
шева вспомнить  не смог, то по-
просил вспомнить самого Гаври-
ловского. По телефону, конечно. 
Вот, что он мне сказал: «А знаете 
ли вы, сколько у нас в Екатерин-
бурге памятников архитектуры? 
Тысяча двести. А сколько памят-
ников архитектуры в Париже? 
Восемьдесят пять. Вам не кажет-
ся это странным? Лично мне не 
кажется, потому что я знаю, в 
чем тут дело. Когда в 1998 году 
земля в городе становилась 
частной собственностью, в од-
ночасье это немыслимое коли-
чество «памятников архитекту-
ры» и возникло. Ну, разумеется, 
в расчете на то, что владелец 
земли, который захочет что-ни-
будь построить, принужден бу-
дет заплатить местным властям 
некую компенсацию. Так что 
э т о т  л а р ч и к  о т к р ы в а е т с я 
просто».

Теперь башня «Высоцкий» в 
Екатеринбурге — сама памятник 
архитектуры. Между прочим, в 
офисах, отеле, двух высотных ре-
сторанах, СПА-салонах, на смо-
тровой площадке и в музее ежед-
невно находятся более десяти ты-
сяч человек. Памятник  интенсив-
но работает и служит людям. А по 
вечерам, когда темнеет и город 
зажигает свет — «Высоцкий» ста-
новится маяком для поздних про-
хожих. Теперь не заблудятся.

С высоты «Высоцкого» город стал виден как на ладони.

Снимите трубку и в ней зазвучит 
голос Высоцкого.

Тот самый «Мерседес» Высоцкого.

Здесь письма написанные его рукой.

Марина Влади и Андрей Гавриловский у знаменитой скульптуры.

Ночью небоскреб 
становится 

городским маяком.
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КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ 

Медики 
просят 
относить 
подозри-
тельный 
алкоголь
в полицию

ВРЕМЯ 
СДАВАТЬ 
БУТЫЛКИ

Анна Тимофеева

В КРАСНОЯРСКЕ полиции сдал-
ся предполагаемый организатор 
оптовых поставок поддельного 
Jack Daniel`s, от которого к утру 
четверга погибли уже девять че-
ловек, а десятки находятся в 
больницах. Им оказался 22-лет-
ний местный житель.

— Мужчина сам обратился в 
правоохранительные органы с 
явкой с повинной. По версии 
следствия, крупные партии под-
дельного алкоголя он получал 
из столичного региона, а затем 
распространял более мелкими 
партиями через наработанную 
сеть дилеров, которые в свою 
очередь продавали суррогатный 
алкоголь через интернет-мага-
зины, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе регионального 
управления Следственного ко-
митета. 

Ранее правоохранительные 
органы задержали четверых 
красноярцев, подозреваемых в 
продаже нелегального алкого-
ля. В ходе обысков, проведен-
ных у них в квартирах и в при-
надлежащих им гаражах, следо-
ватели изъяли более 300 коро-
бок со спиртным, в том числе 
бутылки с этикетками Jack 
Daniel`s. Однако в СК подчер-
кивают, что экземпляры смер-
тельного виски еще могут оста-
ваться в продаже.

— Устанавливаются каналы 
поставок поддельных алкоголь-
ных напитков, а также предпри-
нимаются меры для установле-
ния и задержания производите-
лей смертельного «зелья». Всего 
возбуждено восемь уголовных 
дел, — добавили в ведомстве.

Судя по сообщениям пользо-
вателей соцсетей, торговля алко-
голем через интернет-магазины 
Красноярска сходит на нет:

— Телефоны из объявлений 
молчат, аккаунты продавцов 
удаляются. Некоторые торговцы 
виски переключились на прода-
жу икры: еще в начале месяца их 
контакты указывались в предло-
жениях купить тот же Jack 
Daniel` за 400 рублей, а теперь 
они утверждают, что отношения 
к этому не имеют, — пишет Анд-
рей Васин на одном из городских 
интернет-форумов.

Тем временем минздрав Крас-
ноярского края призвал жителей 
региона к бдительности. А мест-
ные правоохранители просят 
граждан нести подозрительные 
спиртные напитки в полицию 
или ликвидировать их самостоя-
тельно. Следователи не исключа-
ют, что непроданные бутылки со 
«смертельным виски» где-то еще 
в регионе остались.

— В отделении скорой помощи 
Красноярска с симптомами от-
равления метиловым спиртом 
сейчас находятся 27 пациентов, 
трое из них — в реанимации в тя-
желом состоянии, — рассказала 
«РГ» пресс-секретарь краевого 
министерства здравоохранения 
Зоя Масленникова. — Всего за по-
следние семь дней в токсиколо-
гию БСМП были госпитализиро-
ваны 46 человек. Домой уже вы-
писаны 14 человек, но, несмотря 
на широкий общественный резо-
нанс, к нам до сих пор продолжа-
ют поступать пациенты, постра-
давшие от употребления сурро-
гатного алкоголя. 

Медики советуют краснояр-
цам: «Если накануне вы употре-
бляли алкоголь, купленный с 
рук, заказанный «задешево» че-
рез Интернет или найденный на 
улице, сразу обратитесь в боль-
ницу». 

Красноярск Вертолет с нефтяниками разбился на севере 
Красноярского края

Вахта сорвалась

Алексей Бондарев

В
чера в Туруханском 
районе Красноярского 
края, в районе города 
Игарка, практически 
сразу после взлета упал 

вертолет Ми-8, на борту которо-
го находилось 25 человек. 10 из 
них, включая трех членов экипа-
жа, при падении погибли.

Вертолет вез вахтовиков на 
нефтеперекачивающую стан-
цию. Примерно в 140 киломе-
трах от Игарки располагается 
Ванкорское нефтегазовое место-
рождение, и все пассажирские и 
грузовые перевозки для нужд не-
фтяников по воздуху осуществ-
ляются через местный аэропорт. 
Ми-8 вылетел из него около 
11.00, и спустя несколько минут 
сотрудники воздушной гавани 
увидели, как вертолет стал резко 
снижаться, а потом упал в не-
скольких километрах от взлет-
ной полосы на берегу Енисея. 
Они тут же выехали к месту паде-
ния на снегоходах и десятерых из 
находившихся на борту вертоле-
та человек обнаружили мертвы-
ми. Остальных вахтовиков опе-
ративно доставили в больницу. 
Медики заявляют: «легких» нет — 

состояние всех пострадавших 
оценивается как среднее, тяже-
лое и крайне тяжелое.

— По имеющейся информа-
ции, на борту находились три 
члена экипажа и 22 пассажира: 
вахтовики «Ванкорнефти» и 
представитель медицинского уч-
реждения. Вертолет совершил 
жесткую посадку в сложных по-
годных условиях. Компания ока-
жет всю необходимую помощь, в 
том числе финансовую, семьям 
погибших и пострадавших, — зая-
вили «РГ» в пресс-службе «Ван-
корнефти».

Перед вылетом Ми-8 прошел 
положенную техническую про-
верку, и никаких нареканий к его 
состоянию высказано не было. 
Вертолет принадлежит авиаком-

пании «Турухан». На северах она 
не новичок — перевозчик под ны-
нешним названием существует с 
2001 года и помимо Краснояр-
ского края летает также в Ямало-
Ненецком автономном округе. 
Ранее большая часть техники и 
персонал работали в составе «Ту-
руханского авиапредприятия» и 
местного летного отряда Красно-
ярского УГА.

Сейчас следственные органы 
работают в офисе компании, из-
учая полетную документацию. 
По факту катастрофы возбужде-
но уголовное дело. По предвари-
тельным данным, ее причина — 
отказ техники и сложные погод-
ные условия. По неофициальной 
информации, перегруза не было 
(Ми-8 данной модификации мо-

жет везти 24—25 пассажиров и 
экипаж), да и об ошибках погиб-
ших вертолетчиков говорить не 
приходится. Командир — Алек-
сандр Монахов — характеризует-
ся как опытнейший пилот с бо-
гатым, в том числе и военным, 

опытом. Коллеги-вертолетчики 
говорят о самовыключении дви-
гателей. 

Пинком на путь исправления
 — Также по подозрению 
в  превышении дол-
жностных полномочий 

задержан исполняющий обязан-
ности начальника воспитатель-
ной колонии и шесть его подчи-
ненных, — добавила Наталья 
Смяцкая. — По версии следствия, 
в ночь на 25 ноября надзиратели 
по указанию и.о. начальника уч-
реждения нанесли множествен-
ные удары семи осужденным, 
прибывшим для отбывания нака-
зания. По имеющимся данным, 
законные основания для приме-
нения физической силы со сторо-
ны сотрудников УФСИН отсутст-
вовали. 

Инцидент получил настолько 
широкий общественный резо-
нанс, что вчера с проверкой в ку-

банскую колонию прибыл дирек-
тор ФСИН России Геннадий Кор-
ниенко — вместе с сотрудниками 
центрального аппарата ведомст-

ва. Руководитель Федеральной 
службы исполнения наказаний 
пообещал самым тщательным 
образом разобраться в произо-

шедшем инциденте.  А его заме-
ститель Олег Коршунов заявил:

— Руководство ФСИН сделает 
самые жесткие выводы из прои-
зошедшего ЧП. Сейчас в обстоя-
тельствах разбирается целая 
бригада инспекторов. Мы полно-
стью все проверяем — как это 
было и что произошло. Подобные 
нарушения нельзя прощать, — до-
полнил заместитель директора 
ФСИН России.

Прокуратура, тем временем, 
вынесла представление на имя 
начальника УФСИН по краю. В 
надзорной структуре требуют 
привлечь к дисциплинарной от-
ветственности должностных лиц 
как колонии, так и регионально-
го управления Федеральной 
службы исполнения наказаний.

По данным прокуратуры ре-
гиона, погибший 16-летний под-
росток был осужден в Новопок-
ровском районе Кубани по ста-
тье «разбойное нападение с при-
чинением тяжкого вреда здоро-
вью человека». 

Летом этого года он напал на 
продовольственный магазин в 
Абинском районе края. Юноша 
прихватил с собой металличе-
скую трубу, обмотав ее черной 
изолентой, и этим орудием же-
стоко избил продавщицу. Затем 
сорвал с нее золотую цепочку и 
скрылся. Женщина получила пе-
релом основания черепа, гемато-
му головного мозга и на несколь-
ко месяцев оказалась на боль-
ничной койке, навсегда потеряв 
прежнее здоровье.

Акцент

 Состояние оставшихся 
в живых пострадавших 
оценивается как среднее, 
тяжелое и крайне тяжелое

Видео с места ЧП смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1192494

Следователи не исключают, что 
где-то еще остались непроданные 
бутылки со «смертельным виски».

КОММЕНТАРИЙ

Так печально совпало, что когда случилась тра-

гедия в Краснодарском крае, в Рязани прохо-

дил второй Международный пенитенциарный 

форум, на котором широко обсуждались в том 

числе новые формы работы с заключенными. 

Как сделать, чтобы тюрьма становилась для че-

ловека выученным уроком, который не хочется 

повторять? Но при этом бы не калечила ни мо-

рально, ни физически.

В воспитательных колониях несколько лет про-

ходил эксперимент по превращению их в воспи-

тательные центры по швейцарским методикам. 

Сотрудники тюремного ведомства проходили 

стажировку в Альпийской республике, а зару-

бежные эксперты приезжали к нам. Белоречен-

ская колония была в числе участников экспери-

мента. Вчера в кулуарах форума представители 

Швейцарии рассказали корреспонденту «РГ», 

что их совместный проект по воспитательным 

колониям закончился два года назад. Но перед 

тем эксперты Альпийской республики объеха-

ли все колонии. «Мы были восхищены, как мно-

го сделано — и в бытовом плане, и, главное, в ме-

тодах работы», — рассказали они. Предполага-

лось, что дальше будет только лучше. 

До вчерашнего дня в это легко верилось. Что же 

случилось? Где система дала сбой? Почему 

успешный проект, проведенный совместно с 

иностранными специалистами, не спас под-

ростка от гибели? Конечно, во всем надо разби-

раться. Пока любые выводы скоропалительны. 

Нужно время на расследование.

Там же на форуме первый заместитель директо-

ра ФСИН Анатолий Рудый еще до того, как при-

шла новость из Белореченска, рассказывал в 

своем выступлении, что часто на местах лишь 

формально внедряют новые формы, оставляя 

старое содержание. Мол, делается красивая 

картинка для Москвы, а на деле все по-прежне-

му. Но руководство ФСИН не намерено мирить-

ся с таким. 

Еще одна тема, о которой вспомнилось вчера: 

новые правила применения физической силы в 

тюрьмах. Сейчас Госдума готовит соответству-

ющий законопроект ко второму чтению. Мно-

гие правозащитники раскритиковали проект, 

потому что, по их мнению, он излишне развязы-

вает руки сотрудникам тюремного ведомства. 

Представители минюста и ФСИН пообещали 

учесть замечания. Принятый в первом чтении 

проект будет значительно смягчен. Группа сена-

торов уже внесла свои предложения, подготов-

ленные совместно с Федеральной палатой ад-

вокатов. Они предлагают прописать в законе, 

что сотрудники тюремного ведомства могут 

применять физическую силу или спецсредства 

лишь в ряде «исключительных» случаев, «когда 

несиловые способы недостаточны или исчер-

паны».

Однако в любом случае, даже если бы проект 

был уже принят в изначальном варианте, вряд 

ли бы смерть осужденного в воспитательной 

колонии могла бы сойти с рук гражданам на-

чальникам. Ни один закон не позволяет и ни-

когда не позволит забивать заключенных до 

смерти. Представители тюремного ведомства 

вчера заверили, что директор ФСИН Геннадий 

Корниенко жестко реагирует на подобные 

случаи. Защищать честь мундира в худшем ва-

рианте, то есть любой ценой, никто не наме-

рен.

Однако кроме разумных правил применения 

силы надо проработать еще один вопрос. Как 

быть, если в колонию прибывает состоявшийся 

бандит, не признающий ни правил, ни законов? 

Криминал предпочитает устанавливать свои 

порядки и действует жесткими методами. У со-

трудников колоний есть право на самооборону. 

Но у них есть и обязанность заставить заклю-

ченных соблюдать закон. Как быть, если заклю-

ченный не хочет подчиняться? Как провести 

разумную грань между произволом и оправдан-

ным применением силы?

Ведь трагедии, подобные той, что произошла в 

Белореченске, уже бывали. Только происходи-

ли они во взрослых колониях. Достаточно 

вспомнить Копейскую колонию в Челябинской 

области. Там несколько лет назад убили сразу 

четверых вновь прибывших осужденных. По-

началу сотрудников колонии, участвовавших в 

избиении, представили героями. А потом — осу-

дили как преступников.

Эксперты обращают внимание, что среди заби-

тых до смерти заключенных не бывало осужден-

ных, скажем, за мошенничество, экономические 

преступления или ДТП. Нет, каждый раз на уби-

тых висят тяжелые статьи, с кровью и смертью. 

Да, это не важно, так как у всех заключенных 

есть права, и главное из них — право на жизнь. Но 

это дает повод задуматься, а как должны дейст-

вовать сотрудники колоний, чтобы даже самый 

отъявленный бандит превращался в колонии в 

дисциплинированного заключенного? Или как 

минимум не устраивал беспорядков? Здесь нет 

простых ответов. Но, чтобы подобные убийства 

не повторялись, ответы надо все-таки найти.

Подготовил Владислав Куликов
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Вертолет Ми-8 упал на берегу Енисея в нескольких километрах от взлетной полосы аэропорта.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Буквально накануне на севере Красноярского края произошел другой 
летный инцидент, который, к счастью, завершился благополучно. У 
вертолета, следовавшего по маршруту «Архипелаг Северная Земля — 
Хатанга», сработал датчик отказа путевого управления. Однако эки-
паж сумел приземлиться в точке назначения. На борту находились 6 
членов экипажа и 14 пассажиров. Никто не пострадал. Но, увы, небо не 
всегда отпускает так просто. В 2012 году в Эвенкийском районе Крас-
ноярского края упал вертолет Ми-8, который также вез вахтовиков на 
буровую платформу. Машина рухнула практически рядом с посадочной 
площадкой из-за ошибки пилота. Погибла пассажирка. Самым же чер-
ным годом в плане инцидентов с вертолетами для Красноярского края 
стал 2002 год. Весной на юге края в природном парке Ергаки на горном 
перевале разбился вертолет, который вез на открытие лыжной трас-
сы губернатора Александра Лебедя, чиновников и журналистов. Ми-8 
зацепился шасси за линию электропередачи, обрубил себе хвост лопа-
стями и рухнул на плотный трехметровый снег. Погибли девять чело-
век, включая самого главу региона. А спустя два с лишним месяца на 
Таймыре разбился тяжелый вертолет Ми-6. Из-за технической неи-
справности машина загорелась в воздухе на почти километровой высо-
те. Погибли все, кто находился на борту — 21 человек. После этой траге-
дии, кстати, в России полностью запретили эксплуатацию данной мо-
дели вертолетов.

Акцент

 Врачи диагностировали у 
подростка черепно-мозговую 
травму и переломы ребер. 
Остальные шестеро осужден-
ных отделались ссадинами 
и синяками
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РЕЗОНАНС «Активный 
гражданин» прошел 
проверку на прозрачность 

Тест имени 
Войкова

Сергей Бабкин

ОНЛАЙН-СЕРВИС «Активный гражданин» прошел 
первую серьезную проверку на открытость и техниче-
ское совершенство во время голосования по «Войков-
скому вопросу». 

Специалисты констатировали: москвичи во многом 
осознали необходимость такого сервиса именно в ходе 
резонансного плебисцита, на который вынесли вопрос 
о возможном переименовании станции метро «Войков-
ская». Жители мегаполиса убедились, что они сами мо-
гут принимать значимые для города решения. Замечу: 
этот проект не имеет аналогов в мире. Итог: более 304 
тысяч участников голосования, свыше 30 тысяч новых 
регистраций пользователей в период опроса. И это не 
самое массовое голосование в истории «Активного гра-
жданина», к примеру, в опросе о едином времени нача-
ла каникул участвовали более полумиллиона пользова-
телей. 

При таких пока-
зателях говорить о 
фальсификациях и 
«накрутках» бес-
смысленно, говорят 
IT-эксперты. Чтобы 
хотя бы на 5% целе-
направленно изме-
нить результаты в 
таком голосовании, 
нужно купить 50 ты-
сяч сим-карт и по-
тратить около 5 млн 
рублей. Но даже и та-
кой нереальный 
«троллинг» не изме-
нил бы расклада, при 
котором более 53%, 
напомню, выступи-
ли за сохранение то-
понима, 7 затрудни-
лись ответить, а про-
тив высказались ме-
нее 40%. Что еще 
важно? С 25 ноября 
каждый участник голосования может проверить, учтен 
ли его голос на сайте «Активного гражданина», а 1 декаб-
ря начнет работу верификационный центр «Активного 
гражданина» в МФЦ «Пресненский» (Пресненская набе-
режная, д. 2, метро «Международная»). 

— И там с помощью открытой базы данных любой 
пользователь сможет проверить не только свой голос, но 
и сделать любые дополнительные исследования, чтобы 
убедиться, что голосование шло без нарушений и накру-
ток, — говорит руководитель департамента информаци-
онных технологий Артем Ермолаев. — Благодаря этому 
легко будет разрешить спорные ситуации в случае их 
возникновения.

Голосование по «Войковской» аналитики разобрали, 
кажется, уже во всех возможных ракурсах. Выяснилось, 
что в течение трех недель общий тренд не менялся. По-
чти 70% проголосовавших высказали свое мнение за 
первые четыре дня. Ситуация стандартная. Нечто подоб-
ное мы наблюдаем даже во время масштабных федераль-
ных выборов, представление об итогах которых можно 
составить уже на при 15—20% обработанных бюллете-
ней. Вот и на «Войковской» динамика первых дней опро-
са совпала с последующими неделями, так что говорить 
о фальсификации не приходится. Другое дело, что ре-
зультаты плебисцита устроили не всех. Но для наблюда-
телей важнее другое — то, что честность и открытость са-
мого процесса голосования полностью обеспечены.

— Я, конечно же, принял участие в голосовании по по-
воду переименования «Войковской», высказавшись 
«за», — отметил полномочный представитель правитель-
ства РФ в Конституционном суде Михаил Барщевский. — 
Для меня лично это очень важно. Воспользовался я и си-
стемой проверки учета голосов, убедился, что мой голос 
учтен правильно. Все работает корректно, это однознач-
но. Я считаю, что проект «Активный гражданин» очень 
полезен москвичам, поскольку благодаря ему они могут 
напрямую влиять на жизнь города.

Министра РФ по вопросам открытого правительства 
Михаила Абызова тоже расстроили итоги голосования 
по «Войковской». И все же он признает: на сегодняшний 

день «Активный гра-
жданин» — это, пожа-
луй, лучший меха-
низм быстрого и ка-
чественного взаимо-
действия горожан и 
властей.

— Это выбор мо-
сквичей, без так на-
зываемых «накру-
ток и счетчиков», 
полная таблица го-
лосования выложе-
на на портале в от-
крытом доступе 
(мой голос зареги-
стрирован под номе-
ром 291803), — зая-
вил министр. — С 
уверенностью могу 
сказать, что меха-
низм работает и 
обеспечивает реаль-

ную обратную связь между властью и обществом, что яв-
ляется важной составляющей открытого госуправления 
и хорошим примером для других регионов.

Оба эксперта отметили важность проверок подобных 
референдумов. Эту необходимость осознали и в прави-
тельстве Москвы. Департамент информационных техно-
логий до конца года проведет аукцион на проведение не-
зависимого аудита сервиса. Он особенно необходим, по-
скольку на голосование выносятся вопросы, важные для 
каждого москвича в отдельности. Именно «Активному 
гражданину», а не чиновникам решать, как благоустраи-
вать конкретный двор. 

Портал будет проводить электронные публичные слу-
шания. На «реальных» мы зачастую присутствовать не 
можем, даже если дело касается собственного дома: то 
работа, то другие дела… А порой нас просто о них не ин-
формируют. На слушания же в электронном формате 
время найдет каждый, к тому же будет электронное опо-
вещение, которое уж точно не пропустишь. Продавить 
нужное решение, как это бывает порой в регионах, при 
таком подходе не получится. Решать вопросы своего рай-
она, дома, региона будут только его жители. Сервис пу-
бличных слушаний на «Активном гражданине» привя-
зан к личному кабинету пользователя портала госуслуг. 
За каждым голосом стоит реальный человек, который 
оставил на сайте данные паспорта, СНИЛС, телефон, 
электронную почту, адрес регистрации. Подменить ни-
кем другим его просто невозможно. 

За каждым голосом 
стоит реальный 
человек, который 
оставил на сайте 
данные паспорта, 
СНИЛС, телефон, 
электронную почту, 
адрес регистрации. 
Подменить никем 
другим его просто 
невозможно

Продавить нужное 
решение, как это 
бывает порой в 
регионах, при элек-
тронном голосова-
нии  не получится. 
Решать вопросы 
своего района, 
дома, региона будут 
только его жители
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Прямая речь Финалист «Большой книги» Алексей Варламов 
и режиссер Владимир Хотиненко нашли друг друга 

Мысль становится 
волком 
Клариса Пульсон 

В 
2007 году «Алексей 
Толстой» (ЖЗЛ) Алек-
сея Варламова получил 
вторую премию «Боль-
шой книги». Сейчас в 

финале БК его роман «Мыслен-
ный волк». Книга, посвященная 
событиям и персонажам вековой 
давности, оказалась настолько 
актуальной, что режиссер Влади-
мир Хотиненко практически сра-
зу объявил, что хочет экранизи-
ровать ее. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Это абсолютно 
мистическая история. Дело в 
том, что мы с Владимиром Хоти-
ненко независимо друг от друга 
странным образом обратили 
внимание на слова из молитвы 
Иоанна Златоуста: «Да не на мно-
зе удаляйся от общения Твоего, 
от мысленного волка звероулов-
лен буду». Что означает следую-
щее: «Даже не сильно удалив-
шись от общения с Богом, я буду 
поражен греховными помысла-
ми». То есть мысленный волк — 
это наши нечистые помыслы, 
своего рода темная сторона 
души. Образ очень емкий и выра-
зительный. Хотиненко стал ис-
кать, нет ли чего-нибудь на эту 
тему написанного и так прочитал 
книгу. Сказал, что роман его за-
цепил и он хочет снять по нему 
фильм. Сейчас мы пишем сцена-
рий. Получится фильм или нет, а 
это дело непростое, в любом слу-
чае у меня появился очень инте-
ресный, глубокий, умный, тон-
кий читатель, который верно 
уловил замысел книги, очень 
внимательно ее прочитал, даже 
подметил в романе вещи, кото-
рые мне самому были не видны, а 
он режиссерским глазом это 
углядел. 

 А разве не мистика, что «Мы-
сленный волк» зацепил режиссе-
ра, только что снявшего «Бесов» 
Достоевского?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я об этих ассоци-
ациях, когда писал, не думал. 
Меня недавно спросил один из 
серьезных исследователей Сере-
бряного века, не имел ли я в виду 
роман Андрея Белого «Петер-
бург». Нет. Я описывал литера-
турную и общественную ситуа-
цию Серебряного века, как она 
мне видится на основе моего ис-
с л е д о в а тел ь с к о го  о п ы та  — 
остальное читательское воспри-
ятие. 

 Ситуация же непридуманная, и 
прототипы некоторых героев 
легко угадываются — Пришвин, 
Грин, Розанов...
АЛЕКСЕЙ ВАРЛМАОВ: Но Достоевского 
я в виду не имел совершенно точ-
но, хотя понимаю, откуда это взя-
лось, ведь он как никто предчув-
ствовал то, что произойдет с Рос-
сией в ХХ веке. У меня в качестве 
одного из героев выступает Ниц-
ше. И связь с Достоевским скорее 
через него.

В обыденном сознании Серебря-
ный век — ананасы в шампан-
ском, опавшие листья, Скрябин, 
мечтавший с помощью музыки, 
слов, цвета трансформировать 
реальность... Что-то утонченное, 
изысканное, возможно, стран-
ное и болезненное, но скорее 
красивое, чем устрашающее. 
«Мысленный волк» — первая в 
нашей литературе, как бы ска-
зать поточнее ... месть Серебря-
ному веку. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Если уж в этих 
категориях судить, то не месть, 
а некий счет, вопрошание. У 
меня в этом смысле с Серебря-
ным веком любопытная личная 
история связана. В школе у нас 
была учительница русского 
языка и литературы, которая 
нам рассказывала про эту эпо-
ху: да, было такое нехорошее 
время, и были сомнительные 
писатели, декаденты, которых 
вам, дети, читать не надо. Как у 
всякого ребенка, у меня, естест-
венно, возник интерес — что за 
сомнительные писатели, что за 
вредные книжки? Но удовлетво-
рить тогда свое любопытство не 
мог, это были 70-е годы. Когда 
книги стали доступны, начал их 
читать — с жадностью и по-свое-
му попадал под их обаяние. Но 
уже более глубоко погрузив-
шись в эту эпоху, я вынужден 
был признать, что учительница 
была во многом права. Серебря-
ный век — время столь же бога-
тое, сколь и мутное, столь же ин-
тересное, сколь и ядовитое, 
столь же привлекательное, 
сколь и опасно соблазнитель-
ное. Пришвин очень точно срав-
нил эту эпоху с болотной обман-
кой: с виду зеленый лужок с цве-
тами, а под ним трясина. 

 

А какие яркие живые личности, 
тут нет противоречия?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Они потому и 
были живыми, что были выну-
ждены спасаться, как любой че-
ловек, а тем более любой писа-
тель, художник, своему времени 
так или иначе противостоящий. 
Пришвин, Алексей Толстой, Алек-
сандр Грин, по крайней мере эти 
трое, о ком я писал в серии ЖЗЛ, 
конечно, люди Серебряного века. 

Но они не были декадентскими 
идеологами. Алексей Толстой 
себя прямо противопоставлял 
эпохе, он — Буратино в театре Ка-
рабаса Барабаса. Есть Пьеро, есть 
Мальвина, томные, болезненные, 
они любят смутные символы, лю-
бят что-то неясное, беспокойное, 
а он — здоровый. Грин и Пришвин 
к ней стремились и ее бежали, да 
и не были приняты там вполне. 
Для меня, скорее, декадентскими 
фигурами являются Гиппиус, Ме-
режковский, Сологуб...

Розанов?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛМАОВ: Я слишком лю-
блю Розанова, чтобы с этим со-
гласиться.

 

Написав о героях Серебряного 
века в строгом жанре жизнеопи-
саний, вы перешли во фристайл. 
Писателем быть веселее?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Интереснее. Это 
больше соответствует моей нату-
ре. То, что ты пишешь в серии 
ЖЗЛ, должно строго следовать 
фактам. Если кто-то поймает 

тебя за руку, что здесь ты непра-
вильно назвал имя, фамилию, 
год, событие, — ты не доработал. В 
прозе иное. Там не обязательно 
фактам следовать, важно — им не 
противоречить без необходимо-
сти. 

Ассоциации с актуальными со-
бытиями — вопиющие, неизбеж-
ные. Вы не раз говорили, что на-
чали писать в 2010 году, во вре-
мя безумной жары, зноя, дыма, в 
ощущении катаклизма. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я не думаю, что 
времена уж очень сильно совпа-
дают, по крайней мере я бы этим 
не увлекался. Но то, что русскому 
человеку было свойственно тог-

да, — свойственно и сейчас. Впа-
дать в крайности, обманываться 
иллюзиями, высокими идеями и 
дивными лозунгами, а потом с 
гневом от них отшатываться и 
разбивать. Вот факт, который 
меня поразил именно как факт, и 
в романе это есть: летом 1914 
года, когда Россия вступила в 
Первую мировую войну, значи-
тельная часть интеллигенции, и 
не только интеллигенции, лико-
вала. Демонстрации, манифеста-
ции в поддержку царя, погромы 
немецких лавок… Розанов, умни-
ца Розанов, написал целую книж-
ку «Война 14-го года и русское 
возрождение». В ней он фактиче-
ски благословляет начало войны, 
потому что она должна прервать 
то сонное, ленивое, затхлое, за-
стойное существование, в кото-
рое давно была погружена Рос-
сия, атмосфера гражданского 
безразличия и холодности. А вой-
на, как ему представляется, про-
буждает в людях лучшие чувства, 
война приводит к всплеску наци-
онального самосознания, к един-
ству народа и царя, наконец-то 
мы отряхнемся, наконец почув-
ствуем себя великим народом. 
И он искренне в это верил. Нако-
нец докажем, что мы сильная, мо-
гучая страна. Мы достигнем свое-
го, возьмем Константинополь, во-
друзим крест на Святой Софии, 
захватим проливы! И любопыт-
но, почему книга называлась 
«Война 1914-го года и русское 
возрождение»? Розанов был уве-
рен, очень многие люди были уве-
рены, что эта война в 1914 году 
начнется — и закончится! Как вой-
на 1812 года. И это будет послед-
няя война в истории человечест-
ва, после которой наступит веч-
ный мир. Но пройдет три года, и 
Василий Васил ьевич напишет в 
«Апокалипсисе нашего време-
ни»: «Русь слиняла в два дня, са-
мое большее — в три». Вот они 
крайности нашего духа. Вот эйфо-
рия и отчаяние, одинаково дале-
кие от правды. Или другой факт. В 
1914 году русские люди громили 
германское посольство в Петрог-
раде, а в 1918 году Бунин записы-
вает: «Скорей бы немцы пришли. 
Все ждут немцев. Думают, что они 
наведут порядок». И можно почти 
не сомневаться, что те люди, ко-
торые громили посольство в 1914 
году, ждали в 18-м немцев как ос-
вободителей. Вот эта невероят-
ная русская шаткость, впадание 
из одной прелести в другую пре-
лесть, мне кажется, это наш ви-
рус, наша опасность.

Ликуем, когда мы куда-то идем, и 
мы что-то берем. А когда к нам 
приходят, мы не ликуем. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Это тоже верно. 
И, тем не менее, русскому чело-
веку свойственна нервозность, 
опьяненность, упоение до само-
забвения. И это наша опасная на-
циональная черта, которая мо-
жет привести к катастрофе и к 
жесточайшему отрезвлению. 
Кстати, тот же Пришвин в своем 
дневнике четко объяснил, поче-
му он перешел на сторону совет-
ской власти, почему поддержи-
вал Сталина в 30-е годы: с его 
точки зрения Сталин как раз и 
был той отрезвляющей силой, ко-
торая остановила опьяненную 
Россию. Но не приведи Господь 
это повторится.

Своего рода стабилизатор?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Нам противопо-
казано бездумно ликовать! Надо 
быть мужественным, твердым, 
спокойным, хладнокровными. 
Вести свою линию на отстаива-
ние национальных интересов 
страны, но без хлыстовства. Ми-
тинговая стихия, которую мы ви-
дели в советские годы, — «пар-
тия», «Ленин», «комсомол» или 
что-то в этом роде орали, и чем 
все это кончилось?! Нельзя нам 
истерить. Надо понижать градус. 
Всем. Как-то прийти в чувства, 
соответствовать своему истори-
ческому возрасту. И это касается 
и народа, и наших политиков, ко-
торые народ «заводят», поднима-
ют на истерику. Причем тут не-
важно, кто это делает — либера-
лы, государственники, национа-
листы, профессиональные борцы 
с коррупцией… 

Какие еще проявления «мыслен-
ного волка» сейчас видите?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Мысленный волк 
ищет, как уловить человеческую 
душу. Сегодня один из самых дей-
ственных способов в том, что че-
ловека можно поймать на ком-
форте, на стремлении жить более 
удобно. Мы становимся рабами, 
заложниками комфорта. И я, про-
износящий эти слова, понимаю, 
что ничуть не лучше всех осталь-
ных, и от этого очень трудно от-

казаться, и этому очень трудно 
противостоять. Все-таки в совет-
ское время было более очевидно, 
как держаться в стороне от губи-
тельных веяний эпохи. Лозунг 
Солженицына «Жить не по лжи» 
— очень точный.

Ложь и комфорт друг другу не 
противоречат.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Скорее дополня-
ют. Очень многое в обществе 
определяется тем, кого выбира-
ют девушки. Тридцать-сорок лет 
назад для девушки не был идеа-
лом обязательно богатый моло-
дой человек. Скорее умный, ин-
тересный, свободный, образо-
ванный. Сегодня все-таки, как ни 
крути, все определяют деньги. 
Такой тотальной власти денег над 
человеком, кажется, раньше не 
было. Сегодня все имеет эквива-
лент в деньгах. Любая политиче-
ская сила, как бы они там ни би-
лись, у них всегда все на деньгах 
завязано. Вожди разных партий 
могут яростно спорить из-за иде-
ологии, но уровень жизни у всех 
вождей примерно одинаковый. И 
от этого никто никогда не отка-
жется — с любыми идеями, что бы 
они там людям на митингах ни 
впаривали. И еще одно, что видно 
сегодня невооруженным взгля-
дом, — невероятная степень вза-
имного злорадства. Особенно в 
социальных сетях, но очевидно, 
что она подогревается извне. 
Братские народы упиваются неу-
дачами друг друга, оппозиция ли-
кует, когда что-то не складывает-
ся у власти, сучки в глазах ближ-
него отыскиваются с изумитель-
ной виртуозностью по всему 
миру, бревна в своих глазах не за-
мечает никто — ни Европа, ни 
Америка, ни мы. А пользуется 
всем третья сила, та, что подняла 
голову и устраивает террор. Хри-
стианские страны сегодня как пе-
рессорившиеся русские князья 
перед нашествием врага из глу-
бин Азии. И ведь что-то похожее 
было в русском обществе сто лет 
назад, когда тоже разногласия 
стали дороже Отечества. Враг по-
сеял семена вражды, которые 
взошли так дружно, что диву 
можно было даваться. Тут ведь 
больше всего легкомыслия. «Мы 
все шалили», — сказал по этому 
поводу тот же Розанов. И чем эти 
«шалости» кончились?

Какая реакция на книгу порадо-
вала? Чего ожидали?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Меня немножко 
удивляет, что многие пытаются 
спрямить смыслы, которые зало-
жены в романе. Я даже не согла-
сился бы с тем, что это роман 
идей. Для меня это роман о при-
роде человека, природе творче-
ства, природе как таковой. Слово 
«природа» для меня ключевое, 
чего бы это ни касалось.

Природа как сущность?
А Л Е К С Е Й  В А Р Л А М О В : Природа как 
личность. Природа, которая реа-
гирует на то, что делает человек. 
Самое прекрасное в моей жизни, 
когда я вижу землю, небо, воду, 
деревья... Именно как городской 
человек, может быть, я особенно 
остро это чувствую. Поэтому хо-
тел насытить роман образами 
природы, которая противопо-
ставляется тому, что делают 
люди. И, конечно, для меня в этом 
смысле важнейший персонаж — 
Григорий Распутин. Я о нем книгу 
написал в серии «ЖЗЛ», боль-
шую, важную книгу. Для меня 
важную. В ней много источников, 
свидетельств, документов. Но 
когда она уже была написана, я 
почувствовал, что обделил этого 
человека, бесконечно преданно-
го царю и Церкви, своей симпа-
тией, уважением, немножко за-
сушил, боясь уйти от точности, 
строгости и документальности, 
особенно по отношению к тому, 
чья жизнь до такой степени ми-
фологизирована. В романе я по-
пытался эту симпатию воспол-
нить. Это тоже стало одним из по-
водов для того, чтобы роман на-
писать. Сказать то, что в биогра-
фии не сказал. Распутин для меня 
такой человек, именно потому 
что он — странник и бродяга. Он 
ходил по земле, он кричал небу 
слова... Как у Пушкина сказано: 
«По прихоти своей скитаться 
здесь и там, / Дивясь божествен-
ной природы красотам».

 А роман постоянно утаскивают 
в идеологию.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Причем в повер-
хностную, примитивную идеоло-
гию. А для меня гораздо важнее 
ощущение человека, который 
остается один на один с мирозда-
нием. Мне бы хотелось, чтобы это 
увидел читатель. Но если он не 
видит, то не его, а моя вина.

Алексей Варламов: Писателем 
быть интереснее. Это больше соот-
ветствует моей натуре. 
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 Нам противопоказано 
бездумно ликовать! 
Надо быть мужественным, 
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хладнокровным

ПРОЕКТ  Фестиваль 
в Петербурге строит 
программу по принципу 
«Удиви меня!»

Тройка, 
семерка, 
Дягилев 

Лейла Гучмазова 

ФЕСТИВАЛЬ «Дягилев PS» в Санкт-Петербурге строит 
программу по главному принципу Сергея Дягилева 
«Удиви меня!». В этом году удивляли в шестой раз и сно-
ва всерьез. 

Этот фестиваль — лучший пример максимы «как на-
звали, так и поплывешь», его концепция будто обдумана 
лично Дягилевым: на международном фестивале 
искусств нет ограничений ни странам, ни жанрам. Танец 
в этот раз представляли лондонской премьерой минув-
шего года «Торобака», первым турне по России труппы 
знаменитой Марты Грэм из США и объемным гала-кон-
цертом лучших работ известного французского хореог-
рафа Анжелена Прельжокажа. Стали сенсацией выстав-
ки: первая персональная выставка в России звезды Сере-
бряного века Сергея Судейкина в K Gallery и посвящен-
ная прототипу Пиковой дамы княгине Натальи Голицы-
ной «Серебро и золото Пиковой дамы» в Шереметевском 
дворце. Страшно актуальной болевой точкой оказался 
следовавший после научной конференции «В круге Дя-
гилевом. Покровители» открытый «круглый стол» о сов-
ременных российских меценатах. Припасли к фестива-
лю испанский фортепианный дуэт Moreno Gistain с про-
граммой «Ballets Russes. Испанские мотивы» на двух ро-
ялях и чистую радость меломана: в Большом зале филар-
монии блеснул Musica Aeterna с международной коман-
дой солистов и Теодором Курентзисом за пультом. 

В «Торобаке» ис-
крили в зал два лю-
бимца публики — 
звезда испанского 
фламенко Исраэль 
Гальвани и лондон-
ский гуру Акрам 
Хан, прославивший-
ся скрещением клас-
сического индийско-
го танца катхак с 
современным тан-
цем. Мужской дуэт 
без сантиментов и с налетом соревнования провоциро-
вал найти мораль в соответствии с нынешней лентой но-
востей с ее перемещением народов. Если средневековая 
Испания могла сплавить в общем культурном котле та-
нец свой, Северной Индии и Северной Африки в общую 
смесь по имени «фламенко», то сегодняшний 
contemporary dance тем более способен примирять лю-
бые танцсистемы от классического балета до катхака под 
испанское пение. С Анжеленом Прельжокажем все гора-
здо спокойнее, хотя и он пример прорастания албанской 
культуры в пестрой французской. Фестиваль отметил 
30-летие Балета Прельжокажа из Экс-ан-Прованса: ху-
дожественный руководитель фестиваля, директор Музея 
театрального и музыкального искусства Санкт-Петер-
бурга Наталья Метелица попросила хореографа выбрать 
лучшее из своих постановок за все годы существования 
труппы, и он, конечно, выбирал до последнего. Нетрудно 
догадаться, что он не смог обойтись без своего самого уз-
наваемого хита, чувственного дуэта «Поцелуй» из бале-
та «Парк», исполненного умопомрачительной этуалью 
Гранд опера невесомой Орели Дюпон. За вклад в искусст-
во хореографии Анжелену Прельжокажу вручили тради-
ционный приз фестиваля «Удиви меня!».  

Еще больше, чем Прельжокажу, повезло Сергею Су-
дейкину. Такого не может быть: выставка в K Gallery дей-
ствительно первая персональная в постоктябрьской Рос-
сии, а в посвященных Серебряному веку оммажах Су-
дейкин был «одним из». K Gallery представила полсотни 
работ художника из частных и государственных коллек-
ций и издала роскошный каталог с научными коммента-
риями, так что лучше поздно и качественно, чем никак, 
спасибо фестивалю за стимулирование процесса. В залах 
на набережной Фонтанки пасторали и буйные цветовые 
фантазии уживались с плакатами и эскизами оформле-
ния балетов, опер и миниатюр, и Судейкина везде легко 
узнать. Любопытно, что часть предоставленных Музеем 
театрального и музыкального искусства экспонатов 
была подарена Михаилом Барышниковым — так сходятся 
формально далекие друг от друга линии. Нельзя срав-
нить с этой выставкой «Серебро и золото Пиковой 
дамы» в Шереметевском дворце. Тут было не новое от-
крытие имени, а придуманная по мотивам атмосфера. 
Петербургские музейные хранители с благоговейной 
любовью знакомили с портретами юной Наташи, став-
шей мамашей трепетавшего перед ней градоначальника 
и властной «черной княгиней» Натальей Голицыной. По 
воле авторов выставки после сервизов, портретов, мод-
ных силуэтов и выписок из дневников героини из зала 
приоткрывается дверь, и там из полумрака алого и чер-
ного посетителя лорнирует уже литературная Пиковая 
дама, увековеченная Пушкиным. 

Очень волнуясь за финансовую сторону дела, «Дяги-
лев PS» все-таки строит планы на ноябрь 2016-го. Может, 
Пиковая дама с ее «тройка, семерка, туз» поможет про-
вести седьмой по счету фестиваль. Выставки открыты до 
середины декабря и февраля. 

Пиковая дама 
с ее «тройка, семер-
ка, туз» поможет 
провести седьмой 
по счету фестиваль

На этом международном фестивале искусств нет ограниче-
ний ни странам, ни жанрам. 

СМИ

Подведены 
итоги 
конкурса 
«СМИротво-
рец»

ПОБЕДИЛИ 
ПРОФИ

Андрей Васянин

В ЭТОМ году конкурс на лучшее 
освещение в СМИ вопросов меж-
национальных и этноконфессио-
нальных отношений  побил все 
рекорды. В «СМИротворце» при-
няли участие 942 СМИ из всех 
регионов Российской Федера-
ции,  общее число присланных 
работ превысило 10 тысяч. Око-
ло 300 СМИ заявились на кон-
курс самостоятельно, предста-
вив более 800 материалов… 

11 сентября в Нижнем Новго-
роде прошло подведение итогов 
окружного этапа конкурса 
«СМИротворец-Поволжье». 
18 сентября в Махачкале назвали 
лучших журналистов в Северо-
Кавказском федеральном округе. 
16 октября в Волжском поздрави-
ли победителей конкурса по Юж-
ному федеральному округу. 30 
октября в Иркутске подвели ито-
ги конкурса «СМИротворец-Си-
бирь». Все победители вошли в 
финальный шорт-лист.

Накал борьбы за призовые ме-
ста был высок, и по итогам оцен-
ки работ решением жюри этниче-
ских и локальных СМИ в номина-
ции «Телевидение» был введен 
специальный приз, а жюри феде-
ральных и региональных СМИ в 
номинациях «Телевидение» и 
«Радио» присудило сразу два тре-
тьих места и добавило спецприз в 
номинацию «Интернет». 

Прежде этнические и локаль-
ные СМИ в номинации «Печать» 
были представлены в конкурсе 
практически в равных долях. 
В 2015 году количество этниче-
ских СМИ заметно сократилось — 
кризис заставил многих уйти 
в Интернет. Еще одним знаком 
этого года стало появление в пе-
чатных изданиях большого коли-
чества тематических полос и 
спецвкладок, посвященных меж-
национальным отношениям. Чле-
ны жюри отметили, что телевиде-
ние стало уделять больше внима-
ния этнической тематике. 

Повысился в этом году про-
фессиональный уровень конкур-
сных работ, присланных издания-
ми малых городов и сёла. Юбилей 
Победы получил мощный и не-
формальный отклик в россий-
ских СМИ, образы героев работ, 
вошедших в шорт-лист специаль-
ной номинации «Нация победи-
телей: 70 лет Победы в Великой 
Отечественной», соединились в 
яркий многонациональный пор-
трет Солдата-Победителя. Осо-
бенно много высокопрофессио-
нальных работ на эту тему было 
представлено в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе. 

Подведение всероссийских 
итогов и награждение победите-
лей прошло 23 ноября в филиале 
Малого театра на Большой Ор-
дынке. И львиная доля первых 
мест досталась немосковским 
СМИ. Среди этнических и ло-
кальных средств массовой ин-
формации победили газета «Сло-
бода» из Тулы, томская телеком-
пания «ТВ2», Ненецкая телеради-
овещательная компания и газета 
«Плотинка» из Екатеринбурга, а 
среди региональных и федераль-
ных —  иркутская «Копейка» и че-
лябинская ГТРК «Южный Урал». 

Что касается москвичей, то 
тут победу праздновали Общест-
венное телевидение России, пор-
тал «ЭтоКавказ» и телеканал 
«Россия» в номинации «Нация 
победителей: 70 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне» 
(вторым тут стал журнал «Роди-
на»). «Коммерсантъ» и «Россий-
ская газета-Юг» заняли соответ-
ственно второе и третье места 
среди  региональных и федераль-
ных СМИ, Радио «КП» — третье 
среди региональных и федераль-
ных радиостанций . 

В этом году в «смиротворче-
ском» празднике в Малом театре, 
посвященном награждению по-
бедителей, участвовали Русский 
народный хор им. Пятницкого, 
вокально-хореографический ан-
самбль «Дагестан», Удмуртский 
театр фольклорной песни и танца 
«Айкай», известная чукотская 
певица Вероника Ушолик, бурят-
ская этно-рок-группа «Намгар» и 
красноярский фолк-ансамбль 
«Веданъ Колодъ». 
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Небывало высоким 
оказался уровень 
конкурсных работ, 
присланных 
изданиями малых 
городов и сел 
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Дата К 100-летию Константина Симонова журнал «Родина» публикует его неизвестные письма во власть 

«Зачем ставить меня в безвыходное 
положение?» 
Алексей Симонов  

Э
пистолярное насле-
дие Константина Си-
монова (28 ноября 
исполняется 100 лет 
со дня его рождения) 

очень велико. 
В архиве отца — и в том, что 

сдано в РГАЛИ, и в том, что оста-
лось дома, все письма подшиты и 
пронумерованы. И только мате-
риалы «Особой папки», из кото-
рой взяты письма, предлагаемые 
журналу «Родина», лежат отдель-
но. Отец не хотел, чтобы они по-
пали в чужие руки. Большая 
часть этих писем — письма во 
власть. Я бы не решился называть 
это перепиской, ведь ответных 
писем нет и не было. Ответы да-
вали по телефону или в специаль-
но организованных беседах. Я бы 
назвал это скромнее: так Симо-
нов выражал отчаянье от собст-
венного бессилия в борьбе за 
правду о войне.

Есть у Слуцкого такие строки: 
«Лакирую действительность. Ис-
правляю стихи. Перечесть — уди-
вительно: и стройны, и тихи». 
Отец любил Слуцкого, но под эти-
ми строками ни за что бы не под-
писался. Однако процесс работы 
над дневниками, даже тот, кото-
рый поверхностно описан в этих 
письмах, свидетельствует: было, 
было, только не помогло. Так и 
кончилась эта эпистолярная эпо-
пея: книжку «Нового мира», где 
дневники были набраны, рассы-
пали, а книга «100 суток войны» в 
ее первозданном виде появилась 
через двадцать с лишним лет по-
сле описываемых событий и че-
рез десять лет после смерти отца. 

В той же папке лежат и письма 
1976–77 годов, свидетели не ме-
нее титанического труда по от-
стаиванию нюансов, отделяю-
щих в воспоминаниях правду от 
лакировки оной, когда подлаки-
рованные и слегка подобрезан-
ные дневники готовились к печа-
ти в журнале «Дружба народов» 
под новым названием «Разные 
дни войны». Драма серьезного 
писателя в советское время за-
ключалась не только в том, что он 
вынужден был выкидывать из на-
писанного важнейшие для себя 
или для истории куски, но и в 
том, что ему приходилось зарав-
нивать края от нанесенного 
ущерба. Ведь как профессионал 
он не мог допустить, чтобы в по-
вествовании образовались дыры. 
Он не только выглаживал испога-
ненный текст, но и скрывал от чи-
тателя меру вмешательства в 
этот текст надзорных инстанций. 
Этим писатель, сохраняющий до-
стоинство, ни с кем не делился.

В этих письмах мы видим Си-
монова в минуты, когда он все 
еще сохраняет иллюзии, искрен-
не надеется, что его литератур-
ные заслуги, его шесть Сталин-
ских премий, его всенародная 
слава заставят вождей отклик-
нуться на его призыв. Он даже 
диссидентствует, бунтует в этих 
письмах, то указывая на несо-
блюдение сроков, то требуя вы-
полнения данных ему в устной 
форме обещаний. Тщетно. Несча-
стье партийного писателя — вер-
ность партийной дисциплине — 
различимо в письмах с намного 
большей очевидностью, чем в ху-
дожественных произведениях, и 
чем в самих дневниках, о кото-
рых и идет речь в письмах.

«Не забываю и никогда не 
забуду об ответственности 
Сталина…»

Генеральному Секретарю
ЦК КПСС товарищу Л.И. 

Брежневу
Многоуважаемый Леонид 

Ильич!
Прошу помочь мне, потому что 

я как писатель поставлен в тяжелое 
положение. В течение двух лет я го-
товил к 25-летию начала войны 
книгу «Сто суток войны» — мои 
дневники военного времени вме-
сте с моими комментариями, напи-
санными сейчас. Эта работа долж-
на выйти книгой в издательстве 
«Советская Россия» и войти в по-
следний том издающегося сейчас 
собрания моих сочинений. Перед 
этим я передал ее для публикации в 
журнал «Новый мир».

Цензура держала первую часть 
этой работы полтора месяца. Сна-
чала от меня потребовали справку 
из Военного архива. Архив, прочи-
тав мою работу, немедленно дал та-
кую справку. Затем потребовали, 
чтобы я параллельно направил 
свою работу в военную цензуру. 
Военная цензура прочла мою рабо-
ту в два дня и предложила мне че-
тыре купюры, которые я и сделал.

После этого моя работа еще 
полмесяца без объяснения причин 
лежала в общей цензуре и в итоге 
была вынута из девятого номера 
«Нового мира».

Только когда я сообщил обо 
всем этом в Отдел культуры ЦК 
КПСС и попросил, чтобы цензура 
дала мне тот или иной ответ, меня, 
наконец, пригласили в цензуру и 
предложили сделать ряд поправок 
и купюр.

Я трижды сидел в цензуре и де-
лал поправки. В том числе в связи с 
запрошенным цензурой отзывом 
из Военно-мемуарной комиссии 
ПУРа. Работники этой комиссии 
написали свой безымянный отзыв 
местами в оскорбительном для 
меня тоне. Но я внес поправки и по 
их замечаниям, там, где в них была 
доля истины. Всего я сделал свыше 
сорока исправлений и купюр, во 
всех тех случаях, когда я хоть в ка-
кой-то мере мог с ними согласить-
ся. После этого цензура официаль-
но разрешила мою вещь в печать.

Но когда тираж журнала с моею 
вещью был уже почти весь отпеча-
тан в типографии, цензура запре-
тила ее печатать.

Когда я прямо спросил руково-
дителя цензуры тов. Романова П.К. 
«Почему неделю назад он сам дал 
официальное разрешение печа-
тать мою вещь, а теперь взял свое 
разрешение обратно» — он сказал 
мне, что он сделал свои выводы из 
совещания-семинара идеологиче-
ских работников и на основе этих 
сделанных им выводов теперь от-
казывает мне в праве напечатать 
мою работу. Я ответил, что не могу 
согласиться с его сугубо админи-
стративными выводами из идеоло-
гического семинара.

Тогда он заявил мне, что все сде-
ланные мною по советам и настоя-
ниям цензуры многочисленные по-
правки все равно не меняют «об-
щей концепции» моей книги. Мне 
осталось ответить на это, что я пи-
сатель, а не флюгер, и что я обра-
щусь за помощью в ЦК КПСС.

Так выглядит с внешней сторо-
ны вся эта длинная история, конец 
которой смахивает на издеватель-
ство.

А суть дела в том, что в моей 
книге о первых месяцах войны со-

держится и не может не содержать-
ся критика культа личности Стали-
на.

Очевидно, есть люди, которые 
на словах говорят, что постановле-
ние ЦК КПСС 1956 года «О преодо-
лении культа личности и его по-
следствий» является правильным 
и остается в силе. А на деле стре-
мятся не пустить в печать литера-
турное произведение, написанное 
в духе этого Постановления, о са-
мом трудном периоде нашей исто-
рии.

Моя книга написана в духе это-
го Постановления, которое я был 
бы готов поставить эпиграфом к 
ней все целиком, если бы это было 
принято в художественных произ-
ведениях.

Я никогда не считал и никогда 
не писал, что Сталин «руководил 
войной по глобусу». Я никогда не 
забывал и писал о том, как Сталин 
7 ноября 1941 года был на Красной 
площади и как много это значило 
для обороны Москвы.

Я наотрез отказался внести ка-
кие бы то ни было поправки в свою 

книгу «Живые и мертвые», когда 
после XXII съезда некоторые прыт-
кие издательские работники вру-
чили мне эту книгу, заложив в ней 
на предмет «дополнительного об-
думывания» — все места, где шла 
речь о Сталине.

Но наряду со всем этим, я, рабо-
тая над своими книгами о войне, не 
забываю и никогда не забуду об от-
ветственности Сталина и за 1937—
1938 гг., и за ту обстановку, в кото-
рой мы встретили войну.

Я писал в своей книге «Живые и 
мертвые», что Сталин человек ве-
ликий и страшный, и остаюсь при 
этом убеждении и теперь.

В моих опубликованных рань-
ше книгах о войне «Живые и мер-
твые», «Солдатами не рождают-
ся», «Южные повести», «Каждый 
день — длинный» — та же самая кон-
цепция, что и в моей новой книге 
«Сто суток войны», и в романе 
«Сорок пятый год», и в фильме об 
обороне Москвы, над которым я 
сейчас работаю.

О будущей публикации моей ра-
боты «Сто суток войны» в журнале 

и отдельной книгой не раз упоми-
налось в печати, с указанием на то, 
где и когда она будет опубликована 
полностью. Две главы из нее с этим 
же указанием печатались в газете 
«Известия». Третья глава напечата-
на там же, в «Известиях». Другие 
главы читались по радио. В связи с 
публикацией глав из моей книги в 
«Известиях» я выступал по телеви-
дению, отвечая на многочисленные 
читательские письма.

Помимо принципиального не-
согласия с цензурой, я не могу при-
мириться с тем, что некоторые 
люди, впервые в моей жизни, пыта-
ются сделать из меня «запрещен-
ного» писателя. И не понимаю 
кому и для чего это нужно?

Прошу Вашей помощи — чтобы 
был выпущен в свет уже почти пол-
ностью отпечатанный номер жур-
нала с первой частью моей работы, 
а в дальнейшем была напечатана 
вся моя книга. А если Вы, при Ва-
шей огромной занятости, могли бы 
принять меня,— буду благодарен 
Вам за это.

Глубоко уважающий Вас…
29 октября 1966 года

«Когда лежит под запретом 
книга, работать нелегко…»

Секретарю ЦК КПСС тов. П.Н. 
Демичеву

Многоуважаемый Петр Нило-
вич!

29-го октября прошлого года я 
обратился в ЦК КПСС с просьбой о 
помощи в связи с тем, что цензура 
задержала публикацию моих воен-
ных дневников. 15-го ноября 
прошлого года, в связи с этим обра-
щением в ЦК КПСС, я был на прие-
ме у Вас, и Вы мне сообщили, что 
мои дневники будут разосланы для 

чтения и порекомендовали мне, 
как положено, терпеливо ждать ре-
шения вопроса о публикации моих 
дневников. Я выполнил ваш совет и 
на протяжении пяти месяцев нико-
му ни одним словом не напоминал 
о себе, ни о своей книге.

Сегодня я улетаю на месяц на 
Дальний Восток в качестве специ-
ального корреспондента «Прав-
ды». Вернусь обратно накануне 
съезда писателей — 16-го мая. К 
этому дню пройдет как раз полгода 
со времени нашей встречи с вами.

Я, конечно, не сижу, сложа 
руки, — работаю. Но когда лежит 
под запретом книга, на которую 
ушло три года жизни, работать не-
легко. Хочу верить, что кто-то за-
думается над этим ко времени мо-
его возвращения.

Уважающий Вас…
16 апреля 1967 года

«Прошу А.Т. Твардовского 
вернуться к вопросу о 
публикации моей работы…»

Секретарю ЦК КПСС тов. П.Н. 
Демичеву

Многоуважаемый Петр Нило-
вич!

После нашего с Вами последне-
го разговора по телефону о моих 
«100 сутках войны», я, находясь 
здесь, на Дальнем Востоке, внима-
тельно перечел верстку своей рабо-
ты и внес в нее некоторые купюры 
и исправления, связанные с этими 
купюрами. Я целиком изъял также 
то место в своих комментариях, где 
об арестах 1937—38 гг. говорилось 
как об одной из важнейших причин 

неудач нашей армии в начале вой-
ны. Факты говорят сами за себя и не 
требуют дополнительного заостре-
ния в формулировках.

Сделаны и некоторые другие 
менее существенные купюры — но 
эти две — основные.

Я сверил также свои военно-
исторические ссылки с последним 
изданием «Краткой истории Вели-
кой Отечественной войны», вы-
шедшим в текущем 1967 году.

Пересылая все свои исправле-
ния в «Новый мир», я прошу А.Т. 
Твардовского вернуться к вопросу 
о публикации моей работы в жур-
нале, с учетом внесенных мною ис-
правлений. Сейчас речь, разумеет-
ся, идет уже о будущем 1968 году, о 
его первом полугодии. «Новый 
мир», очевидно, в свою очередь по-
ставит этот вопрос в соответствую-
щем порядке.

Прошу извинить, что пишу от 
руки, но другими возможностя-
ми здесь не располагаю.

Глубоко уважающий Вас…
29 августа 1967 года.
г. Находка.

«Кому и зачем нужно 
ставить меня во все более 
безвыходное положение?»

Генеральному секретарю ЦК 
КПСС товарищу Брежневу Лео-
ниду Ильичу

Многоуважаемый Леонид 
Ильич!

В октябре 1966 года я обратился 
в ЦК КПСС за помощью в связи с 
неправильными действиями Глав-
лита, запретившего печатать мою 
работу «Сто суток войны». Почему 
эти действия неправильны, я изла-
гал в своем письме к Вам; не хочу 
отнимать у Вас времени повторе-
ниями.

В последовавших за этим бесе-
дах со мной Секретарь ЦК КПСС 
П.Н. Демичев, высказав мне не-
сколько критических замечаний, 
одновременно подчеркивал, что я 
не должен считать свою работу за-
прещенной, что речь идет о пред-
стоящем обмене мнениями и пра-
ктическом разговоре по моей руко-
писи, и о внесении в нее некоторых 
корректив.

В ожидании этого практическо-
го разговора прошло 10 месяцев. Я 
дважды перечел свою работу и сде-
лал в ней некоторые исправления и 
купюры, касавшиеся главным 
образом пакта 1939 года, о чем еще 
в августе месяце 1967 г. письменно 
сообщил тов. П.Н. Демичеву. На во-
просы зарубежной печати: когда 
выйдет моя работа у нас и за рубе-
жом, я отвечал, что не могу назвать 
дату ее выхода, но могу твердо зая-
вить, что раньше, чем она выйдет у 
нас, о ее переводе не может быть и 
речи.

Затем, к этому времени были 
получены шифровки из Италии о 
том, что там находится, неизвестно 
кем и какими путями переправлен-
ный туда, текст моей работы. По со-
гласованию с Отделом культуры 
ЦК КПСС я отправил письмо в Ита-
лию, в категорической форме вы-

разив свое непримиримое отноше-
ние к публикации моей работы, где 
бы то ни было до ее выхода на Роди-
не. Затем, во время поездки в Ита-
лию, я, также по согласованию с От-
делом культуры и нашим посольст-
вом, принял все зависевшие от 
меня меры к тому, чтобы моя рабо-
та не могла обманным путем выйти 
ни в Италии, ни в других странах, 
прежде чем я сам не передам для пе-
ревода ее текст, после того, как бу-
дет решен вопрос о ней и начата ее 
публикация в Советском Союзе.

После моего письма товарищу 
Демичеву прошло еще 4 с полови-
ною месяца. А в общей сложности я 
жду практического обсуждения и 
решения вопроса уже пятнадцатый 
месяц.

Моя работа была объявлена, на-
брана и сверстана в «Новом мире». 
Она полтора года лежит в издатель-
стве «Советская Россия». Она объ-
явлена подписчикам в 6-м, послед-
нем, томе собрания моих сочине-
ний, который должен выйти в кон-
це 1968 года.

Уже второй год, где бы я ни был, 
в Москве или на Дальнем Востоке, 
дома или за рубежом, меня продол-
жают спрашивать: когда будет опу-
бликована моя работа? Что я дол-
жен отвечать?

Мне с каждым днем все тяжелей 
жить и работать. Я не могу понять, 
кому и зачем нужно ставить меня, 
советского писателя, во все более 
безвыходное положение и делать 
при этом вид, что ничего особенно-
го не происходит.

Еще раз настоятельно прошу о 
помощи.

Глубоко уважающий Вас.
11 января 1968 года

«Еще раз прошу о помощи…»
Генеральному секретарю ЦК 

КПСС товарищу Л.И. Брежневу*
Многоуважаемый Леонид 

Ильич!
Год назад, после моего вторич-

ного обращения к Вам, Вы обещали 
мне решить затянувшийся вопрос 
с моей книгой «Сто суток войны» 
лично прочтя ее.

Я хорошо понимаю всю меру 
Вашей занятости, но все же: как 
мне быть?

Со времени моего первого об-
ращения к Вам пошел третий год. 
Со времени моего второго обраще-
ния к Вам и посылки Вам экземпля-
ра моей работы со сделанными 
мною купюрами, дополнениями и 
поправками — пошел второй год. 
Последний том моего собрания со-
чинений, в который входит эта 
книга, так до сих пор и не набирает-
ся. А между тем подписчики долж-
ны были получить его еще в прош-
лом году.

Я дал себе слово, что не напом-
ню Вам о себе раньше чем через 
год, но этот год прошел.

Не зная, как дальше быть, еще 
раз прошу о помощи.

Уважающий Вас…
* Письмо было написано в 

конце 1968 года. На нем имеется 
пометка: «не отправлено».

Константин Симонов на Тихоокеанском флоте, 1975 год. Константин Симонов с женой Ларисой Алексеевной, 1975 год. 

Мы видим Симонова в минуты, 
когда он еще искренне надеется, 
что его заслуги заставят вождей 
откликнуться на его призыв. 

Акцент

 Он даже диссидентствует, 
бунтует в этих письмах, 
то указывая на несоблюдение 
сроков, то требуя выполнения 
данных ему в устной форме 
обещаний. Тщетно

КСТАТИ
28 ноября в клубе писателей Центрального дома литераторов пройдет 
торжественный вечер, посвященный 100-летию Константина Михай-
ловича Симонова. Вечер подготовлен Федеральным агентством по пе-
чати и массовым коммуникациям и клубом писателей ЦДЛ. Вести ве-
чер будет писатель, кинорежиссёр Алексей Симонов. В Большом фойе 
будут представлены книги Симонова, выставка из архивных докумен-
тов и фотографий из РГАЛИ. Начало вечера в 18 часов.

АНОНС

О чем еще писал в своих письмах к власть имущим 

Константин Симонов, а также другие эксклюзивные 

материалы об истории нашей страны читайте в 

ноябрьском номере журнала «Родина».

Оформить подписку на журнал «Родина» можно в 
почтовых отделениях связи РФ по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ «Браво» представит в Москве новый альбом «Навсегда»

И переполнен стадион 
ПОЭЗИЯ Вышла в свет новая книга дагестанского поэта Абу-Суфьяна

Звезда над перевалом
Александр Алексеев

В 
последние годы «Браво» 
много экспериментировали. 
На «Нашествии» дополнили 

программу увлекательным ба-
лом, в котором участвовали ба-
летные пары. Вместе с «Браво» по-
рой пели и молодые инди-рок пе-
вицы Наадя из Moremoney и Яна 

Блиндер, а в аранжировках появ-
лялись все новые идеи, интонации 
и музыкальные веяния. Но глав-
ной неожиданностью «Навсегда» 
оказалось то, что впервые основ-
ным вокалистом стал бессменный 
лидер группы — гитарист Евгений 
Хавтан. И голос его прозвучал све-
жо, бойко, порой почти по-маль-
чишески бесшабашно и искренне. 
Добавил новым песням легкости 
и азарта. Это голос человека, кото-
рому «все нипочем» и все интере-
сно и любопытно в современной 
музыке.

Да и других новшеств оказа-
лось в приятном избытке! «Бра-
во» стали чаще использовать аку-
стическую гитару. Горделиво и за-
душевно она звучит и в хите 
«36,6», построенном на испан-
ских мотивах. А еще на 
альбоме можно услы-
шать мандолину, 
и н д и й с к у ю 
флейту, термен-

вокс, синтезатор, банджо и даже 
хор Sunny Side Singers и струнный 
квартет. Хотя главный настрой и 
кураж диску, конечно, по-прежне-
му задают электрогитары и удар-
ные… Ну а в новой песне «Земля-
ничный дождь» с «Браво» снова 
спела Яна Блиндер, а в «Для тебя» 
уже и Маша Макарова из группы 
«Маша и Медведи».

Евгений Хавтан рассказал 
«РГ», почему группе «Браво» 
было важно представить «Навсег-
да» именно таким. 

Перед московской премьерой 
вы провели тур по Германии. Ре-
шили вначале обкатать новые 
песни на консервативной не-
мецкой публике?
ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Специально мы 
этого не планировали. Мы даже 
сняли там клип на одну из новых 
песен — «Перемену мест». В Крой-
цберге — таком неформальном 

районе Берлина, где живут ху-
дожники и музыканты. Хотя в за-
лах в основном были люди, уехав-
шие из бывших республик Совет-
ского Союза: много украинцев, 
молдаван, россиян. Но примерно 
30 процентов зрителей были нем-
цы. Потом подходили и говорили, 
что им очень понравилось. Это 
было приятно, поскольку они все-
таки люди другой музыкальной 
культуры. 

Предыдущий альбом «Браво» за-
писывали 10 лет, нынешний 
«всего» три. Теперь вам интере-
снее заниматься музыкой, чем в 
начале «нулевых»?
Е В Г Е Н И Й  Х А В ТА Н :  Почти четыре. 
Дело не в том, что интереснее, а 
в том, что в отличие от «Моды» с 
«Навсегда» все сразу стало по-
нятно. Мне была уже хорошо из-
вестна команда, с которой я де-
лал нынешний альбом. Во-пер-
вых: это мои музыканты из 
группы «Браво». А во вторых, 
уже проверенный человек, кото-
рый занимался продакшном ма-
териала, — наш звукорежиссер 
Константин Дюжарден. Остался 
и американский продюсер Гиан 
Райс. Записывали диск снова в 
гараже, там же, где и предыду-
щий. Уже четко знали, как все 
должно звучать, и поэтому боль-
ше не метались в сомнениях из 
студии в студию... Ну а когда все 
записали, то отправили альбом, 
как прошлый, на сведение в Лос-
Анджелес. Получили обратно, 
прослушали и поняли: получи-
лось! 

Альбом получился смелый 
по звуку…

Е В Г Е Н И Й  Х А В ТА Н :  Не ду-
маю, что он такой уж 
смелый, хотя звучит 
вполне современно. 

Мне и хотелось, чтобы 
«Навсегда» было никакое 

не ретро, как все привы-
кли нас восприни-

мать. И чтобы все звучало как ре-
альное «Браво» 2015 года. Так 
все и получилось. Потому что я 
давно понял: все эти стиляги и 
песни про «Васю» — не моя исто-
рия.  Да и все мы нынче уже дру-
гие.

В 80-е «Браво» были отчаянны-
ми рок-н-ролльщиками с Жан-
ной Агузаровой. В 90-е, уже с Ва-
лерием Сюткиным, — стилягами 
и битниками, потом увлеклись 
новой гитарной музыкой. Вы за-
ранее планируете, какими долж-
ны стать «Браво»?
ЕВГЕНИЙ ХАВТАН: Я все время пыта-
юсь двигаться вперед. И не смогу 
охарактеризовать сегодняшнее 
«Браво». Думаю, что у нас есть 
всего понемногу, вся музыка, ко-
торую я люблю, начиная с 40-х 
годов и до сегодняшних. Все это 
можно услышать и в нынешнем 
альбоме. Поэто-
му он так и на-
з ы в а е т с я  — 
« Н а в с е г-
д а » .  Н о , 
наверное, 
мое сердце 
осталось все-
таки в 60-х.

Георгий Пряхин

З
а развитием этого поэта я 
наблюдаю на протяжении 
вот уже нескольких лет. Не-

обычны были уже его первые 
вещи. Они четко несли отпечаток 
его родины — Дагестана. Характе-
ры прорезались на страницах так 
же резко, как прорезывается на 
горизонте горы: добро и зло, ге-
ройство и трусость, прямодушие 
и подлость… В известной степени 
он продолжает поэтические тра-
диции своих великих горских 
предшественников и в первую 
очередь — незабвенного Расула 
Гамзатова, с их морально-нравст-
венной определенностью, горя-
чей и даже горячечной любовью к 
родным орлиным гнездовьям, 
подчеркнуто рыцарственным от-
ношением к женщине.

Уже первая его публикация 
представляла собою полнофор-
матное и увесистое трехтомное 
собрание. Стихи и поэмы. Абу-
Суфьян предъявил их столич-
ному читателю, как рабочий, 
мастеровой человек, предъяв-
ляет — городу и миру — свои 
руки: мозолистые и умные.

Почерк мастера явственно 
угадывался уже в тех томах. 
Лучшие свои строфы Абу-Су-
фьян и впрямь тесал, как гра-
нитные горные глыбы: «Я се-
годня маму схоронил — / Свою 
душу в землю я зарыл!»

Для русского читателя 
не новость, что в горской 
поэзии даже самая, каза-
лось бы, «мертвая» при-
рода одушевлена — луч-

шая книга известного бал-
карского поэта Кайсына Ку-

лиева называлась «Раненый ка-
мень». Но у Абу-Суфьяна приро-
да не только дышит или страдает 
— она еще и сострадает. Природа 
у него не выспренная оперная де-

корация, а едва ли не главное дей-
ствующее лицо поэзии.

Абу-Суфьян, в отличие от по-
давляющего большинства своих 
современных «национальных» 
собратьев, и пишет на русском 
языке, с которым сроднился еще с 
детдомовских лет, а названием 
одной из главных его книг стал 
перефраз знаменитой лермон-
товской строки «Мы пьём из 
чаши бытия».

С годами появлялись новые 
книги поэта. «Дым Отечества», 
«Пока солнышко горит», «Миниа-
тюры», «Журавушка»… Послед-
няя представляет собой несколько 
очень лиричных поэм для детей, в 
которых главными героями явля-
ются звери и птицы, в широком 
смысле — все та же живая природа.

И вот — новая книга поэта, зна-
менующая новый этап его твор-
чества. Что бы я выделил в этом 
этапе, на этом перевале? Поэт по-
прежнему погружен в стихию 
своей малой родины. Но она те-
перь обретает у него все более 
конкретные, «родные» очертания 
и тональности. Он всматривается 
и вслушивается в историю Дагес-
тана, полную легенд и мифов: до-
статочно сказать, что тот же Дер-
бент, часто возникающий в его 
творчестве, — один из древнейших 
городов на земле, насчитываю-
щий уже пять тысяч лет, люби-
мый город Льва Гумилева.

Абу-Суфьян листает страницы 
истории родного края почти нау-
гад. Трагедия, которая по большо-
му счету и правит миром, переме-
жается у него народной, уличной 
комедией, что, слава богу, дает 
нам не просто передышку, а воз-
можность посмеяться и над собст-
венной судьбой. 

Его стихи горьки и публици-
стичны, когда он вдруг пишет о 
том, о чем до него, кажется, здесь 
не писал никто: о похищении де-
тей и насилии над ними, о воз-
никновении — или возращении? 
— «классового» общества там, где 
когда-то царило хотя бы относи-
тельное равенство и добрососед-
ство… Эти темы осваиваются пу-
блицистикой, но Абу-Суфьян, 
решаясь тронуть их резцом поэ-
зии, в лучших своих вещах при-
подымает их до уровня горькой и 
всё-таки целительной народной 
притчи.

Родинка родины. Проникно-
венны и трогательны стихи поэта, 
посвященные ей и людям, как 
очень известным, так и самым 
земным, кого называют «солью 
земли». И вместе с тем не только 
по русскому языку, но и по миро-
созерцанию, которое, к слову, 
подвергается сейчас суровым — и 
глобальным, и локальным — испы-
таниям, поэт упорно ведет и под-
тверждает свою корневую, «мате-
риковую» родословную: от Рос-

сии. «От матушки России/ Три 
моих национальности/ Хоть я даге-
станец/ До мозга костей/ (И уже не 
красавец/ По форме своей...»

Абу-Суфьян серьезный уче-
ный, известный на Кавказе чело-
век, докторскую диссертацию — 
по сейсмоустойчивому строи-
тельству! — защитил в Москве. 
Один из его трудов называется: 
«О происхождении человека на 
Земле». Фундаментальный чело-
век. Хотя (это иногда все-таки 
тоже сочетается) и отличный, сво-
еобычный поэт. Поэт и нетриви-
альный мыслитель.

Как и всякий незаурядный (в 
принципе «всякий» и «незау-
рядный» уж точно не сопрягают-
ся) стихотворец, он нередко пи-
шет на «грани фола». Я сейчас 
даже не о публицистических 
стихах. А о любви — в стихах. 
Даже поэтически изложенная, 
любовь у него остается, предста-
ет соблазнительно земной. Ося-
зательной, а это, по-моему, са-
мый первый оселок, на котором 
выверяется: поэт тот, кто пишет 
стихи, или нет.

«Под самой высокой звездою/ 
Чертоги любви я построю…» Стро-
ительная первопрофессия, как ви-
дите, и здесь дает себя знать. Но 
«чертоги» его действительно сей-
смоустойчивы и заслуживают до-
верия. Его книги переведены на 
многие языки мира. В этом году, 
российский поэт Абу-Суфьян 
стал номинантом и очень пре-
стижной в Париже премии «Русо-
фония». «Русо» — Россия живет и в 
сердце его, и в творчестве.

А что касается звезд, то именно 
на перевалах, знаю это и по собст-
венным наблюдениям, они если и 
не самые высокие, то уж точно — 
самые крупные.

Акцент

 А в этом году российский поэт 
Абу-Суфьян стал номинантом 
и очень престижной в Париже 
премии «Русофония»

Акцент

 Хавтан: Наверное, мое сердце 
осталось все-таки в 60-х

XIV Международный музыкальный 
фестиваль «Авторадио» — 
«Дискотека 80-х», 28 ноября, 
СК «Олимпийский».
Нестареющая музыка 80-х снова 

зазвучит в зале «Олимпийского». О 

том, что она не знает границ, гово-

рит тот факт, что каждый год орга-

низаторы приглашают все новых 

музыкантов, наших и зарубежных, 

— и они оказываются ничуть не сла-

бее тех, кто уже играл на «Дискоте-

ке 80-х». 

В этом году лайнап фестиваля попол-

нился знаменитым Крисом де Бургом, 

чья The Lady In Red взорвала чарты в 

80- х. Среди российских новичков 

«Дискотеки» — группы «Крематорий», 

«Любэ», «Технология», «Дюна», «Слад-

кий сон». Ну и, конечно, субботний ве-

чер не обойдется без старых добрых 

друзей фестиваля — Boney М, Са-

манты Фокс, Владимира Марки-

на, Joy, «Самоцветов», 

F.R.David, «Кар-Мэн», 

Savage и других арти-

стов.

Шведскую группу 

Secret Service тоже 

можно назвать 

завсегдатаями 

«Дискотеки» — 

она участвует в фестива-

лях с 2008-го. Лидер 

группы Тим Норелл пе-

ред шоу пообщался с 

«РГ».

Тим, помнится, в 70-х 
ваши первые хиты — 
10 O’clock Postman, 
Oh, Suzie теснили 
и ABBA в хитпара-
дах...
Тим Норелл | Наши 

песни стояли в ря-

дом, и мы много 

слушали ABBA. 

Помню, писали 

в студии 

10 O’clock 

Postman, в пе-

рерыве пьем 

кофе и 

вдруг — 

Super 

Trouper 

по радио! «О, классная песня, но наша 

не сильно хуже», — сказал тогда, ка-

жется, наш клавишник Ульф Вальберг. 

С Бьорном и Бенни мы часто обща-

лись, жали друг другу руки в студий-

ных коридорах... 

А как бы вы назвали музыку, кото-
рую играли тогда?
Тим Норелл |Наверное, софт-роком, 

с оттенком русской классики, я с дет-

ства слушал Чайковского и Рахмани-

нова. В 80-е потянуло в синти-поп, но 

и там, помните, в A Flash In The Night , в 

клавишном проигрыше есть отголо-

ски Фортепианного концерта Рахма-

нинова? В шоу мы, конечно, мешаем 

рок со всем подряд. 

Вы много гастролируете по Рос-
сии… 
Тим Норелл |Мы за последние годы 

объехали и облетели вашу страну 

вдоль и поперек, от Камчатки до Ка-

лининграда. Не 

забывайте, что 

у меня и жена — 

сибирячка, с Ле-

ной мы познако-

мились 10 назад в 

Швеции, сегодня 

она в турах мой 

первый помощ-

ник, настоящая 

русская женщина.

Чем вы сейчас заня-
ты в студии?

Тим Норелл|Работаем 

над новым альбомом. 

Взялись мы за него недав-

но, после того, как у 

меня написалось не-

сколько новых пе-

сен. Они о любви, об 

отношениях между 

людьми — в последнее вре-

мя в мире неспокойно, люди 

всего боятся. Хочется их, рус-

ских и европейцев, немного 

успокоить, объединить… 

Тим, Secret Service — за-
всегдатаи «Дискотеки-
80-х». Есть ли в Европе 
фестивали, подобные 
этому?
Тим Норелл | Нет ! Эти 

концерты — совершен-

но фантастичны, в них 

звучит музыка, кото-

рую я обожаю. По-

моему, 80-е были 

интереснейшим 

временем, музыка 

тогда была живой, 

а не насквозь 

компьютерной, 

как сейчас. 

Выставка «Щелкунчик», галерея 
«Дом Нащокина», 28 ноября — 
29 февраля
Почти на три месяца в новом здании 

галереи «Дом Нащокина», которая на-

конец нашла свое пристанище на По-

кровке, воцарится нескончаемая фее-

рия, посвященная персонажу, став-

шему совершенно новогодним благо-

даря немецкому писателю и русскому 

композитору.

Что мы знаем об этом причудливом «зу-

бастике»? Родиной Щелкунчика можно 

считать маленький немецкий городок 

рудокопов Зайфен. Долгими зимними 

вечерами рудокопы устраивались воз-

ле камина, вырезая необычных получе-

ловечков, полузверушек. Особой попу-

лярностью пользовался князь, разбой-

ник и жандарм одновременно, всяче-

ски притеснявший рудокопов. Зуба-

стый, с огромным ртом, в красном лако-

вом мундире, даже не совсем игрушка, 

а больше карикатура, он умел колоть 

орехи. И только Гофман первым пред-

ставил его вовсе не злым «зубастиком», 

а прекрасным принцем...

Как деревянная игрушка из сердца 

Германии получила мировую извест-

ность? О чем рассказал и о чем умол-

чал в своей сказке Эрнст Теодор Гоф-

ман? Чем пленила сердца миллионов 

бессмертная музыка Петра Ильича 

Чайковского? Как трансформировал-

ся знаменитый персонаж в культуре 

XX века? Организаторы выставки, в 

которой сольются воедино живопись, 

графика, скульптура, архитектура, ди-

зайн, кино, мультипликация, музыка и 

балет, обещают ответить на эти и мно-

гие другие вопросы.

Посетителей на входе будет встречать 

рождественская елка, точь-в-точь та-

кая же, которая стояла в гостиной 

Штальбаумов, сверкающая и перели-

вающаяся ярко-красными, изумруд-

но-зелеными, сапфирово-синими с 

золотом и серебром игрушками. «Две-

ри распахнулись, и елка засияла таким 

блеском, что дети с громким криком: 

«Ax, ax!» - замерли на пороге», — так 

встретили герои елку в сказке Гофма-

на. Затем гостей впустят в замок Мы-

шиного короля с причудливыми ба-

шенками, лестницами и окошками. 

Проводниками в мир сказки станут ба-

лерины в пачках, нарядные куклы, кло-

уны в необычных одеяниях, гусары в 

мундирах с серебряными саблями, ба-

рабанщики, паяцы и трубочисты. И ко-

нечно, главному герою выставки будет 

отведено отдельное почетное ме-

сто: щелкунчики, деревянные, ме-

ханические, с разных уголков све-

та, антикварные и современные, 

разместятся в витрине. Еще пока-

жут множество изданий сказки за 

последние два века с иллюстрация-

ми лучших художников, эскизы и фо-

тографии из балетов «Щелкунчик». 

Для взрослых гостей с середины де-

кабря будут проходить специальные 

театрализованные экскурсии, для ма-

леньких - работать большая игровая 

комната. Пройдут мастер-классы по 

изготовлению и росписи деревянной 

игрушки от мастеров из самих 

Рудных гор, показы редких муль-

типликационных фильмов и филь-

ма-балета.

Время Библиомантов. Начало пути. 
Кай Майер. М.: Робинс 
Представьте, что во всех книгах в один 

миг исчез текст, остались лишь пустые 

страницы. Литературные герои ожили 

и стали гулять по городу. Называют их в 

нашем мире экслибри. И они уже гото-

вы восстать против человечества. И 

пока все это происходит, вы ведете тай-

ную переписку со своим родственни-

ком, который жил 200 лет назад, в пере-

рывах просматривая на обоях нечто на-

подобие мультфильма, созданного по 

мотивам книги, которую читаете… 

Если все это вдруг стало для вас реаль-

ностью, значит, время библиомантов 

наступило, и вы, возможно, один из них. 

Теперь вы можете перемещаться во 

времени, используя магию литературы, 

которая несколько сотен лет втайне 

хранилась обществом библиомантов. 

Если всего этого вы не заметили, но 

происходящее вас заинтересовало, — 

смело покупайте книгу «Время Библи-

омантов. Начало пути» и ввязывайтесь 

в увлекательное литературное рассле-

дование. Вроде бы подростковое фэн-

тези, но и взрослому скучно не будет. 

Сюжет с агентами, кавалерами, кров-

ной местью, убийствами, перемещени-

ем во времени, петушиными книжны-

ми боями, стрельбой и беготней закру-

чен не хуже, чем в пресловутом «Аген-

те 007». Разобраться, кто друг, кто враг, 

а кто так, — нелегко. Но больно увлека-

тельно и щекочет нервы. Так что автор 

— сказочник Кай Майер — парень что 

надо. Недаром эта книга, являющаяся 

первой в трилогии, в Германии сразу 

стала победителем в трех номинациях 

одной из престижных премий Der 

Leserprise: лучший автор, лучшее под-

ростковое фэнтези, лучшая обложка. 

В России Кай Майер не очень изве-

стен. В начале 2000-х в у нас выходило 

несколько его работ «Под «Веселым 

Роджером» и «В пиратской пучине». Но 

кто их сегодня помнит? А между тем за 

его пером около 40 романов, переве-

денных на 27 языков мира. Он родился 

в 1969 году, после окончания школы 

несколько семестров изучал кино, те-

атр и философию, затем сидение за 

партой ему изрядно надоело, и он от-

правился изучать реальную жизнь — 

подался в журналистику и стал рабо-

тать в ежедневной газете. После стал 

писателем. 

Главная героиня «Времени...» — девоч-

ка по имени Фурия Саламандер Фер-

факс из древнего рода Розенкрейц. 

По случайному стечению обстоя-

тельств — один из самых могущест-

венных магов в истории библиоман-

тики. Но об этом поначалу никто не до-

гадывается… И лишь потеряв всю 

свою семью, в попытке вернуть брата 

из лап врагов, обретя новых друзей, 

тайное станет явным. Но разгадать 

все загадки, чтобы вернуть брата, не 

так-то просто! 

У книги блестящий перевод. Думаю, 

Кай Майер немного обязан Светлане 

Вольштейн и Петру Абрамову. Воз-

можно, у нас книга звучит прекраснее, 

чем в оригинале. 

Любопытно, что это не первое фэнтези, 

где главными героями становятся кни-

ги, а вовсе не роботы, монстры и гадже-

ты, от которых тащатся современные 

дети. В прошлом году в России вышел 

роман Александра Андерсона «Элизи-

ум. Аликс и монеты», героиня которого 

проживала в замке, страстно любила 

книги и пыталась спасти свою семью, 

разгадывая философские загадки. Ин-

тересное совпадение, не правда ли?

«Библиомантика была молчаливым 

искусством», — утверждает автор. И 

кто его знает, какая связь между писа-

телями, какие тайны хранят они от чи-

тателей… 

Презентация книги пройдет на ярмар-

ке Non/fiction 29 ноября, в воскресе-

нье, в 13.00, зал семинаров № 2.

ФЕСТИВАЛЬ ВЫСТАВКИ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

Магия книг несколько сотен лет 
втайне хранилась обществом 
библиомантов.

Творчество Абу-Суфьяна музы-
кально и колоритно, как его родной 
Дербент, которому 2 тысячи лет.

с Натальей Соколовой с Андреем Васяниным с Анастасией 
Скорондаевой

На выставке покажут издания 
сказки с иллюстрациями лучших 
художников.
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Премьера спектакля «ЛюбOFF» 
в постановке Вадима 
Дубровицкого. «La’ Театр» на сцене 
Театра Пушкина. 1, 21 декабря.
Пьесу американского сценариста и 

драматурга Мюррея Шизгала поста-

вил режиссер театра и кино, продю-

сер и руководитель «La’ Театра», а так-

же призер ММКФ и лауреат интернет-

фестиваля «Российской газеты» 

«Дубль дв@» Вадим Дубровицкий. 

В киносреде он стал известен как со-

здатель фильма «Полонез Кречинско-

го» с Абдуловым, Петренко, Ступкой, 

Лыковым, Ясуловичем, Золотухиным в 

ролях. Это был беспрецедентный слу-

чай в телевизионной практике, когда 

режиссер замыслил из Сухово-Кобы-

лина сделать 24-серийную эпопею, 

снял целиком и полностью звездный 

состав исполнителей, невзирая на са-

мые высокие ставки актерских гонора-

ров, но ни в одном персонаже не отсту-

пил от задуманного. Расхожее правило 

не брать больше двух-трех известных и 

дорогостоящих фамилий для красоты 

титров и окружать их начинающими и 

дебютантами не сработало и в следую-

щей, стилистически безупречной кар-

тине Дубровицкого «Иванов», где его 

союзником стал сам Чехов. В интервью 

«Российской газете» Вадим Дубровиц-

кий рассказывал: «Я взываю полюбить 

Чехова. Не было задачи как-то удивить 

или же, как теперь говорят, предоста-

вить новое 

слово или новое прочтение. Я вообще 

сторонник того, что с новым прочтени-

ем надо быть крайне аккуратным, и 

считаю, что новое прочтение очень ча-

сто возникает от неумения читать — чи-

тать глубоко и внимательно»… 

В общем хоре московских театров — 

частных и государственных — его го-

лос достаточно сильно заметен сегод-

ня. В 2002 году, открывая «La’Театр», 

Дубровицкий был оригинален. Объ-

являя о рождении нового коллектива 

как о содружестве свободных худож-

ников, которых не сковывают рамки 

постоянной труппы, но объединяют 

общие взгляды на искусство, вопреки 

сложившемуся представлению об ан-

трепризе, его постановки никогда не 

игрались «на двух стульях». С театром 

сотрудничают лучшие российские ху-

дожники и сценографы. Это не крат-

косрочный коммерческий проект, а 

настоящий театр с полноценным ре-

пертуаром, в котором были (есть и бу-

дут) Чехов, Достоевский, Набоков, 

Бернард Шоу и который теперь по-

полнится еще одним названием. Про 

«ЛюбOFF». Что превратилась в коме-

дию абсурда, чьи герои могут гово-

рить, петь, готовы чуть ли не танце-

вать о любви и способны из-за нее 

умереть, но только просто любить, 

как оказывается, не умеют. А вот кого 

пытаются любить мужчины пьесы? 

Себя? Друг друга? (Бывает и такое). 

Или все же женщину, вынужденную 

терпеть измену одного и нытье друго-

го? Зритель их рассудит. Однознач-

ным будет только следующее. «Быть 

или не быть?» — это мужская логика. 

«С кем быть?» — женская. Если только 

она в принципе существует в природе 

— ведь выбор женщины всегда не-

предсказуем. В ролях Анна Дубров-

ская, Дмитрий Ульянов, Владимир Ка-

пустин, Иван Волков.

ТЕАТР

с Ириной Корнеевой

На концерте 
в Олимпийском 
выступит и певица 
C.C. Catch.
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Главной неожидан-
ностью нового аль-
бома стало то, что 
впервые основным 
вокалистом стал бес-
сменный лидер груп-
пы — гитарист 
Евгений Хавтан.
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МЕЖДУ ТЕМ
Концерт группы «Браво» состо-
ится 27 ноября, в пятницу, в сто-
личном клубе YotaSpace.

Герои Дубровской, Ульянова и Капустина приведут свой любовный треу-
гольник к драме абсурда.

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 L

A
 Т

Е
А

Т
Р

О
М



14 Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2015 
пятница №269 (6840)

Медицина facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СОБЫТИЕ

Самые 
безнадежные 
больные 
получили 
шанс 
на спасение 

ДОЖИТЬ 
ДО ПЕРЕСАДКИ

Ирина Краснопольская

В ЦЕНТРЕ трансплантологии и 
искусственных органов имени 
Валерия Шумакова начал дейст-
вовать Центр лечения критиче-
ской сердечной недостаточно-
сти. 

— В нашей клинике каждый 
год происходит почти сто пере-
садок сердца, — говорит дирек-
тор Шумаковского центра, ака-
демик Сергей Готье. — Совершен-
но очевидно, что к таким опера-
циям прибегают в самых крити-
ческих, самых тяжелых ситуаци-
ях. Тогда, когда собственное сер-
дце перестает выполнять свои 
функции. Иногда складывается 
впечатление, что вот обратился 
к нам человек с «сердечными 
проблемами» и ему тут же пере-
саживают донорское сердце. Это 
совсем не так. К такому серьез-
нейшему вмешательству надо 
тщательно готовиться. А, глав-
ное, те, кому требуется пересад-
ка, элементарно должны до нее 
дожить. Доживают не все. Поче-
му? Степень поражения сердца 
сочетается с тяжелыми наруше-
ниями всех систем организма.

— Выход? 
— Он пришел не сразу, он стал 

результатом опыта нашей рабо-
ты, — замечает Готье. — К нам по-
ступают пациенты, находящиеся 
между жизнью и смертью — то 
есть в состоянии критической 
сердечной недостаточности. 
Сразу провести им пересадку 
нельзя. Но без пересадки им не 
жить. Наша задача — к пересадке 
их подготовить. Для этого и со-
здан центр критической сердеч-
ной недостаточности. 

Вместе с Сергеем Владимиро-
вичем направляемся в этот 
центр, у которого две главные 
точки: отделение реанимации, 
которым ведает профессор Вита-
лий Попцов, и отделение кардио-
логии под руководством профес-
сора Алексея Шевченко. Когда я 
была в Шумаковском центре, 
туда приехала Марина Сафоно-
ва. Она москвичка. Закончила 
факультет дефектологии, а по-
том ушла в бизнес. В 2010 году у 
Марины отказали почки. А через 
четыре года выяснилось: виной 
всему — сердце. 

Этой красивой элегантной 
женщине в конце концов «повез-
ло»: в критическом состоянии с 
очередным инфарктом она, на-
конец, попала в центр тран-
сплантологии. И тут ее судьбой 
стал заниматься профессор 
Алексей Шевченко. 

— Марина из числа счастлив-
чиков, — говорит Алексей Олего-
вич. — Почти сразу после ее по-
ступления пришло сообщение, 
что есть подходящее сердце. И в 
октябре прошлого года Сафоно-
вой пересадили сердце. Сейчас 
Марина приехала на плановое 
обследование. 

— Центр призван обеспечить 
выживание пациентов, считаю-
щихся неизлечимыми, — ком-
ментирует Сергей Готье. — Они 
поступают из всех регионов. Ни-
кому не отказываем. Помощь 
оказывается бесплатно. Многим 
пациентам необходима немед-
ленная госпитализация в отделе-
ние реанимации для механиче-
ской поддержки сердечной дея-
тельности с помощью специаль-
ных приборов: собственное сер-
дце не работает. Чаще всего ис-
пользуется экстракорпоральная 
мембранная оксигенация — 
устройство, обеспечивающее и 
кровообращение, и насыщение 
крови кислородом. Пациенту да-
ется возможность дожить до пе-
ресадки. Почему для нас так важ-
но было получить официальный 
статус центра? Это свидетельст-
вует о новом направлении в 
службе здоровья. Оно позволяет 
ранее абсолютно безнадежным 
пациентам обрести жизнь.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 

Гинеколога 
и окулиста нет,
а хирург 
и терапевт 
на учебе

ОСТРАЯ БОЛЬ
В РЕДАКЦИЮ «РГ» обратились 
жители пос. Шерловая Гора Бор-
зинского района Забайкальско-
го края. Вот что они пишут. 

«Здравствуйте, уважаемая ре-
дакция! Просим о помощи. В на-
шем поселке была нормальная 
больница с хирургическим отде-
лением и операционной. С нача-
лом «оптимизации» закрыты те-
рапевтическое и хирургическое 
отделения. В поликлинике оста-
лись только хирург и приезжаю-
щий терапевт. В бывшем хирур-
гическом отделении теперь лишь 
дневной стационар для терапии. 
В операционном блоке — детская 
консультация. Несложные опера-
ционные вмешательства хирург 
вынужден проводить в перевя-
зочной поликлиники. Но только 
именно несложные. Остальные — 
в райцентре. Хирург и терапевт 
сейчас на учебе. Гинеколога и 
окулиста нет несколько лет. Не-
вропатолога тоже нет.

 А экологическая обстановка 
в поселке ужасная: раньше здесь 
добывали олово открытым спо-
собом, была обогатительная фа-
брика. В отвалах уран, мышьяк, 
цинк, медь, свинец и т.д. Из-за 
вырубленных лесов круглого-
дично дуют северные ветра, ко-
торые несут все это в поселок. У 
нас очень много онкобольных, 
сердечников, гипертоников. А 
лечиться им негде.

Мы, пенсионеры, ездим в Бор-
зю (за 30 км) или в Читу (370 
км). В Чите проходить обследо-
вание приходится несколько 
дней, а жить в гостинице. 

Машина «скорой помощи» 
единственная и очень, очень ста-
рая. Используется она не только 
для оказания медицинской по-
мощи. Сейчас ее трижды в день 
гоняют в соседнюю больницу, 
чтобы в солдатских контейнерах 
привозить пищу для детского и 
инфекционного отделений, так 
как кухню в больнице закрыли, и 
чтобы привозить врача-терапев-
та. Даже наши анализы уже воз-
ят в райцентр, хотя и там не всег-
да есть реактивы.

Главный врач ЦРБ города Бор-
зя А.М.Федотов пытается помочь 
нашему поселку. Но пока толку 
нет. Министр здравоохранения 
Забайкальского края на наши 
беды не реагирует. Он проводит 
«оптимизацию» здравоохране-
ния, от которой нам все хуже. 

У нас нет госаптеки. За силь-
нодействующими лекарствами и 
по бесплатным рецептам инва-
лидам приходится ездить! Врачи 
бегут от нас из-за отсутствия ус-
ловий для работы и жизни. 

Неужели нас так и оставят 
дальше не выживать, а выми-
рать?! Помогите нам жить! Или 
хотя бы выжить...

Михалев Г.Г., участник ВОВ, 
Варламова Н.В., почетный донор, 
Жалсанов В.И., ветеран ВОВ, Го-
лубев И.Е., ветеран ВОВ, Певчева 
Т.А., ветеран труда, инвалид пер-
вой группы, Бац А.В. инвалид, ве-
теран труда, Журкова Н.Г., вете-
ран труда, инвалид второй груп-
пы. Всего 7 500 человек подписа-
ли письмо в «РГ». 

Высокие технологии В московской больнице № 15 провели первые операции 
по удалению тромба при остром инсульте

Коронарный клуб
Ирина Краснопольская

О
перация без скаль-
пеля. Без разрезов, 
не травматичная. 
Через крупную ар-
терию — чаще всего 

бедренную — к тромбу, который 
в головном мозге, подводится 
специальное устройство. Опе-
рация под контролем рентгена в 
специальной рентгенопераци-
онной. В этом году такие опера-
ции начались в России в НИИ 
нейрохирургии и в 15-й москов-
ской больнице имени Олега Фи-
латова. 

До последнего времени ос-
новным способом лечения боль-
ных с острым инсультом, то есть 
когда возникает закупорка круп-
ных артерий головного мозга, 
были попытки растворить тромб 
с помощью лекарств, вводимых 
внутривенно.  Не всегда успеш-
ные. Сейчас в мире начали вы-
полняться операции по извлече-
нию тромба с помощью специ-
альных устройств. Эффект?..

Вот берут в операционную 
пациента с тяжелыми паралича-
ми. Врачи «колдуют» над тром-
бом. Через 30-40 минут — паци-
ент еще на операционном столе 
- видно, как восстанавливаются 
движения его рук и ног. Очень 
впечатляет. Уже очевидно, такие 
операции станут буднями сосу-
дистого центра, который дейст-
вует при 15-й. 

Позволю себе личное отсту-
пление от темы. Я попросила на-
шего фотокорреспондента сде-
лать снимок вывески больницы. 
Чтобы было видно: носит она 
имя бывшего главного врача 
Олега Филатова. Это важно. Как 
важно то, что московская боль-
ница № 67 носит имя бывшего 
руководителя столичной служ-
бы здоровья Леонида Ворохобо-
ва, а Тушинская детская больни-
ца — имя Зои Башляевой, которая 
возглавляла детское здравоохра-
нение Москвы. 

Я, можно сказать, сторожил в 
области освещения в СМИ про-
блем здоровья. И как-то греет 
душу, что Центр сердечно-сосу-
дистой хирургии носит имя 
Александра Бакулева, а один из 
институтов центра — имя Влади-
мира Бураковского. Новосибир-
ский НИИ патологии кровообра-
щения — имя Евгения Мешалки-
на, а МНТК микрохирургии гла-
за — имя Святослава Федорова, а 
Центр трансплантологии и 
искусственных органов — имя 
Валерия Шумакова… Все-таки 
это счастье — быть знакомой с 
великими, именами которых на-
званы клиники. Писать о них, об-
щаться с ними, дружить… 

Первый раз в 15-ю больницу 
приехала в какой-то промоз-
глый, пасмурный осенне-зим-
ний день 1980 года. Позвонил 
Леонид Андреевич Ворохобов — 
он тогда возглавлял службу здо-
ровья Москвы: «Ирина, давай в 
субботу поедем в Выхино, там 
почти готова к открытию новая 
больница. Посмотрим, что и 
как». Поехали втроем: к нам 
присоединился тогдашний рек-
тор Второго московского медин-
ститута академик Юрий Лопу-
хин. Больница еще не откры-
лась, а главный врач уже был на-
значен — Владимир Мудрак — по-
зже он возглавил Департамент 
здравоохранения Москвы. Воло-
дя стал нашим экскурсоводом. 

Поразили масштабы новой 
лечебницы. Говорили о том, ка-
кие службы, где будут открыты, 
базой каких кафедр мединсти-
тута станут подразделения 
больницы. Почему-то запомни-
лось, что Володя похвастался 
позолоченными ручками для 
дверей административного от-
сека. В ту пору повального дефи-
цита нигде подобного не было. 
Откуда? Володя объяснил: был в 
Финляндии и на свои деньги ку-
пил несколько штук — уж очень 
хотелось, чтобы было красиво, 
не казенно. 

А с Олегом Филатовым одна-
жды была в командировке в Си-
рии. Олег был такой большой, 
такой красивый и такой добрый. 
Как-то выходили утром из отеля. 

Вдруг, буквально на наших гла-
зах, упал человек. Он лежал на 
земле без сознания. А люди спе-
шили мимо по своим делам. А че-
ловек лежал. Мы тоже спешили — 
у нас была назначена встреча. 
Но Олег остановился, сказал 
нам: «Вызывайте медиков!» До 
их приезда он сумел оживить ле-
жащего. Потом мы уехали. Вече-
ром в отеле на Олега показыва-
ли: «Это тот русский, который 
спас»… Себя Олег, к сожалению, 
не спас: очень рано ушел из жиз-
ни. Но традиции, которые он за-
ложил в 15-й, живы.

Изначально здесь была база 
кафедры Бакулевского центра 
сердечно-сосудистой хирургии. 
И как-то естественно база пере-
росла в отделение сердечно-со-

судистой хирургии — первое при 
городской больнице. Потом спе-
циалисты Второго мединститута 
начали проводить в 15-й аорто-
коронарное шунтирование. И 
потому, опять же естественно, 
именно в 15-й образовался столь 
престижный ныне и самый круп-
ный в Москве — на 340 коек — ре-
гиональный сосудистый центр. 
Профессор Олег Аверков, кото-
рый им руководит, рассказыва-
ет:

— Практически все сосуди-
стые катастрофы юго-востока 
столицы попадают к нам. Прео-
бладают инсультные больные. 
20 коек отведено нейрохирур-
гии, где пациенты под контр-
олем профессора Альберта Са-
рибекяна. Круглосуточно идут 
операции при кровоизлиянии в 
мозг, при разрыве аневризмы 
сосудов мозга. 

— Привозит «скорая»?
— В основном, да. Минуя при-

емный покой, такие пациенты 
доставляются в отделение ней-
рореанимации. Тут консилиум 
специалистов принимает реше-
ние о тактике ведения пациента. 
Если есть необходимость в опе-
рации, то его или немедленно пе-
реводят в операционную, или 
проводят соответствующую 
подготовку. 

— Возраст пациентов не поме-
ха для проведения операции?

— Средний возраст тех, у кого 
инсульт, 67 лет. Много таких, ко-
торым куда больше лет. Немало 
и тех, кому едва за 25. Конечно, 

возраст учитывается. Но поме-
хой проведению операций он не 
является. В год почти 2,5 тысячи 
пациентов с инфарктом миокар-
да лечатся у нас. Недавно откры-
ли отделение аритмологии. Ког-
да редкий пульс, устанавливает-
ся кардиостимулятор. При ча-
стом пульсе — иная тактика лече-
ния, внутрисердечная операция. 
Стараемся обойтись без разре-
зов грудины, без подключения 
аппарата искусственного крово-
обращения.

Хотя проблем с донорской 
кровью в 15-й нет. Потому что 
есть большое круглосуточно ра-
ботающее отделение перелива-
ния крови. Заготавливают 5 
тонн крови в год, 2,5 тонны плаз-
мы, готовят препараты крови и 
плазмы. Без такого подразделе-
ния не могли бы круглосуточно 
работать 30 операционных 
больницы. 

Круглосуточно — в данном 
случае в порядке вещей: 15-я — 
клиника скоропомощная. Са-
мых тяжелых больных, а легких 
«скорая» не возит, сюда достав-
ляют не только из своего регио-
на, но из всей Москвы. И не толь-
ко москвичей. МРТ, компьютер-
ные томографы, ангиографы на 
круглосуточном режиме. А еще 
служба гемодиализа — стацио-
нарная и амбулаторная. И тоже 
без перерывов. Больница-то 
многопрофильная. И у пациен-
тов, которые лежат, скажем, в 
отделении нефрологии, ревма-
тологии, часто страдают почки. 
Им гемодиализ абсолютно необ-
ходим. И он здесь, рядом. 

Каждый день в Филатовской 
проводится почти сто операций: 
разных — от протезирования 
аорты до аборта. Мы приехали в 
больницу в понедельник в 12 ча-
сов. Уже закончился обход вра-
чей, прошла утренняя конфе-
ренция, состоялось несколько 
консилиумов. В одной из опера-
ционных профессор Николай 
Баяндин занимался протезиро-
ванием аорты. Для сведения: 
стенты, протезы, шунты исполь-

зуются и отечественные, и им-
портные. Все это, как теперь го-
ворят, в рамках и в счет высоко-
технологичной помощи.

Пациент по направлению из 
поликлиники, причем не только 
своего округа, приходит в Фила-
товскую на консультацию. Здесь 
его обследуют, и, если нет проти-
вопоказаний, больница вкупе с 
Департаментом здравоохране-
ния Москвы, оформляет квоту 
на операцию с использованием 
высоких технологий. Не стану 
вдаваться в тонкости подобных 
вмешательств. Лишь обозначу 
некоторые. 

Здесь могут, если это необхо-
димо, внедрить в коронарную 
артерию не один, а целых четыре 
шунта (такое иногда спасает при 
инфаркте миокарда). Могут за-
менить митральный клапан сер-
дца с помощью малоинвазивно-
го доступа, то есть не открывая 
грудину. Заведующий отделени-
ем сосудистой хирургии Дере-

мик Майтесян проводит опера-
ции на сонной артерии, Сергей 
Горюнов в отделении гнойной 
хирургии — ас в области рекон-
структивных операций, спасает 
от ампутации ног тех, кого муча-
ют тяжелейшие осложнения ди-
абетической стопы, гангрены.

Не случайно в этих заметках 
столько внимания сосудам, сер-
дцу. Они здесь «правят бал», не-
кий камертон всему. Вот есть в 
больнице родильный дом на 170 
коек. С 2012 года у роддома поя-
вился «свой уклон», который на-
зывается «Клинический центр 
по наблюдению, лечению бере-
менных и рожениц с сердечно-
сосудистой патологией». Кто-то 
поступает сюда по направлению 
амбулатории или женской кон-
сультации, кого-то доставляет 
«скорая». Тот день, когда мы 
были в больнице, для главного 
врача Филатовской профессора 
Екатерины Тюлькиной начался с 
проведения консилиума в род-
доме. Ведь Екатерина Евгеньев-
на — кардиолог.

— Там я именно как кардиолог, 
а не главный врач, — говорит Ека-
терина Евгеньевна. — Там сейчас 
лежат четыре женщины со слож-
ными заболеваниями сердца. 
Им, наверное, придется прово-
дить кесарево сечение. А пока 
требуется сложное лечение, на-
блюдение. Самой молодой — 19 
лет. У нее тяжелейшее наруше-
ние ритма сердца. Самой стар-
шей — 42 года.

— Рожать будут в вашем род-
доме?

Похоже, мой вопрос даже 
обидел Екатерину Евгеньевну:

— А где же еще?! Только у нас! 
С 2013 года по 2015-й у нас ле-
ч и л и с ь  1 3 6  б е р е м е н н ы х  с 
острым нарушением мозгового 
кровообращения. У 77 пациен-
ток был инфаркт мозга.  А у 
скольких проблемы с венами, 
тех, у кого диабет… Проводим 
нейрохирургические операции, 
удаляем гематомы и во время бе-
ременности, и в раннем после-
родовом периоде. На днях для 
беременных и рожениц откры-
в а е м  о фта л ь м ол о г и ч е с к и й 
Центр диагностики и своевре-
менного лечения глазной пато-
логии.

— И все однозначно довольны 
общением с вашей больницей, ва-
шими специалистами? Жалоб нет 
вовсе? — спрашиваю главврача.

— Разве так бывает, чтобы все 
поголовно были довольны? — го-
ворит главврач. — Тем более если 
это касается здоровья. В основ-
ном жалуются не на лечение, а 
на грубость, невнимание, на от-
сутствие контакта. С пациента-
ми надо уметь говорить, уметь 
общаться, уметь слушать. Да, 
высокие, да самые продвинутые 
технологии у нас есть. Но чело-
веческое общение, теплоту это-
го общения отменять нельзя. И 
подменять тоже недопустимо. 
Потому считаю необходимым 
встречаться, беседовать и с па-
циентами, и с их родственника-
ми. Вот открыли «коронарный 
клуб» — дневной стационар для 
реабилитации больных, пере-
несших операции на сердце. Там 
своя программа: как уберечь 
свое сердце. Но главное назначе-
ние этого подразделения, на мой 
взгляд, в другом: мы вас лечили, 
спасли вам жизнь, и мы вас не 
бросим. 

Каждый день в 15-й больнице 
проводится почти сто операций — 
от самых сложных до простейших.

Акцент

 Заготавливают 5 тонн крови, 
2,5 тонны плазмы в год. 
Без этого не могли бы кругло-
суточно работать 30 операци-
онных 15-й больницы 

ЦИФРА

370
КИЛОМЕТРОВ
вынуждены преодолевать пенси-
онеры, чтобы попасть к врачу 
в Чите 

ОТ РЕДАКЦИИ
Телефон для связи с авторами: 
8-914-454-48-78.
Просим считать публикацию 
этого письма официальным об-
ращением к администрации и 
руководству здравоохранением 
Забайкалья. Ждем ответа и сле-
дим за ситуацией. 

Подготовила 
Ирина Краснопольская

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Екатерина Евгеньевна Тюлькина родилась 
в Ижевске. С отличием закончила Ижев-
ский медицинский институт по специ-
альности «лечебное дело». В 35 лет Ека-
терина Евгеньевна защитила докторскую 

диссертацию по кардиологии, заведует 
кафедрой терапии факультета повы-
шения квалификации Российского 
университета дружбы народов. Дочь 
Тюлькиной Евгения учится в школе.
С 2010 года Екатерина Евгеньевна 
возглавляет Московскую городскую 
клиническую больницу № 15 имени 

Олега Филатова. Больница много-
профильная, на 1245 коек, работает в 
круглосуточном режиме.

Машина «скорой 
помощи» единствен-
ная. Трижды в день 
ее гоняют, чтобы 
привозить пищу: 
кухню в больнице 
закрыли 

CВОИМИ ГЛАЗАМИ

В 15-й изначально высокий уровень помощи глазу. Профессор Евгений Егоров 

основал тут центр по лечению глаукомы. Дмитрий Кац заведует дневным стаци-

онаром микрохирургии глаза — есть такой в 15-й. Глаукома, разрыв сетчатки, со-

судистая патология глазного дна… Для избавления от этих бед используются 

уникальные современные технологии.

— У нас не только дневной стационар, — рассказывает профессор Алексей Его-

ров, который руководит отделением офтальмологии больницы. — У нас не толь-

ко использование высокотехнологичных вмешательств лечения катаракты, гла-

укомы, хирургии сетчатки, но и авторских методик. Вместе с кафедрой офталь-

мологии Российского научно-исследовательского медицинского университета 

используем концепцию так называемого управляемого воспаления, предло-

женную академиком Аркадием Павловичем Нестеровым. 

— Объясните!

— С помощью дозированного лазерного воздействия активизируется «собст-

венная аптека» глаза. То есть происходит выработка биологически активных ве-

ществ. Это существенно улучшает зрительные функции больных с глаукомой и 

дистрофическими заболеваниями глаз. Используются современные, научно 

обоснованные методики консервативного лечения глазной патологии. Пока эти 

методики — достояние только российских клиник. 

— Поэтому к вам приезжают соискатели глазной помощи из стран Европы и 

Азии?

— И поэтому тоже. А еще потому, что больница многопрофильная и есть возмож-

ность лечить, оперировать самых сложных, тяжелых, тех, у которых не одно, а 

несколько заболеваний сразу. 

Сергей Готье: К нам поступают 
пациенты, находящиеся между 
жизнью и смертью.
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ЦИФРА

2,5
ТЫСЯЧИ
пациентов с инфарктом миокарда 
в год лечатся в московской 
15-й больнице



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2015 
пятница №269 (6840)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Российские
клубы
побеждают
в Еврокубке

ЧЕТВЕРО 
В ПЛЮСЕ

Иван Ильин

ОЧЕРЕДНОЙ тур баскетболь-
ного Еврокубка, второго по зна-
чимости турнира Старого Света, 
сложился крайне удачно для рос-
сийских клубов.

Казанский УНИКС обыграл 
на своей площадке турецкий 
«Банвит» 78:69 и вышел таким 
образом на первое место в груп-
пе D. У команды Евгения Пашу-
тина теперь пять побед при двух 
поражениях. В квартете Е лиди-
рует питерский «Зенит», кото-
рый гостил накануне в греческих 
Салониках. Местный ПАОК со-
ставить конкуренцию подопеч-
ным Василия Карасева не смог — 
89:70 в пользу российского клу-
ба. «Зенит» за три тура до конца 
группового этапа обеспечил 
себе плей-офф. Следом за ним в 
таблице расположился саратов-
ский «Автодор», обыгравший в 
свою очередь «Бешикташ» 
93:83. Ну и, наконец, «Нижний 
Новгород» был сильнее «Кра-
сного Октября» — 82:74. Коман-
да из Волгограда — единственная 
из российских клубов, кто в 
плей-офф Еврокубка не попадет. 

Лыжники 
откроют сезон
в Финляндии  

ПОГНАЛИСЬ ЗА 
«ГЛОБУСОМ» 

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ лыжники вступают в 
борьбу за «Хрустальный глобус» 
сезона 2015/2016. В финской 
Руке пройдет первый этап Кубка 
мира. В программе соревнова-
ний — спринт, индивидуальная 
гонка и гонка преследования.

Сборную России возглавят 
олимпийские чемпионы Алек-
сандр Легков и Никита Крюков. 
Всего же в состав нашей коман-
ды вошли 20 спортсменов — 10 
мужчин и 10 женщин. Помимо 
Легкова и Крюкова это Максим 
Вылегжанин, Сергей Устюгов, 
Александр Бессмертных, Ста-
нислав Волженцев, Евгений Бе-
лов, Сергей Турышев, Алексей 
Петухов, Андрей Парфенов, а 
также Наталья Матвеева, Евге-
ния Шаповалова, Алевтина Та-
ныгина, Наталья Жукова, Юлия 
Белорукова, Полина Кальсина, 
Наталья Непряева, Дарья Сторо-
жилова, Полина Ковалева и 
Анастасия Доценко.

За последние годы ближе всех 
к Большому «Хрустальному гло-
бусу» подобрался Легков. В сезо-
не 2012/2013 он был вторым в 
общем зачете, а также взял Ма-
лый «Глобус» в дистанционных 
гонках. 

«Спартак» 
заплатит 
за фанатов
450 тысяч
рублей

ДОРОГИЕ 
БОЛЕЛЬЩИКИ

Сергей Сокольский

В МОСКОВСКОМ Доме футбола 
накануне состоялось очередное 
заседание Контрольно-дисци-
плинарного комитета Россий-
ского футбольного союза. 

По его итогам было принято 
решение наказать на 450 тысяч 
рублей московский «Спартак». 
Эта сумма сложилась из штрафов 
за различные проделки фанатов 
«красно-белых» по ходу матча 
16-го тура Премьер-лиги против 
«Краснодара» (3:2). 100 тысяч — 
за использование и 200 тысяч — 
за бросание пиротехники и еще 
150 тысяч рублей — за три несан-
кционированных баннера.

Столичное «Динамо» также 
за поведение своей торсиды в 
игре с пермским «Амкаром» от-
даст 110 тысяч рублей.

Отдельное наказание полу-
чил Валерий Карпин, возглавля-
ющий армавирское «Торпедо» в 
ФНЛ. За выход за пределы техни-
ческой зоны во время встречи с 
«Тосно» специалист наказан 
штрафом в пять тысяч рублей. 
Кроме того, Карпин получил 
условную дисквалификацию на 
один матч с испытательным сро-
ком на год.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА 
Артем Окулов впервые 
стал чемпионом мира 

Набрал вес

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ тяжелоатлет Артем Окулов, выступаю-
щий в весовой категории до 85 кг, принес сборной Рос-
сии первое «золото» чемпионата мира, который прохо-
дит в Хьюстоне. Для самого спортсмена эта также пер-
вый титул после двух бронзовых медалей на турнирах в 
2013 и 2014 годах.

Артем Окулов поднял второй вес в рывке (176 кг), по-
бедил в толчке (215) и двоеборье (391), улучшив все свои 
личные достижения. «Серебро» завоевал иранец Киа-
нуш Ростами — 387 (173+214). Чтобы обойти 21-летнего 
россиянина, который в каждом подходе действовал уве-
ренно и безошибочно, прошлогодний чемпион замах-
нулся на мировой рекорд в толчке, но с заказанным ве-
сом 218 кг не справился. Бронзовая медаль на счету еще 
одного нашего штангиста Апти Аухадова — 380 
(168+212). Интересно, что по сравнению с итогами поль-
ского ЧМ-2013 в Америке Аухадов и Окулов поменялись 
местами. 

У женщин в весовой категории до 63 кг россиянка 
Тима Туриева выиграла «серебро», набрав в двоеборье 
248 кг (112 в рывке и 136 в толчке). Теперь уже трехкрат-
ная чемпионка мира китаянка Вей День, обновившая ми-
ровой рекорд в толчке, по-прежнему вне конкуренции — 
259 (113 + 146). Третьей стал Хьо Сим Чу из КНДР — 243 
(104+139).

Еще одна наша соотечественница Ксения Максимова 
в рывке совершила только один результативный подход 
и поделила четвертое-пятое места (105 кг). А в толчке так 
и не смогла зафиксировать вес 130 кг, получив «баран-
ку» и, к сожалению, травму локтя.

Напомним, что на чемпионате мира в Хьюстоне про-
ходит отбор на Олимпийские игры-2016. Точнее, итоги 
олимпийской квалификации будут подводиться по сум-
ме очков за ЧМ-2014 и 2015. Российские тяжелоатлеты 
могут рассчитывать на максимальную квоту — шесть 
мужчин и четыре женщины. После прошлогоднего миро-
вого первенства у женской сборной России — второе ме-
сто в рейтинге, у мужской сборной — четвертое. В Алма-
Ате чемпионками стали Надежда Евстюхина (до 75 кг) и 
Татьяна Каширина (свыше 75 кг), установившая три ми-
ровых рекорда. У мужчин победа была за Русланом Албе-
говым (свыше 105 кг).

ХОККЕЙ Питерские 
армейцы увезли волевую 
победу из Тольятти

У СКА 
наладилось

Илья Соболев

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель Кубка Гагарина питер-
ский СКА продолжает чередовать неудачные матчи 
с удачными в регулярном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги.

После гостевого поражения от казанского «Ак Барса» 
(2:3) команда Сергея Зубова вымучила в Тольятти труд-
нейшую победу над местной «Ладой». Это была вторая 
встреча соперников в текущей «регулярке». На своем 
льду СКА одолел одну из худших команд лиги с мини-
мальным счетом — 2:1. Игра в Тольятти получилась не 
менее упорной.

Армейцы повели в счете уже на 10-й минуте после 
точного броска Александра Кадейкина, однако через 
пару минут хозяева льда отыгрались усилиями Дмитрия 
Воробьева — 1:1.

Едва начался второй период, как Василий Стрельцов 
вывел «Ладу» вперед. Эфемерное преимущество подо-
печные Артиса Аболса героически удерживали почти 
весь оставшийся матч. За четыре минуты до конца основ-
ного времени питерцам помогла реализация большинст-
ва, а шайбу себе в актив занес шведский форвард коман-
ды Юаким Линдстрем — 2:2.

В итоге «Лада» вынуждена была довольствоваться 
овертаймом. Впрочем, от положенных пяти минут прош-
ла лишь одна. Дмитрий Калинин хлестким щелчком до-
бил-таки расстроенного соперника — 3:2.

Теперь от восьмой строчки, которую занимает брати-
славский «Слован», СКА отделяет всего одно очко, при 
этом армейцы имеют целых три игры в запасе.

В другом матче игрового дня «Ак Барс» в Казани при-
нимал столичный «Спартак». Непростым для команды 
Зинэтулы Билялетдинова получился только первый пе-
риод. Гости забили в первой же атаке: на 33-й секунде го-
лом отметился Лукаш Радил.

Впрочем, уже после перерыва «барсы» все наладили, 
забросив три безответные шайбы. Отличились Дмитрий 
Обухов, Джастин Азеведу и Владимир Ткачев. В заключи-
тельном периоде Ткачев, оформивший хет-трик, и Миха-
ил Варнаков довершили разгром — 6:1.

Отдельно следует сказать о матче ЦСКА — «Амур». 
Перед началом встречи под своды был поднят именной 
стяг воспитанника армейцев Александра Могильного. 
За «красно-синих» форвард с 1986 по 1989 год провел 
98 матчей, в которых набрал 58 (38+20) очков, став 
трехкратным чемпионом страны. Как известно, потом 
Могильный уехал за океан, где сделал блистательную ка-
рьеру.

Что касается непосредственно матча, в такой день ар-
мейцы  не могли подвести. Почти всю игру на табло зия-
ли нули, однако, в последние три минуты Никита Зайцев  
и Александр Радулов добыли победу для хозяев— 2:0. 

Также отметим неожиданную победу в Хельсинки над 
«Йокеритом» гостей из Сочи — 5:2.  Матчи «Северсталь» 
— «Адмирал» и «Динамо» Рига  — «Локомотив», заверши-
лись уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

БИАТЛОН Первый этап Кубка мира-2015/16 в шведском Эстерсунде стартует 
двумя микст-эстафетами

В смешанном стиле
Илья Трисвятский

В 
ближайшее воскресенье 
двумя смешанными эстафе-
тами в форматах «1+1» и 

«2+2» стартует розыгрыш Кубка 
мира. В программе первого этапа 
в Эстерсунде (Швеция), который 
продлится до 6 декабря, также 
индивидуальные гонки, спринт и 
пасьют. Перед началом междуна-
родного биатлонного сезона кор-
респондент «РГ» дозвонился в 
Швецию главному тренеру на-
шей сборной Александру Каспе-
ровичу.

Каковы наши основные задачи 
на Кубок мира?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Одна из глав-
ных задач этого сезона по всем 
командам — определение тех 
спортсменов, которые впослед-
ствии будут целенаправленно го-
товиться к зимней Олимпиа-
де-2018. Конкретная спортивная 
задача на Кубок мира-2015/16 — 
занять высокие места в класси-
фикациях общего зачета. На пер-
вом этапе в Эстерсунде мы хотим 
войти в сезон на хорошем уров-
не, посмотреть готовность как 
наших биатлонистов, так и зару-
бежных, понять, на правильном 
ли мы пути с точки зрения мето-
дической части. Стартовый этап 
— самый сложный, всегда присут-
ствует нервозность. Все готови-
лись в разных условиях, попада-
ли в экстремальные условия. На-
пример, нашей женской сборной 
пришлось тренироваться в моро-
зы, болгары сидели без снега, и 
так далее. Мы в Эстерсунде будем 
себя сравнивать с ведущими ко-
мандами — Норвегией, Герма-
нией, Францией. Если говорить 
по персоналиям, то в общем лич-

ном зачете Кубка мира рассчи-
тываем прежде всего на Антона 
Шипулина. Ждем, что этой зимой 
проявит себя молодежь. На сбо-
рах я внимательно смотрел за на-
шими молодыми ребятами. В хо-
рошем эмоциональном и физиче-
ском состоянии находится Мак-
сим Цветков, в группе Андрея Па-
дина — Антон Бабиков, Матвей 

Елисеев. Если говорить о Евгении 
Гараничеве, то надеемся, что он 
не сдаст позиции, завоеванные в 
прошлом сезоне. Ему нужно по-
тихонечку приближаться к лиде-
рам общего зачета, и я думаю, 
что Женя вполне готов подтя-
нуться к топ-5. Дмитрий Малыш-
ко той зимой немного сдал пози-
ции, но сейчас он совсем другой, 

на тренировках выглядит свер-
хмотивированным. 

А что скажете по женской сбор-
ной?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Команда зна-
чительно омолодилась, у многих 
девчонок нет совсем или очень 
мало опыта выступлений в Кубке 
мира. Тренеры должны опреде-
лить способных биатлонисток, 
которые могли бы составить ко-
стяк сборной на Пхенчхан-2018, 
выдерживая сопутствующие 
стартам такого уровня серьезные 
психологические и физические 
нагрузки. 

После годичного отсутствия вер-
нулась Ольга Вилухина. В какой 
она сейчас форме?
А Л Е К СА Н Д Р  К АС П Е Р О В И Ч :  С Олей у 
меня постоянный контакт, я обя-
зательно заеду к ней в шведский 
Идре, где в субботу стартует этап 
Кубка ИБУ. Перед тренерами за-
дача вернуть Ольгу в те конди-
ции, в которых она находилась в 
свои лучшие времена. И чтобы у 
нее был все тот же высокий эмо-
циональный настрой на трени-
ровках и соревнованиях. Жела-
ние у нее огромное, кураж при-
сутствует. 

У Светланы Слепцовой есть 
шанс вернуться в основной со-
став сборной?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Вы знаете, я 
лично верю в Светлану. Она про-
вела очень хорошую предсезон-
ную подготовку. На летнем чем-
пионате в Чайковском я видел по 
движениям, по стрелковой рабо-
те, что она в хорошем состоянии. 
Есть желание соревноваться, это 
радует. Думаю, она готова вер-
нуться в основной состав.

Какие сейчас погодные условия 
в Эстерсунде?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Пока погода 
наша, русская. Минус десять гра-
дусов мороза, снега достаточно, 
трасса готова хорошо. Понятно, 
что вы спросили меня об услови-
ях неслучайно. В Эстерсунде гон-
ки часто отменяли или переноси-
ли, этап в данном плане считает-
ся проблемным. Но сейчас пого-
да устойчивая, прогноз на пер-
вые дни гонок метеорологи дают 
благоприятный. 

Знаменитый немец Рикко Гросс 
первый год работает с мужской 
командой. Наладил он контакт с 
ребятами?
АЛЕКСАНДР КАСПЕРОВИЧ: Наблюдая за 
тренировочным процессом и об-
щаясь с нашими спортсменами и 
тренерами, я для себя сделал вы-
вод, что у Гросса хороший рабо-
чий и человеческий контакт со 
всей нашей командой. Рикко 
пользуется большим авторите-
том, прежде всего как титулован-
ный спортсмен. Есть вера ребят и 
в его тренерские способности, 
они доверяют немецкому специ-
алисту.

Футбол «Краснодар» обыграл дортмундскую «Боруссию» 1:0 и впервые 
в своей истории пробился в весеннюю стадию еврокубков

Час «быков» 
Илья Зубко, Илья Соболев

Д
ва российских клуба 
удачно провели послед-
ние домашние матчи 
группового этапа Лиги 
Европы. «Краснодар» 

обыграл дортмундскую «Борус-
сию» 1:0 и досрочно вышел в плей-
офф, а казанский «Рубин» одолел 
швейцарский «Сьон» — 2:0 и от-
праздновал первую победу в тур-
нире.

Приезд «Боруссии» стал для 
Краснодара значимым событием. 
Аудитория «быков» в городе рас-
тет как на дрожжах, а уж на много-
кратного чемпиона Германии и 
победителя Лиги чемпионов по-
смотреть хотелось, кажется, всем. 
Благо погода на Кубани стоит пре-
восходная — порядка 14 градусов 
выше нуля. И игра в итоге получи-
лась аншлаговой. Что, конечно, не 
могло не вдохновить футболистов 
«Краснодара», к столь присталь-
ному вниманию к себе пока толь-
ко привыкающих.

Расклады перед этой встречей 
были довольно простые. «Борус-
сия», набрав в четырех матчах 10 
очков, досрочно вышла из группы. 
Вряд ли это событие вызвало у 
«желто-черных» бурю эмоций, 
все-таки в Дортмунде за послед-
ние годы привыкли к Лиге чемпио-
нов, и Лигу Европы, наверное, вос-
принимают скорее как времен-
ную ссылку. «Краснодар» же зна-
чился на втором месте с семью 
баллами и ему надо было побе-
ждать, чтобы спать спокойно.

Лишенный турнирных задач 
рулевой «Боруссии» Томас Тухель 
не стал тревожить своих главных 
звезд, Ройса и Обамейянга — они в 
Краснодар вообще не полетели. 
Основной на сегодня вратарь Ро-
ман Бюрки остался в запасе, но 
это как раз не стало сюрпризом — в 
Лиге Европы играет опытный Вай-
дерфеллер. Также на лавке был за-
мечен основной защитник Папа-
статопулос, поэтому состав го-
стей можно назвать смешанным, 
но вполне боевым . 

Что же касается «быков», то 
Олег Кононов, пользуясь тем, что 
в еврокубках ограничений на ино-
странцев нет, выпустил с первых 
минут всего троих российских иг-
роков — Калешина, Мамаева и 
Смолова. Команды успели сыг-
рать 25 секунд, а судья уже назна-
чил пенальти в ворота «Борус-
сии». Хуммельс придержал за фут-
болку рванувшего на навесную 
передачу Перейру, за что был на-
казан незамедлительно. «Приго-
вор» привел в исполнение Павел 
Мамаев — 1:0. Столь яркое начало 
обещало захватывающий футбол. 
Особенно если учесть, что обе ко-
манды атаковать любят и умеют. 
Матч действительно выдался ве-

селым. «Боруссия» владела боль-
шим преимуществом, но защита 
краснодарцев и вратарь Андрей 
Дикань стояли намертво. Во вто-
ром тайме, когда силы хозяев уже 
покидали, за них успели сыграть 
перекладина и штанга.  «Красно-
дар» не сломался и удержал побед-
ный счет 1:0.

«Быки» благодаря этому успе-
ху досрочно обеспечили себе вы-
ход в плей-офф Лиги Европы, чего 
команда ранее не добивалась ни-
когда. Единственная предыдущая 
еврокубковая кампания для 
«Краснодара» завершилась на 
групповом этапе, и теперь сделан 
шаг вперед. Более того, команда 
Олега Кононова обошла «Борус-
сию» в таблице за счет личных 
встреч. Игра в Дортмунде закон-
чилась со счетом 2:1 в пользу нем-
цев, поэтому российский клуб 
стоит выше за счет мяча в гостях.

В параллельном матче, прохо-
дившем в Казани, аутсайдер груп-
пы В «Рубин» принимал лидера 
квартета швейцарский «Сьон». 
Чтобы сохранить шансы на плей-
офф, хозяевам надо было побе-
ждать обязательно. И ждать, что 
«Ливерпуль» при этом не обыгра-
ет «Бордо». Свою часть работы 

«Рубин» выполнил прекрасно. Го-
сти уже в первом тайме остались в 
меньшинстве, а в концовке казан-
цы соперника дожали. Георгиев на 
72-й минуте открыл счет, а Девич 
на исходе встречи его удвоил. 2:0 в 
пользу «Рубина», который по-
прежнему в игре.

Чуть позже свой поединок 
Лиги Европы провел московский 
«Локомотив», принимавший в 
Черкизово португальский «Спор-
тинг». Из-за жутких пробок «кра-
сно-зеленые» поехали на этот 
матч на метро. Успели вовремя, а 
завершилась эта встреча уже по-
сле подписания номера в печать.

Чемпионат России
Уже сегодня матчем «Урал» — 

«Мордовия» стартует 17-й тур 
российской Премьер-лиги. Гво-
здем программы должно стать 
дерби «Динамо» — «Локомотив», 
вынесенное на понедельник.

На данный момент соперники 
находятся в полярных позициях: 
«Локомотив» пытается угнаться 
за ЦСКА, а «бело-голубые», увлек-
шись перестройкой команды, 
увязли в середине турнирной та-
блицы. Впрочем, после того как в 
прошлом туре «железнодорожни-

ки» умудрились на своем поле 
проиграть «Анжи», идущему на 
последнем месте, можно не сомне-
ваться, что «Динамо» тоже даст 
им бой.

К слову, «Анжи» теперь ждет 
испытание в виде ЦСКА, который 
постарается реабилитироваться 
за неудачу в Лиге чемпионов. От-
дельного внимания заслуживает 
матч в Казани, где «Рубин» при-
мет столичный «Спартак». По слу-

хам, наставнику «красно-белых» 
Дмитрию Аленичеву в этой игре 
нужна только победа, если он на-
мерен остаться в клубе.

СКА дважды пропустил в Тольятти, но все-таки вырвал победу.
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Антон Шипулин готов сразиться за победу в общем зачете Кубка мира.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 ноября, воскресенье, 
НТВ Плюс Спорт Плюс
15.35. Смешанная эстафета «1+1». 

Прямая трансляция.

Матч ТВ
18.05. Смешанная эстафета «2+2». 

Прямая трансляция.

Все новости с полей 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5520

Следите за соревнованиями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5590

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 ноября, пятница, 
НТВ-Плюс 
Наш футбол
17.00 «Урал» — «Мордовия» — прямая 

трансляция.

28 ноября, суббота, 
НТВ-Плюс Наш футбол

12.30 «Уфа» — «Кубань» — прямая тран-

сляция.

15.00 «Крылья Советов» — «Амкар» — 

прямая трансляция.

Матч ТВ
17.30 «Терек» — «Зенит» — прямая тран-

сляция.

29 ноября, воскресенье, 
НТВ-Плюс Наш футбол

15.00 «Анжи» — ЦСКА — прямая тран-

сляция. 

30 ноября, понедельник, 
Матч ТВ
19.00 «Рубин» — «Спартак» — прямая 

трансляция.

НТВ-Плюс Наш футбол
19.00 «Динамо» — «Локомотив» — пря-

мая трансляция.

НТВ-Плюс Футбол 2
19.00 «Краснодар» — «Ростов» — пря-

мая трансляция.

Капитан «Боруссии» Матс 
Хуммельс (слева) «привез» пеналь-
ти уже на первой минуте. И этого 
«Краснодару» хватило для победы.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Хотя вы стеснены в средствах, это 
не помешает вам отправиться в 
поездку, завести романтическое 
знакомство или встретиться со 
старыми друзьями. 

Телец
Личная жизнь, увы, не заладится. 
Тем не менее держите себя в ру-
ках и не капризничайте. Дальние 
поездки сегодня также лучше от-
ложить.

Близнецы
Сегодня лучше предпочесть пись-
менное общение устному. Если 
ситуация поставила вас перед вы-
бором, сразу ответа не давайте.

Рак
Вы вытащите счастливый билет. 
Если бы не ваша инертность и 
лень, вам бы всегда так везло.

Лев
Недопонимание, излишние эмо-
ции могут привести к нежела-
тельным последствиям.

Дева
Пусть не смущает необходимость 
работы «в стол». Вскоре и эта ра-
бота будет оценена по заслугам.

Весы
Совсем скоро вы получите день-
ги, которые можно будет потра-
тить на что-нибудь приятное.

Скорпион
Прежде чем отправляться в даль-
нюю командировку, стоит под-
считать все возможные расходы.

Стрелец
Вы получите хорошую встряску. 
Но не отчаивайтесь. Главное — сде-
лать правильные выводы и не на-
ступать еще раз на те же грабли. 

Козерог
Риск потери денежных средств 
слишком велик. Будьте аккурат-
ны и внимательны.

Водолей
Сегодня надо быть повниматель-
нее. Деловые предложения могут 
оказаться сомнительными. 

Рыбы
Новые знакомства сильно разо-
жгут вашу фантазию, но цели это-
го дня, пожалуй, нереальны. 
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Субсидия тормозит откат
Ирина Фурсова
www.rg.ru/art/1190962
С автокредитами все ясно. Непонятно, что делать с заси-
льем авто во дворах, перешедшим все мыслимые преде-
лы? Хранение авто под окнами домов — дикая анархия, 
плавно переходящая в коллапс. Сейчас практически в ка-
ждой семье имеется автомобиль. При строительстве дав-
но надо было предусматривать парковочные места на ка-
ждую квартиру, с «гостевым» запасом. На уже застроен-
ных территориях надо не точечной застройкой зани-
маться, а созданием парковочных мест, мест для выгула 
собак и сбора мусора. В принципе площадей-то хватает, 
не хватает организационных способностей. Например, у 
нас во дворе стоит хоккейная коробка, возведенная пе-
ред выборами, которая практически не используется по 
прямому назначению, а места много занимает. Там, кста-
ти, втихую выгуливают собак! Машины, особенно в вы-
ходные дни, ставят даже на тротуар — а куда деваться? 
Тогда как 80 процентов территории находится в полуза-
брошенном состоянии. На мой взгляд, надо возрождать в 
армии строительные батальоны, даже скорее благоу-
строительные. Это было бы и альтернативной службой, и 
города в порядок бы привели лет за пять!
Евгений

Свет клином
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1191581
У меня к тарифам довольно простое отношение: хватает 
денег — значит, цены замечательные. А если приходится 
наскребывать на оплату, к примеру, электричества, зна-
чит, что-то не так. Многое зависит от конкретной лич-
ной экономической ситуации. Из моих знакомых никто 
не жалуется, но это не значит, что ситуация стабильная. 
Это значит, что мы привыкли терпеть и вообще привы-
кли привыкать. Такой у нас характер. «Заморозки» в 
этой области — явление, безусловно, хорошее. Но сразу 
возникает много вопросов. Во-первых, сроки «закупо-
ривания» роста цен. Не знаю, много ли нам даст год-два 
или даже пятилетка тарифной передышки. Во-вторых, 
кто от этого больше выиграет и выиграет ли вообще? 
Для наших московских пенсионеров, инвалидов, безра-
ботных и вообще для тех, кто по той или иной причине 
привык приспосабливаться — явление однозначно пози-
тивное. А вот как быть российским естественно-моно-
польным организациям?
Сергей Иванькин

Процесс на камеру
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1190592
Чтобы ни происходило в суде, все останется в кадре, и все 
рано или поздно можно будет увидеть. Я считаю, что дав-
но пора снимать судебные процессы и выкладывать в 
Интернет. Надо ускорить это, видеокамеры на процессе 
не проблема — любая из сторон заинтересована в этом!
Владимир Петрович

Эксперт: Зарплата мужчин должна расти вместе 
с количеством детей
Татьяна Ермошкина
www.rg.ru/art/1191782
Можно сделать гораздо проще и эффективнее. Ввести за-
висимость пенсии от количества детей и их заработной 
платы. То есть разрешить работающим переводить часть 
своих пенсионных взносов напрямую своим родителям 
(минуя Пенсионный фонд). Тогда появится заинтересо-
ванность иметь больше детей в семье, в правильном их 
воспитании (привитии трудолюбия), хорошем получе-
нии ими образования, специальности. А при разводе (ли-
шении родительских прав) бывший супруг лишается 
прав на получение части пенсионных взносов от своих 
детей, когда они вырастут и начнут работать.
Олег Бегов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -5...-2, облачно

Санкт-Петербург -1...+3, дождь

Анадырь -25...-18, снег

Архангельск -4...+1, снег

Астрахань +4...+6, дождь

Благовещенск  -23...-13, солнечно

Владивосток -14...-8, облачно

Волгоград -2...+2, дождь

Воронеж -6...-3, солнечно

Екатеринбург -9...-2, снег

Иркутск -15...-6, снег

Казань -6...-2, снег

Калининград +1...+3, облачно

Краснодар +10...+10, дождь

Магнитогорск -6...-1, снег

Мурманск -1...+2, снег

Нижний Новгород -8...-4, снег

Новосибирск -10...-5, облачно

Омск -7...-3, облачно

Орел -6...-2, облачно

Оренбург -1...0, снег

Пермь -9...-4, снег

Ростов-на-Дону +2...+4, дождь

Севастополь +8...+14, дождь

Симферополь +8...+13, дождь

Сочи +12...+18, облачно

Тамбов -7...-2, облачно

Тюмень -6...-2, снег

Уфа -2...+1, снег

Хабаровск -17...-8, облачно

Челябинск -4...+1, снег

Чита -29...-17, облачно

Элиста +4...+7, облачно

Южно-Сахалинск -7...-1, снег

Якутск -31...-30, облачно

Ярославль -6...-3, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Похолодает, но вместе 
с тем ожидаются проя-
снения. Атмосферное 
давление составит 
748 мм ртутного столба.

СУББОТА
Продержится ясная, 
морозная погода. Атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Последний день недели 
сюрпризов не принесет. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Судно на солнечных батареях Race for Water («Гонка за воду»), завершив кругосветное путешествие, пробирается по фарватеру 
Сены к набережным Парижа. На следующей неделе в столице Франции начнется климатическая конференция COP21. Экипаж эко-
логически чистого тримарана под командованием швейцарского шкипера Стива Равуссина пытается обратить внимание общест-
венности на загрязнение воды в Мировом океане бытовым мусором и пластиковыми предметами, большую часть которого выне-
сли в моря реки. Бутылка из-под газировки, которую человек поленился донести до урны, с течением времени непременно оказы-
вается в воде и в итоге попадает в океан. В северной части Тихого океана, например, более ста миллионов тонн отходов жизнеде-
ятельности (в основном — пластик) уже сформировали целый остров. Ученые даже придумали ему название — Восточный мусор-
ный континент. Морские рыбы и птицы путают пластик с планктоном, пытаются его съесть и в итоге погибают от отравления. 

СОБЫТИЕ 
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ВИДЕО  Огненный смерч в замедленном движении сняли 
на камеру 
www.rg.ru/art/1192394

ОРУЖИЕ  Новый двигатель Т-50 будет мощнее и дешевле
www.rg.ru/art/1191799

ЗДОРОВЬЕ  Названа «супереда» для сжигания жира
www.rg.ru/art/1191902

ГАДЖЕТЫ  В Сеть утекли характеристики следующего 
смартфона Sony
www.rg.ru/art/1192097

КОСМОС  Землю опутали нити темной материи 
www.rg.ru/art/1191335

ОБЗОР  Отечественный кинопром приготовил четыре 
новогодние кинокомедии
www.rg.ru/art/1191475

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ГОРОСКОПВОПРОС ДНЯ

Вы любите экзотику?
Павел Вишняков,

актер театра и кино:

— Думаю, я с полной уверенно-
стью могу ответить на этот во-
прос — да. Я приверженец «нео-
бычностей», всего свежего, инте-
ресного, как в плане банального 
— еды, напитков, организации 
собственного времяпрепрово-
ждения, так и в плане составле-
ния личного гардероба. По жизни 
я очень часто выбираю экзотиче-
ские «вещи», от которых боль-
шинство людей, как правило, от-
казываются. Мне всегда интере-
сно попробовать что-то «эта-
кое», необычно провести свобод-
ное время. Если рассматривать 
«экзотику» как познание чего-то 
нового, так это я приветствовал 

всегда, ведь нет ничего лучшего в 
жизни, чем получение необычно-
го, а следовательно — экзотиче-
ского опыта.

Денис Беспалый,
мастер дубляжа:

— Безусловно — и в еде, и в стра-
нах, и в одежде. Самое необыч-
ное, что я когда-либо пробовал, 
если, конечно, это можно отне-
сти к разряду экзотики, — швед-
ский сюрстремминг. Это консер-
вированная квашеная сельдь. У 
нас в стране, полагаю, даже слова 
такого не знают, а я пробовал, и 
мне очень понравилось. Что каса-
ется государств, меня поразила 
Доминикана со своим зоопарком 
обезьян. Такого ассортимента 

этих зверей я не видел нигде. 
Впрочем, понятно, что для доми-
никанцев-то это в порядке вещей. 
Поэтому каждому — свое.

Егор Рыков,
фотограф:

— Что касается технической сто-
роны вопроса, то да, экзотику я 
люблю: мне нравится поэкспери-
ментировать с аппаратурой, 
иногда из этого выходят очень 
интересные работы. Могу иногда 
одеть яркую футболку или брю-
ки, чтобы поднять себе настрое-
ние. А вот к непонятной еде я ни-
когда не притронусь, возможно, 
слишком брезгливый.

Подготовил Кирилл Карандюк
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